
ТЕМА ДНЯ Нерабочие дни как способ разорвать цепочки заражений

Москва надевает маску

К
ак только стало известно, 
что в России объявлены 
нерабочие дни, родитель-

ские чаты забурлили: как будем 
учиться? Снова дистант? А ка-
никулы?

Минпросвещения подгото-
вило рекомендации по работе 
школ, детских садов и коллед-
жей в нерабочие дни. Документ 
уже направлен во все регионы 
России . 

Школы
С 30 октября по 7 ноября ре-

комендовано отпустить школь-
ников на внеплановые канику-
лы. Никакого дистанционного 
обучения не предусмотрено. В 
тех регионах, где нерабочие дни 
начнутся раньше 30 октября — а 
таких немало, — каникулы тоже 
перенесут. Как например, в Мо-
скве, где уже объявлены  длин-
ные каникулы - с 28 октября. 

 — Во многих школах в эти 
дни проходят плановые канику-
лы, поэтому качество и полнота 
учебного процесса не пострада-
ют,  — отметил глава минпросве-
щения Сергей Кравцов. — Там, 
где есть какие-то пересечения 
по датам, регионы должны ис-
пользовать наши инструкции и 
следить, чтобы было обеспече-
но всё необходимое в части 
учебного плана. В данный пери-
од важно сконцентрироваться 
на защите здоровья. Это  доведе-
но до всех регионов. 

В случае крайней необходи-
мости министерство считает 
возможным организовать де-
журные группы для начальной 
школы. 

Детские сады 
и колледжи

В детских садах на время не-
рабочих дней будут организова-

ны дежурные группы — для де-
тей, чьим родителям все же при-
дется выходить на работу. Ко-
нечно, такие группы появятся 
не везде: регионам рекоменду-
ют определить список детсадов 
и сообщить об этом родителям. 

Руководители детских садов 
должны обеспечить строгое со-
блюдение санитарно-эпидемио-
логических норм.

Также министерство просве-
щения допускает ,что студенты 
колледжей могут на период не-
рабочих дней тоже уйти на ка-
никулы. Но только если пропу-
щенные занятия перенесут на 
другие дни.

Рекомендации — общие для 
всех, но в зависимости от ситуа-
ции, местные власти могут при-
нимать свои решения.

Что известно о си-
туации в регионах уже 
сейчас? 

Любовь Проценко

К
ак ни пыталась сто-
лица обойтись без 
жестких ограничи-
тельных мер, кото-
рые в принципе не 
нужны никому — ни 
властям, ни эконо-
мике города, ни са-
мим москвичам, не 

получилось. Коронавирус внес 
свои поправки. Москва оказа-
лась вынужденной воспользо-
ваться правом, данным ей ука-
зом президента России, и объя-
вить дни с 28 октября по 7 ноя-
бря нерабочими. 

Подписавший на этот счет 
указ мэр Сергей Собянин объя-
снил это в своем персональном 
блоге: «Ситуация в Москве про-
должает развиваться по худше-
му сценарию. В ближайшие дни 
мы достигнем исторических пи-
ков заболеваемости ковидом». 
Приостановка работы всех 
предприятий и организаций на 
территории города, за исключе-
нием тех, кто обеспечивает его 
жизнедеятельность, и вызвана 
прежде всего стремлением 
прервать цепочку заражений. 
Власти надеются, что за это вре-
мя городу как минимум удастся 
замедлить скорость распро-
странения инфекции.

Именно это столице сейчас и 
нужнее всего. Дело в том, что 
лишь за месяц заболеваемость 
коронавирусом выросла в четы-
ре раза — до 42 тысяч в неделю. 
Еще несколько дней назад она 
держалась на уровне 6 тысяч в 
сутки, а вчера поднялась почти 
до 8 тысяч. В целом же этой осе-
нью заболеваемость не только 
не снизилась, но стала даже на 
80 процентов выше прошлогод-
ней. Причем бессимптомных 
инфицированных меньше на 10 
процентов. Тяжелее болеть ста-
ли не только пожилые, на долю 
которых приходится 86 процен-
тов умерших от коронавиру-
сной инфекции, но и дети и мо-
лодые люди. К аппаратам ИВЛ, 
например, в эти дни подключе-
но более 600 пациентов. 

К сожалению, как выясни-
лось, нынешний масштаб вак-
цинации, достигнутый в городе 
с декабря прошлого года, недо-
статочен для создания коллек-
тивного иммунитета в городе. 
Прививку от COVID-19 сделали 
5,2 миллиона москвичей, что 
составляет примерно половину 
трудоспособного населения. 
Но, по мнению эпидемиологов, 
максимальную эффективность 
вакцинация обеспечивает толь-
ко в течение первых пяти-шести 
месяцев. Таким образом, отме-
чает оперштаб по контролю и 
мониторингу за ситуацией с ко-

ронавирусом, реальное число 
москвичей, обладающих устой-
чивым вакцинационным имму-
нитетом, сейчас составляет ме-
нее 3,4 миллиона человек. Для 
защиты же от штамма дельта ну-
жен коллективный иммунитет 
на уровне 80 процентов. Врачи, 
которые полтора года безвылаз-
но работают в красных зонах, не 
устают говорить об этом и при-
зывать москвичей к вакцина-
ции. В ответ же нередко можно 
услышать: «Если ситуация та-
кая серьезная, почему же влас-
ти не предпринимают серьез-
ных ограничений?» 

Ну что же, власти свое дело 
сделали. Вышел указ президен-
та, следом за ним — и указ мэра. 

Итак, как Москва будет жить в 
период с 28 октября по 7 ноя-
бря? Работу приостанавливают 
все предприятия торговли, по-
мимо продовольственных и 
торгующих товарами первой 
необходимости. Кафе, рестора-
ны и другие заведения общест-
венного питания будут рабо-
тать только навынос и на до-
ставку готовых блюд. Исключе-
нием в этой сфере являются сто-
ловые и пункты общественного 
питания в гостиницах и хосте-
лах, если в них нет доступа лю-
дей с улицы. Уходят на выход-
ные и все салоны красоты, па-
рикмахерские, бани, 
сауны, фитнес-клубы и 
бассейны. 

ОБРАЗОВАНИЕ Как будут работать школы и детские сады 
на длинных выходных  

Без дистанта

А К Ц Е Н Т

Граждане просили ввести ограничения 
в связи с обострением ситуации 
с коронавирусом, и власть их ввела

Австралийский доллар 53,1292
Азербайджанский манат 41,7836
Армянский драм** 14,8640
Белорусский рубль 29,1685
Болгарский лев 42,2336
Бразильский реал 12,6814

Венгерский форинт** 22,7060
Вон Республики Корея*** 60,3052
Гонконгский доллар* 91,2942
Датская крона 11,1014
Доллар США 70,9904
Евро 82,6399

Индийская рупия** 94,8246
Казахстанский тенге** 16,6527
Канадский доллар 57,5240
Киргизский сом** 83,6951
Китайский юань 11,0947
Молдавский лей* 40,6705

Новый туркменский манат 20,3120
Норвежская крона* 84,9767
Польский злотый 17,9550
Румынский лей 16,6946
СДР  100,3726
Сингапурский доллар 52,7574

Таджикский сомони* 62,9348
Турецкая лира* 76,6560
Узбекский сум**** 66,4579
Украинская гривна* 27,1117
Фунт стерлингов 97,9668
Чешская крона* 32,2376

Шведская крона* 82,5710
Швейцарский франк 77,1467
Южноафриканский рэнд* 48,9917
Японская иена** 62,2477

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.10.21

Тарифы ОСАГО 
скорректируют 
для всех 
категорий 
водителей

Главный детский гинеколог 
России Елена 
Уварова — ответы 
на «стыдные» 
вопросы
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НАДЗОР Генпрокуратура 
предлагает ужесточить 
ответственность 
за экстремальные услуги

Прыжок 
в никуда 

Иван Егоров

Генеральная прокуратура проинформировала главу 
государства о результатах массовых проверок экстре-
мальных видов спорта и развлечений в России. 

Поводом для пристального внимания прокуроров к 
этой специфической отрасли послужили участившие-
ся в последнее время случаи гибели и травматизма лю-
дей при оказании гражданам «экстремальных» услуг. 
Как рассказали корреспонденту «РГ» в Генпрокурату-
ре, речь идет о доступных сегодня практически для лю-
бого человека прыжков с парашютом, вейкбординге, 
каякинге, полетах на параплане, роуп-джампинге, бан-
джи-джампинге, спусках на троллее, полетах на реак-
тивном ранце и других развлечениях. 

Как выяснили прокуроры, большинство из так на-
зываемых «экстремальных» услуг населению относят-
ся к различным видам спорта. Таким, например, как 
альпинизм, воднолыжный спорт, парашютный и пла-
нерный спорт, прыжки в воду, рафтинг, скалолазание и 
другим. Но вместо подготовленных спортсменов зача-
стую идут в горы или прыгают с парашютом 
не просто новички, а люди, которым это про-
тивопоказано по здоровью.

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ 
Обманутые инвалиды 
не нашли поддержки 
у астраханских 
правоохранителей

Вышли 
из сумрака

Наталья Коротченко, «Российская газета», Астрахань

Мы хвалим и ругаем полицию. И каждый раз для этого 
у нас есть факты. И от этого никуда не деться. Как и от  
того, что при всяком опасном случае мы вновь стучим-
ся к ней: помогите!.. Такова наша жизнь. Да полиция, 
несмотря на бесконечные реформы, до сих пор далека 
от совершенства. 

Но не в этом дело. Больше всего нас удручает, когда 
по приходе в полицию сталкиваемся не то чтобы с не-
пониманием, а с безразличием сотрудников правоох-
ранительных органов. Причем они проявляют напле-
вательское отношение даже тогда, когда перед ними 
человек совсем беззащитный. Даже от собственных 
ошибок. 

И этот астраханский случай еще одно тому подтвер-
ждение. 

Саид и Гулзат —  муж и жена. Оба слепоглухонемые. 
Потеряли зрение и слух через несколько месяцев после 
рождения, поэтому не научились говорить. 
Обреченные, казалось бы, на тусклую жизнь, 
они тем не менее смогли стать счастливыми.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил: долговые 
выплаты можно 
индексировать

Долг 
подорожает

Наталья Козлова

Полезное для граждан толкование норм права дал Вер-
ховный суд РФ, когда изучил спор дольщицы и строи-
тельной фирмы, у которой она выиграла суд, но денег 
не получила. И потребовала добавить к присужденной 
сумме компенсацию.

Этот спор слушали суды в Архангельской области, 
но его суть понятна многим гражданам, которые ока-
зались в похожей ситуации. Деньги по решению суда 
им положены, но проигравшая сторона тянет с выпла-
тами. Иногда умудряется это делать годами и за это 
время присужденные деньги «дешевеют».

А началась эта история, когда за срыв сроков сдачи 
квартиры дольщица взыскала со строительной компа-
нии неустойку, штраф и компенсацию морального вре-
да. Но деньги ей не выплатили, и она решила проиндек-
сировать взысканную сумму. Местные суды не смогли 
определиться, можно ли это сделать без соответствую-
щего пункта в договоре. Вот тогда спор дошел до Вер-
ховного суда РФ. И высокий суд услышал заявительни-
цу. А теперь — детали дела. Наша героиня подписала с 
неким ООО договор участия в долевом строи-
тельстве. Договор был очень не дешевым по 
местным меркам — 5,5 миллиона рублей. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ В РОССИИ И В МИРЕ 

В России обнаружен новый штамм
коронавируса AY.4.2

Переживут ли «ковидные 
каникулы» торговые центры?

ВОЗ снова запустила процесс 
одобрения вакцины «Спутник V»

Мошенники активизировали 
продажу поддельных 
сертификатов о вакцинации 
от COVID-19

В Финляндии судят 
несколько человек за отказ 
от тестирования на ковид 

Власти США представили 
план вакцинации детей 
от 5 до 11 лет
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Жизнь в городе частично замрет на полторы недели — работу прекратят большинство организаций и предприятий.  

Школьным рюкзакам придется пару 
недель полежать без дела.

В регионах

Курская область. В режиме нерабочих дней она на-

чнет жить уже с 25 октября. На заседании оперативно-

го штаба области было принято решение ограничить 

на это время работу торговли, общепита, отправить на 

самоизоляцию людей в возрасте 65 лет и старше, а 

также заблокировать использование льготных про-

ездных. В торговых центрах на две недели закроют 

все, кроме аптек, зоомагазинов, продовольственных 

супермаркетов и пунктов торговли детскими товара-

ми. Примечательно, что продолжат работать кафе, ре-

стораны и сфера услуг, расположенные в отдельно 

стоящих зданиях. Однако все сотрудники там должны 

быть привиты, и принимать посетителей исключитель-

но по QR-кодам.

Крым. «Дополнительные выходные в крае вводиться 

не будут», — заявил глава региона Сергей Аксенов. 

Прибывающие в Крым туристы с 25 октября смогут за-

бронировать места и заселиться в отели и санатории, 

лишь предъявив QR-код о вакцинации от коронавиру-

са. Часть новых жестких ограничений, введенных ука-

зом главы республики, напрямую касается отдыхаю-

щих на полуострове и по сути превращает гостиницы, 

а также объекты общепита и экскурсионного обслу-

живания в зоны, свободные от COVID-19.

Краснодарский край. Регион также отказался от 

введения дополнительных выходных. Нерабочими бу-

дут дни с 30 октября по 7 ноября. Но как бы то ни 

было,  текущая динамика заболеваемости COVID-19 

вызывает у краевых властей серьезные опасения, а 

темпы вакцинации по-прежнему остаются на не слиш-

ком высоком уровне.

Татарстан. Дополнительных выходных не будет. Как 

пояснили в пресс-службе главы региона, были учтены 

обращения представителей малого и среднего бизне-

са, которые просили не закрывать их объекты на вы-

ходные дни. На данный момент в республике действу-

ют правила о предъявлении QR-кода для посещения 

торговых центров, развлекательных и спортивных уч-

реждений и обязательная изоляция граждан старше 

65 лет, не прошедших вакцинацию. Эти ограничения 

ввели 11 октября. С 30 октября по 7 ноября в Татарста-

не будут работать предприятия непрерывного цикла и 

организации, обеспечивающие жизнедеятельность, а 

также органы государственной и муниципальной влас-

ти, МФЦ и учебные заведения. Во всех учреждениях 

этих сфер будет организовано строгое соблюдение 

мер санитарной безопасности. Дальнейшие решения 

о введении нерабочих дней будут приниматься в зави-

симости от темпов вакцинации.

Подготовили Анна Скрипка, Илья Изотов, 
Татьяна Павловская, Тимур Алимов
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Владимир Путин 
выступил на Валдайском форуме 
с речью о новых вызовах человечеству 
в эпоху пандемии и назвал главные 
тенденции будущего
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Указ 
Президента Российской Федерации
Об установлении на территории 

Российской Федерации нерабочих 
дней в октябре ― ноябре 2021 г.

В целях недопущения дальнейшего распространения новой корона-
вирусной инфекции (COVID-19), укрепления здоровья граждан Россий-
ской Федерации, руководствуясь статьей 80 Конституции Российской 
Федерации и в соответствии со статьей 112 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации, постановляю:

1. Установить с 30 октября по 7 ноября 2021 г. включительно нерабо-
чие дни с сохранением за работниками заработной платы.

2. Высшие должностные лица (руководители высших исполнитель-
ных органов государственной власти) субъектов Российской Федерации 
с учетом положений настоящего Указа, исходя из санитарно-эпидемио-
логической обстановки и особенностей распространения новой корона-
вирусной инфекции (COVID-19) в субъекте Российской Федерации, впра-
ве установить дополнительные нерабочие дни до 30 октября 2021 г. и 
(или) продлить их после 7 ноября 2021 г. с сохранением за работниками 
заработной платы.

3. Правительству Российской Федерации определить режим работы 
федеральных учреждений культуры и здравоохранения в нерабочие дни, 
предусмотренные пунктами 1 и 2 настоящего Указа.

4. Высшим должностным лицам (руководителям высших исполни-
тельных органов государственной власти) субъектов Российской Феде-
рации определить режим работы организаций культуры и здравоохране-
ния, находящихся на территории соответствующего субъекта Россий-
ской Федерации, в нерабочие дни, предусмотренные пунктами 1 и 2 
настоящего Указа.

5. Органам публичной власти, иным органам и организациям опреде-
лить численность служащих и работников, обеспечивающих в нерабочие 
дни, предусмотренные пунктами 1 и 2 настоящего Указа, функциониро-
вание этих органов и организаций.

6. Правительству Российской Федерации и высшим должностным 
лицам (руководителям высших исполнительных органов государствен-
ной власти) субъектов Российской Федерации предусмотреть за счет 
средств соответствующих бюджетов бюджетной системы Российской 
Федерации предоставление мер поддержки субъектам малого и средне-
го предпринимательства и социально ориентированным некоммерче-
ским организациям, осуществляющим деятельность в отраслях россий-
ской экономики, в наибольшей степени пострадавших в связи с ухудше-
нием ситуации в результате распространения новой коронавирусной 
инфекции (COVID-19) и установлением нерабочих дней в октябре ― ноя-
бре 2021 г.

7. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
20 октября 2021 года № 595

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выступил на Валдайском форуме

Источники русской 
традиции
Кира Латухина

М
ир переживает 
цивилизацион-
ный кризис, пере-
мены становятся 
все глубже, капи-
тализм исчерпал 
себя. И пока миру 
не удалось обре-
сти опору нового 

баланса, заявил вчера президент 
Владимир Путин, выступая на 
заседании дискуссионного клу-
ба «Валдай» в Сочи. Путин при-
звал все государства работать 
сообща, вместе бороться с пан-
демией и не навязывать никому 
ценности извне. Самым разум-
ным принципом мировоззрения 
он считает умеренный консерва-
тизм, при этом российский кон-
серватизм — консерватизм опти-
мистов.

Как жить в эпоху перемен 
Тема форума этого года — 

«Глобальная встряска — XXI: че-
ловек, ценности, государство». 
«Мы живем в эпоху перемен», 
— констатировал Путин. Она на-
чалась уже давно, и перемены 
все глубже. Президент привел 
сбывшуюся китайскую поговор-
ку: «Не дай Бог жить в эпоху пе-
ремен», а затем другую — «кри-
зис состоит из двух иероглифов 
— опасность и возможность». 
После чего вернулся к отечест-
венным пословицам: «Борись с 
трудностями умом, а с опасно-
стями — опытом». «Мы должны 
осознавать опасность и быть го-
товыми ей противостоять», — 
подчеркнул он. Не менее важно 
вспомнить и о второй составля-
ющей кризиса — о возможностях, 
которые нельзя упустить, счита-
ет Путин.

Кризис, происходящий в 
мире, президент назвал концеп-
туальным и цивилизационным. 
Это кризис принципов, опреде-
ляющих существование чело-
века на Земле, и их придется се-
рьезно переосмыслить. «За под-
линные ценности нужно побо-
роться, отстаивая их всеми си-
лами», — подчеркнул он. Более 
трех десятилетий назад начался 
поиск опоры для мировой систе-
мы и пока обрести ее не удалось. 
А те, кто после Второй мировой 
войны почувствовали себя побе-
дителями, уже ощутили то, что 
на этом «олимпе» почва уходит у 
них из-под ног.

Сейчас идет иная трансфор-
мация — в истории таких не было. 
«Это не просто сдвиг баланса сил 
или научно-технологический 
прорыв», — оценил Путин. Мир 
столкнулся с одновременными 
системными изменениями по 
всем направлениям. Во-первых, 
процессы изменения климата 
усугубляются, природные ката-
клизмы стали чуть ли не нормой, 
а любое геополитическое сопер-
ничество теряет смысл, если по-
бедителям нечем будет дышать. 
«Пандемия доказала, как хруп-
ко наше сообщество, насколько 
уязвимо», — сказал президент, 
назвав безопасность одним из 
главных императивов.

Во-вторых, социально-эко-
номические проблемы челове-
чества обострились до степени, 
в которой в прежние времена 
случались потрясения всемир-
ного масштаба. «Существую-
щая модель капитализма в по-
давляющем большинстве стран 
исчерпала себя», — констатиро-
вал Путин. Неравномерное рас-
пределение материальных благ 
ведет к усугубляющемуся нера-
венству возможностей, и все это 
грозит существенными раскола-
ми. Кризис продовольствия мо-
жет достичь крайних форм, пре-
достерег президент. Отстающие 
страны теряют веру догнать ли-
деров, разочарование подхле-
стывает агрессию и толкает лю-
дей в ряды экстремистов. При 
этом ощущение отсутствия пер-
спектив приводит к неконтроли-
руемой миграции, создает пред-
посылки для социального недо-
вольства в более благополучных 
государствах — «многим стано-
вится не до борьбы за влияние, со 
своими бедами бы разобраться», 
заметил он.

«Гипертрофированная, рез-
кая, порой агрессивная реакция 
общества, молодежи на меры по 
борьбе с коронавирусом во мно-
гих странах показала, что инфек-
ция стала только поводом, при-
чины социального недовольства 
намного глубже», — продолжил 
Путин. Пандемия должна была 
сплотить людей, но стала разъ-
единяющим фактором. «Россия 
многократно призывала отбро-
сить неуместные амбиции и ра-
ботать вместе и сообща», — на-
помнил он. Но при этом до сих 
пор применяются санкции к го-
сударствам, которые крайне ну-
ждаются в мировой помощи. 
«Где же гуманистические нача-
ла западной политической мыс-

ли? На деле, оказывается, ничего 
нет, — констатировал президент. 
— Болтовня одна — вот что на по-
верхности».

«Изменения набирают обо-
роты и их, безусловно, не оста-
новить», — отметил Путин. И реа-
гировать на их последствия при-
дется всем, вне зависимости от 
политического устройства, эко-
номического состояния и идео-
логии. Но на словах все готовы 
вместе работать над решением 
общих проблем, а на деле — пря-
мо противоположное.

Уроки из неудач
Пандемия только подхлестну-

ла негативные тенденции, «под-
ход в духе «своя рубашка ближе 
к телу» окончательно стал нор-
мой», подчеркнул президент. 
«Теперь этого даже и скрывать 
не пытаются, а зачастую даже 
кичатся, выставляют напоказ. 
Эгоистические интересы пол-
ностью взяли верх над поняти-
ем общего блага», — сказал он. Но 
дело не только и не столько в злой 
воле тех или иных государств и 
пресловутых элит, все сложнее, 
в жизни редко можно встретить 
только черное и белое, продол-
жил Путин. «Главное — обеспе-
чить безопасность, спокойствие 
и благосостояние граждан», — 
сказал он. Поэтому международ-
ные транснациональные темы 
никогда не будут столь важны 
для руководства стран, как вну-
тренняя стабильность, но это 
нормально и правильно, считает 
президент.

«Институты мирового управ-
ления далеко не всегда работают 
эффективно», — оценил Путин. 
Пандемия здесь, кстати, смогла 
помочь — показала, у каких ин-
ститутов есть потенциал, а какие 
надо донастроить. Изменившая-
ся расстановка сил предполагает 
перераспределение долей в поль-
зу тех растущих и развивающих-
ся стран, которые чувствовали 
себя обделенными.

Доминирование Запада в ми-
ровых делах, начавшееся не-
сколько столетий назад, усту-
пает место намного более мно-
гообразной системе, отметил 
президент. Политическая исто-
рия не знает примеров того, как 
стабильное мировое устройст-
во устанавливалось бы без боль-
шой войны и не на основе ее ито-
гов, так что можно создать пре-
цедент. Попытка сделать это по-
сле окончания Второй мировой 
войны на основании господства 
Запада успехом не увенчалась, 
и нынешнее состояние мира — 
продукт той самой неудачи. «Мы 
должны извлечь уроки», — ска-
зал он.

Итог парадоксальный: два 
десятилетия самая могущест-
венная страна мира вела воен-
ные кампании в двух государ-
ствах, несопоставимых с ней, в 
итоге ни одной цели не добилась, 
ушла из них, понеся сама и нане-
ся другим немалый урон. «Ситу-
ация только кардинально ухуд-
шилась», — оценил Путин. И если 
раньше победившая в войне дер-

жава брала на себя ответствен-
ность за происходящее, то сей-
час, кто бы ни взял верх, война не 
прекращается, лишь меняет фор-
му. «Условный победитель не хо-
чет или не может начать мирное 
строительство, а только усугу-
бляет хаос и углубляет опасный 
для мира вакуум», — пояснил он.

В чем искать опору
Президент назвал отправные 

точки сложного процесса пере-
устройства. Первая: пандемия 
высветила важнейшую роль го-

сударства. Глобальные цифровые 
платформы не смогли узурпиро-
вать политические или государ-
ственные функции, на Западе их 
хозяевам сразу указали на место. 
Путин напомнил о «жонглиро-
вании» модными концепциями, 
где роль государства провозгла-
шалась устаревшей: «Якобы в 
условиях глобализации наци-
ональные границы становятся 
анахронизмом, а суверенитет — 
препятствием для процветания». 
«Только суверенные государства 
способны эффективно отвечать 
на вызовы времени», — заявил 
президент. Любой действенный 
международный порядок должен 
учитывать интересы и возмож-
ности государства, идти от них, 
а не пытаться доказывать, что 
их быть не должно. «Тем более 
нельзя кому-то или что-то навя-
зывать — принципы обществен-
но-политического устройства 
или универсальные ценности», 
— подчеркнул он. «Очевидно, что 
когда приходит настоящий кри-
зис, остается только одна уни-
версальная ценность — челове-
ческая жизнь», — сказал Путин, 
заметив, что от пандемии в мире 
умерло свыше 4,9 млн человек. 
«Страшные цифры превосходят 
военные потери основных участ-
ников Первой мировой войны», 
— сравнил он.

Вторая отправная точка: мас-
штаб перемен заставляет всех 
быть особенно осторожными, 
хотя бы из чувства самосохране-
ния. «Слом привычного устрой-
ства не означает, что государ-
ство должно реагировать ради-
кально», — считает президент. В 
России хорошо известно, к чему 
приводит тезис «ломать — не 
строить». «Революция — путь не 
выхода из кризиса, а на его усугу-
бление», — сказал Путин. Ни одна 
революция не стоила урона, ко-
торый нанесла человечеству.

Третья точка: в современном 
мире возрастает важность твер-
дой опоры — моральной, этиче-
ской, ценностной. Чуждое все 
равно будет отторгнуто и даже 
резко, а попытки ценностного 
диктата еще больше осложня-
ют и без того острую ситуацию 
и влекут обратную реакцию. Пу-
тин заметил вызывающие удив-
ление процессы в «флагманах 
прогресса» — социально-куль-
турные потрясения в США и За-
падной Европе. Агрессивное вы-
марывание целых страниц сво-
ей истории, обратная дискри-
минация большинства в инте-

ресах меньшинств, требования 
отказаться от привычного по-
нимания «мама», «папа», «се-
мья», различий полов, по их мне-
нию, это вехи движения к обще-
ственному обновлению. «Это их 
право, мы не лезем туда, просим 
только в наш дом не лезть», — за-
явил он.

Адепты «социального про-
гресса» полагают, что несут че-
ловечеству новое, более пра-
вильное сознание, и «флаг им в 
руки», продолжил Путин. Но их 
рецепты не новы, все это в Рос-
сии уже проходили, когда боль-
шевики после революции объ-
явили, что изменят привычный 
уклад и представление о морали. 
Все это объявлялось поступью 
прогресса, и в мире было мод-
ным, как сегодня. При этом боль-
шевики проявляли абсолютную 
нетерпимость к другим мнени-
ям. «Глядя на происходящее в 
ряде западных стран, мы с изум-
лением узнаем отечественные 
практики, которые сами, к сча-
стью, оставили в далеком прош-
лом», — сравнил президент.

Борьба за равноправие и про-
тив дискриминации превраща-
ется в агрессивный догматизм 
на грани абсурда, подчеркнул 
Путин. Великих авторов прош-
лого перестают преподавать из-
за «отсталых» идей, а в Голли-
вуде выпускают памятки, о чем 
снимать кино, сколько персона-
жей какого цвета и пола должно 
быть. «Получается похлеще, чем 
отдел агитации и пропаганды ЦК 
КПСС», — заметил он. «Противо-
действие проявлениям расизма 
— дело благородное, но в новой 
культуре отмены превращает-
ся в обратную дискриминацию, 
расизм наоборот», — сказал пре-
зидент. И еще больше разобща-
ет людей. В России же гражда-
нам в абсолютном большинст-
ве все равно, какого цвета кожа. 
При этом в ряде стран дискуссия 
о правах женщин и вовсе прев-
ратилась в «совершенную фан-
тасмагорию», продолжил Пу-
тин. «Большевики предлагали 
не только кур, а и женщин обоб-
ществлять — еще шаг, и вы там бу-
дете», — предостерег он, также 
назвав чудовищным, когда с ма-
лолетства детям навязывают вы-
бор пола. Все это — преступление 
против человечества под знаме-
нем прогресса, считает прези-
дент. 

Выход — в консерватизме
Путин уже не раз говорил об 

идеологии здорового консерва-
тизма. И сейчас, когда мир пе-
реживает культурный слом, его 
значение как основы политиче-
ского курса многократно возро-
сло. «Это не бездумное охрани-
тельство, не боязнь перемен и не 
игра на удержание, тем более за-
мыкание в собственной скорлу-
пе. А опора на традицию», — поя-
снил он. На предстоящий период 
мирового переустройства, кото-
рое может продолжаться доволь-
но долго, умеренный консерва-
тизм — самая разумная линия по-
ведения, считает президент. По 
его словам, сейчас наиболее ра-
ционален врачебный принцип 
«не навреди».

Без тесного международно-
го сотрудничества решить мно-
жество проблем невозможно, но 
большинство красивых лозун-
гов насчет глобального решения 

глобальных проблем никогда не 
будут реализованы, считает Пу-
тин. Они предусматривают та-
кую степень передачи прав су-
веренных государств наднацио-
нальным структурам, к которой 
никто не готов. Прежде всего по-
тому, что отвечать за результаты 
политики все равно приходится 
перед своими гражданами.

Президент призвал соста-
вить на уровне ООН реестр вы-
зовов и угроз конкретным стра-
нам и возможных последствий 
для других государств. «Подоб-
ная «дорожная карта» способна 
подвигнуть многие государства 
по-новому взглянуть на миро-
вые проблемы и оценить, какую 
пользу они могут извлечь из коо-
перации», — обосновал он.

Все более очевидными стано-
вятся проблемы международных 
институтов — на повестке их ре-
формирование или упразднение. 
Но непреходящей ценностью для 
всех остается ООН — носитель 
здорового консерватизма, не-
обходимого для нормализации 
ситуации. Ее много критикуют 
за то, что не успевает адаптиро-
ваться к переменам, но это вина 
ее участников, считает Путин. И 
ее надо сохранить, реформируя, 
«но чтобы с водой не выплеснуть 
ребенка». «Если мы разрушим 
право «вето» постоянных чле-
нов, то ООН умрет в тот же день, 
превратится в Лигу наций, пло-
щадку для дискуссий, Валдай-
ский клуб номер два в Нью-Йор-
ке», — предостерег он. Президент 
также пояснил, что споры вну-
три «ядерной пятерки» и панде-
мия не позволили пока провести 
встречу, которую он предлагал, 
но все же он надеется, что она со-
стоится.

«Время идет, проблемы ко-
пятся... нужно действительно 
работать вместе», — обратился 

в очередной раз к мировому со-
обществу президент. Россия го-
това работать совместно над ре-
шением наиболее острых про-
блем, заверил он. «Готовых ре-
цептов, ответов на вызовы вре-
мени нет», — продолжил Путин. 
Но у нашей страны есть преиму-
щество — исторический опыт. «У 
нашего общества выработался 
коллективный иммунитет к экс-
тремизму», — заметил он. Люди 
ценят стабильность, то, что их 
планы и надежды не рухнут из-за 
безответственных устремлений 
революционеров. «Наш консер-
ватизм — это консерватизм оп-
тимистов», — сказал президент. 
«И мы готовы работать с наши-
ми партнерами ради общих бла-
городных целей», — заключил он. 
Путин также подчеркнул, что 
Россия должна строить социаль-
ное государство, а дикий капита-
лизм не работает.

Президент не один час отве-
чал на вопросы участников Вал-
дайского клуба. Среди них был 
и нобелевский лауреат премии 
мира главред «Новой газеты» 
Дмитрий Муратов. Закон об ино-
агентах нужно совершенство-
вать, и это так и будет, заверил 

его Путин. А вот злоупотреблять 
им нельзя. «Конечно, наверное, 
нужно еще раз и еще раз посмо-
треть эти размытые критерии», 
— подчеркнул президент. При 
этом он напомнил, что закон не 
запрещает иметь свое мнение, 
а связан с получением финан-
совой поддержки из-за рубежа 
в ходе внутриполитической де-
ятельности. И при этом даже не 
запрещает дальше проводить та-
кую деятельность. «Просто эти 
деньги, которые получаются из-
за бугра, должны быть «окраше-
ны»», — уточнил Путин. Опасно-
сти записи в иноагенты «ковро-
вым образом» нет, заверил он. И 
еще согласился с тем, что законо-
дательство о гражданстве долж-
но быть более либеральным.

Еще Путин дал рецепт вы-
правления ситуации в Афганис-
тане: нужно помогать восста-
навливать экономику. А говоря 
о якобы возможном военном со-
юзе России и Китая, сказал, что 
это не имеет под собой никаких 
оснований. «Мы много раз гово-
рили об этом — мы дружим с Ки-
таем не против кого-то, а в инте-
ресах друг друга», — сказал он. «В 
отличие от НАТО, мы не создаем 
никакого замкнутого военного 
блока», — сравнил он.

Прокомментировал прези-
дент и ситуацию с оппозицией на 
Украине. Политик Виктор Мед-
ведчук подвергается преследо-
ваниям не за госизмену — не за 
то, что он якобы украл какие-то 
секреты, а «за открытую пози-
цию, направленную на стабили-
зацию внутриполитической си-
туации в стране и выстраивание 
отношений с соседями, которые 
важны для самой Украины», — за-
метил он.

Оппозиционерам на Украине 
«голову не дают поднять, кого-то 
прямо убивают на улице, а кого-
то изолируют», констатировал 
Путин. «Складывается впечат-
ление, что легальным способом 
украинскому народу не дают и 
не дадут сформировать такие ор-
ганы власти, которые бы отвеча-
ли напрямую его интересам», — 
считает он. Украиной руководит 
«небольшая группа людей, кото-
рая присвоила себе по сути лав-
ры победителей в борьбе за не-
зависимость, люди крайних по-
литических взглядов», — заметил 
президент. Формальное членство 
Украины в НАТО может не состо-
яться, а военное освоение терри-
тории уже идет и создает угрозу 
России, также оценил он.

Много говорили и про энерге-
тику. Президент сообщил, когда 
могут начаться поставки по «Се-
верному потоку 2» - на следую-
щий день после получения раз-
решения регулятора ФРГ. В сере-
дине декабря завершится запол-
нение газом второй нитки этого 
газопровода. Путин считает воз-
можными поставки дополни-
тельных объемов газа на рынок 
Европы.  

Владимир Путин предложил соста-
вить на уровне ООН реестр вызовов 
и угроз конкретным странам.

А К Ц Е Н Т

Пандемия доказала, как хрупко 
наше сообщество, насколько уязвимо

А К Ц Е Н Т

Умеренный консерватизм — 
самая разумная линия поведения

АРМИЯ Сергею Шойгу 
рассказали о новом 
препарате для лечения 
коронавируса

Лекарство 
для выживания

Юрий Гаврилов

Вчера во время поездки министра обороны в новый во-
енный городок, где расположен ведомственный 27-й 
научный центр, Сергею Шойгу показали современный 
лабораторный корпус. Там военные ученые с помощью 
передовых методик разбираются с малоизученными 
заболеваниями и создают препараты для их лечения.

«Нам надо было построить самые современные, са-
мые эффективные, соответствующие всем междуна-
родным стандартам лаборатории и центры. В них ра-
ботают высококлассные специалисты, и надо было со-
здать им соответствующие условия», — объяснил Шой-
гу необходимость постройки в Москве нового корпуса 
в 27-м научном центре. — Мы сделали серьезный  шаг 
вперед в условиях пандемии. Когда у нас появляются 
новые возможности для разработки новых методик, 
новых препаратов, исследования новых угроз, новых 
вирусов, новых заболеваний. Это главное».

Сопровождавший министра начальник Войск ради-
ационной, химической и биологической защиты Игорь 
Кириллов тут же давал необходимые пояснения. Он, 
в частности, рассказал, что лаборатория Центра при-
знана одной из лучших в мире. Там будут вести не толь-
ко исследования различных веществ, но и синтезиро-
вать их для создания стандартов с последующим зане-
сением в электронную базу.

По словам Кириллова, в лабораториях 27-го науч-
ного центра, в том числе, разрабатывают лекарствен-
ные и активные биологические препараты для лечения 
различных стадий коронавируса. Одно из таких ве-
ществ уже готово, Центр начал его регистрацию. «Ис-
пользуется новый подход, оборудование высочайшего 
класса. Все делается на том уровне, на котором, я ду-
маю, не делает никто», — доложил генерал министру.  

УСЛУГИ Ухаживающим 
за инвалидами сообщат 
о мерах соцподдержки

Деньги оформят 
письменно

Ольга Игнатова

Людям, ухаживающим за нетрудоспособными родст-
венниками, будут сообщать о причитающихся им еже-
месячных выплатах. Изменения в соответствующий 
порядок предоставления госуслуг подготовил минтр-
уд. Документ проходит общественное обсуждение.

В минтруде напоминают, что с 1 января 2022 года 
социальные и страховые пенсии по инвалидности бу-
дут назначаться проактивно: человек, признанный 
инвалидом, не должен будет писать заявление. Дан-
ные Пенсионный фонд самостоятельно запросит в фе-
деральном реестре инвалидов. То есть для назначения 
пенсии по инвалидности гражданину не требуется 
лично посещать отделение Пенсионного фонда. «Та-
ким образом, возникает необходимость проактивно-
го информирования граждан, являющихся законными 
представителями нетрудоспособных лиц, например, 
родителя ребенка-инвалида, о предоставлении им ин-
формации об имеющихся у них правах на меры соци-
альной поддержки в связи с установлением ребенку 
инвалидности», — говорится в пояснительной записке.

Как напоминают в Пенсионном фонде, ежемесяч-
ные выплаты полагаются неработающим трудоспособ-
ным гражданам, ухаживающим за инвалидами первой 
группы, пожилыми, нуждающимися в постоянном ухо-
де. Размер выплаты — 1200 рублей в месяц. Если чело-
век ухаживает за ребенком-инвалидом (до 18 лет) или 
инвалидом с детства первой группы, тогда он получает 
в месяц по 10 тысяч рублей. Такая мера поддержки по-
ложена родителям или усыновителям, опекунам или 
попечителям детей-инвалидов и инвалидов с детства. 
При этом человек не должен работать.

Сообщать о мерах соцподдержки Пенсионный фонд 
должен будет не позднее пяти дней с момента посту-
пления в его базы сведений о признании гражданина 
инвалидом. Приходить сообщения будут в личный ка-
бинет на портале госуслуг. Если человек на госуслугах 
не зарегистрирован, то сообщение придет по почте.   

— В России вводится электронный сертификат 
для инвалидов
rg.ru/art/2177229
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СОВФЕД Сенаторы обеспокоены намерением IT-гигантов саботировать 
закон о «приземлении» в России

Выйти из матрицы
Дмитрий Гончарук

К
рупнейшие зарубежные 
IT-компании попытают-
ся затянуть исполнение 

требований открыть россий-
ские представительства, опаса-
ется председатель временной 
комиссии Совета Федерации по 
информационной политике и 
взаимодействию со СМИ Алек-
сей Пушков. На заседании ко-
миссии в четверг прозвучали 
предложения усилить роль Ро-
скомнадзора.

По новому закону о «призем-
лении» владельцы интернет-ре-
сурсов с суточной российской 
аудиторией больше полумил-
лиона пользователей должны с 
1 января 2022 года создать фи-
лиалы, открыть представитель-
ства или учредить юрлица в 
России, которые будут в полном 
объеме представлять интересы 
головных компаний. «Как мне 
представляется, это работа не 
одного дня, поэтому в принципе 
открытие такого рода предста-
вительств должно было бы уже 
начаться. Вместе с тем есть ощу-
щение, что эти компании пос-
тоянно изучают степень нашей 
решимости на практике при-
менить те законы, которые мы 
приняли», — сказал Пушков.

По оценке сенатора, пока 
меры, которые принимаются в 
отношении IT-гигантов, дают 
смешанные результаты. Он при-
вел в пример ситуацию с Twitter, 
когда Роскомнадзор замедлил 
трафик сервиса из-за запрещен-
ного контента, 90% которого за-
тем было удалено. 

«Первое января 2022 года 
будет в каком-то смысле «днем 
Икс» не только для глобальных 
компаний, но и для нас, потому 
что мы должны быть готовы к 

тому, что они не выполнят тре-
бование нашего закона или по-
стараются этот процесс всяче-
ски затянуть, или вступят в пе-
реговоры, которые не будут но-
сить конструктивный характер, 
а иметь задачу максимально от-
тянуть этот процесс и опять же 
посмотреть, как будет реагиро-
вать Российская Федерация», — 
полагает Алексей Пушков.

Кроме того, политик беспо-
коится, что анонсированное 
Facebook создание метавселен-
ной может привести к десоциа-
лизации людей. Он сравнил это 
со знаменитым научно-фанта-
стическим боевиком. «Это «Ма-
трица» по сути дела, понятно, 
что внутри нее никакие нацио-
нальные законодательства дей-

ствовать не будут, если государ-
ства на это не отреагируют», — 
пояснил он.

О том, что Google, Facebook 
и Twitter до сих пор не удалили 
примерно 5,5 тысячи матери-
алов с запрещенной информа-
цией, сообщил замруководите-
ля Роскомнадзора Вадим Суббо-
тин. По словам чиновника, речь 
идет об однозначно опасных для 
общества материалах, в том чи-
сле об экстремистских, разжи-
гающих социальную или религи-
озную рознь, с героизацией тер-
рористов, пропагандой нарко-
тиков. «Мы наблюдаем внутрен-
нюю убежденность глобальных 
IT-компаний, что их внутренние 
правила стоят выше националь-
ных законодательств. Это про-

блема, которую мы намерены 
решать», — продолжил Субботин. 
Также компании штрафуют за 
нарушения российского законо-
дательства. «Только на Facebook, 
Twitter и Google наложили штра-
фы в объеме 140 млн рублей», — 
добавил замглавы ведомства.

Роскомнадзор фиксирует 
резкий всплеск цензуры со сто-
роны зарубежных интернет-
компаний по отношению к рос-
сийским СМИ и гражданам, с 
2020 года отмечено 85 случаев. 
«Это вообще нонсенс, это, ко-
нечно, недопустимо», — подчер-
кнул представитель ведомства.

Бесконтрольная деятель-
ность американских высоко-
технологичных компаний пред-
ставляет глобальную проблему, 
но у властей США нет полити-
ческой воли заняться регулиро-
ванием этой сферы, заявил за-
мдиректора департамента ин-
формации и печати МИД Олег 
Гаврилов. «Транснациональная 
природа IT-платформ, их моно-
польное положение на глобаль-
ном интернет-рынке вплотную 
подводят к необходимости вы-
работки четких и справедливых 
международно-правовых осно-
ваний их деятельности», — от-
метил дипломат. 

По его словам, в мире на-
блюдается общий дефицит от-
ветственности по отношению к 
этой проблеме, которая приня-
ла по-настоящему глобальное 
измерение. «В такой ситуации 
неизбежны разноплановые 
меры реагирования на нацио-
нальном и региональном уров-
нях на принимающую систем-
ный характер практику игно-
рирования законных требова-
ний государств и их сообществ 
к таким корпорациям», — доба-
вил Гаврилов.

У IT-гигантов при работе в 
России есть два слоя деятельнос-
ти: видимый коммерческий и 
скрытый идеологический, обра-
тил внимание президент компа-
нии «Крибрум» Игорь Ашманов.

«На коммерсантов мы мо-
жем влиять «приземлением» 
и штрафами, вести их в том за-
конном коридоре, который они 
сами же и декларируют. Что ка-
сается условных кураторов, 
которые тоже работают в этих 
компаниях, то вообще-то им со-
вершенно не нужно, чтобы их 
здесь блокировали, мешали ра-
ботать. Потому что у них есть 
задача быть здесь, видеть все», 
— сказал эксперт.

Можно проработать воз-
можность внесения изменений 
в действующее законодательст-
во, чтобы усилить возможности 
Роскомнадзора по досудебной 
блокировке, считает первый за-
мпред Комитета СФ по консти-
туционному законодательству 
и госстроительству Ирина Ру-
кавишникова. «Пока ситуация 
вывернута наизнанку: мы долж-
ны доказать в суде, что какой-то 
контент противоправен, -— ска-
зала сенатор. — Ведь у Роском-
надзора довольно обширные 
полномочия, но по некоторым 
направлениям связаны руки. 
Здесь надо четко встать на за-
щиту интересов граждан, в том 
числе это касается и клеветы, и 
оскорблений, и фейковых акка-
унтов». По ее мнению, Роском-
надзор нуждается в финансовой 
и кадровой поддержке, необхо-
димо проработать этот вопрос с 
возможным обращением в каб-
мин. Алексей Пушков попросил 
представителя Роскомнадзора 
подумать над тем, на каких на-
правлениях необходимо расши-
рение полномочий.  

ПРАВО КС РФ 
разъяснил 
процедуру 
возмещения 
заработка 
после отмены 
приговора

ЗАРПЛАТА 
ПОСЛЕ 
ОПРАВДАНИЯ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разъ-
яснил порядок истребования 
заработной платы, недополу-
ченной гражданином, который 
был незаконно или неправо-
мерно привлечен к уголовной 
ответственности и реабилити-
рован. Нормы Уголовно-про-
цессуального кодекса РФ поста-
вил под сомнение Евгений Пер-
мяков из Московской области. 
Положения статей 135 и 138 
УПК получили конституцион-
но-правовое истолкование, но 
решения по его делу пересмо-
трены не будут. Соответствую-
щее постановление КС РФ «Рос-
сийская газета» публикует се-
годня на 10-й странице.

В 2009 году Евгений Пер-
мяков был осужден к лишению 
свободы в исправительной ко-
лонии строгого режима. Отси-
дев три года, мужчина добил-
ся отмены приговора за отсут-
ствием состава преступления, 
и Московский областной суд 
признал за ним право на реаби-
литацию. Трудовые и пенсион-
ные права несправедливо осу-
жденного были восстановлены 
в полном объеме, он получил 
компенсацию имущественного 
вреда и возмещение средств за 
услуги адвоката. А вот заработ-
ную плату Пермякову возме-
стили только с момента взятия 
под стражу до момента уволь-
нения, а не до момента трудоу-
стройства после освобождения, 
как хотел он сам. 

В соответствии с записью 
в трудовой книжке мужчи-
на уволился «по собственно-
му желанию», хотя и отрица-
ет это — мол, нет его подписи в 
приказе. Но добиться выплаты 
всей суммы так и не смог: суды 
указали, что вопрос не может 
быть рассмотрен в соответст-
вии со статьей 135 УПК и под-
лежит разрешению в порядке 
гражданского судопроизводст-
ва. А далее рассмотрение было 
прекращено, так как идентич-
ное требование не может быть 
рассмотрено и по правилам 
уголовного, и по правилам гра-
жданского процесса.

— В практике судов реаби-
литированным лицам восста-
навливаются трудовые права и 
возмещается утраченный зара-
боток, даже если на момент уго-
ловного преследования они не 
работали, — указал Пермяков в 
обращении в КС. — Я на момент 
незаконного задержания ра-
ботал, содержал беременную 
жену и несовершеннолетнего 
сына, но лишен такого права. 

Судьи высшей юридической 
инстанции страны, вынося ре-
шение по этому делу, еще раз 
подчеркнули безусловную обя-
занность государства возме-
стить вред, причиненный гра-
жданину незаконными дейст-
виями или бездействием орга-
нов власти. Соответствующие 
процедуры содержит глава 18 
УПК РФ, положения которой 
сформулированы таким обра-
зом, чтобы режим правовой за-
щиты реабилитированных лиц 
максимально им благоприят-
ствовал. 

Примененные в деле Евге-
ния Пермякова статьи 135 и 
138, которые регламентируют 
возмещения имущественного 
вреда и восстановление иных 
прав реабилитированного, не 
противоречат Конституции, 
поскольку позволяют тому в 
порядке уголовного судопроиз-
водства заявить требования о 
возмещении заработка, а судам 
оставить их без рассмотрения, 
если они сочтут рассмотрение 
такого требования более эф-
фективным в рамках граждан-
ского процесса.

— Из буквального смысла 
статьи 138 УПК следует, что ре-
абилитированный после рас-
смотрения его требований в 
уголовно-процессуальном по-
рядке вправе заявить их в по-
рядке гражданского судопроиз-
водства, — указал КС.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин посетил Калининград

В гостях у Канта
Айсель Герейханова, 
Калининград 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
посетил в четверг 
Калининград и на 
один день погру-
зился в студенче-
скую жизнь, а так-
же оценил новей-
шие разработки 

предприятия по сборке кранов 
и пообещал поддержку отече-
ственных микросхем для «ум-
ных» счетчиков.  

Свою рабочую поездку Ми-
шустин начал с посещения од-
ного из старейших предприятий 
региона — завода кранов «Балт-
кран». Премьер-министру пока-
зали кабину крана с автомати-
зированным управлением, где 
все работы производятся без 
оператора, его участие необхо-
димо только при окончательной 
погрузке контейнера. «Очень 
чистый, светлый завод», — оце-
нил Мишустин. «Можно совет? 
Сделайте чуть-чуть повеселее 
здесь», — сказал он. 

Мишустин также вспомнил, 
как в Налоговой службе созда-
вался центр обработки данных. 
«Там все было хорошо! Только 
серые унылые стены и непокра-
шенный бетон создавали груст-
ное настроение замечательным 
сотрудникам с веселыми глаза-
ми», — рассказал он. Премьер 
предложил что-то придумать, 
чтобы украсить интерьеры 
предприятия. «Может, вы при-
думаете что? Детские рисунки, 
например. Это ни в коем случае 
не поручение, просто делюсь 
с вами идеей», — сказал глава 
правительства. 

Премьер также посетил Бал-
тийский федеральный универ-
ситет имени Канта, где пооб-
щался со студентами. Ребята 
спросили у Мишустина, будет 
ли развиваться набравшая по-
пулярность программа студен-
ческого туризма, которая по-
зволяла им становиться гидами, 
развивать туристические мар-
шруты. Премьер сообщил, что в 
прошлом году в этой программе 
участвовало 20 вузов. А самы-
ми популярными направления-
ми были Калининград и Крым. 
«В следующем году 150 уже уни-
верситетов присоединятся к та-
кому туризму студенческому», 
— сказал он. При этом Мишустин 
отметил, что нужно учитывать 
ситуацию с коронавирусом. 

Другой вопрос касался воз-
можности одновременно по-
лучить три диплома, благода-
ря сетевому образованию. Сту-
дентка 2-го курса магистрату-
ры Института физико-матема-
тических наук и информаци-
онных технологий Анна Бугае-
ва рассказала Мишустину, что 
нынешняя система образова-

ния позволяет студентам учить-
ся и получать практику в не-
скольких вузах. Сама она в дан-
ный момент проходит обуче-
ние сразу в трех вузах. «Смогу 
ли я сразу получить три дипло-
ма?» — спросила девушка. Пре-
мьер признался, что у него, как 
у потенциального работодате-
ля предоставление соискателем 
трех дипломов сразу после ма-
гистратуры вызывает вопросы. 
«Я скажу честно. В свое время, 
когда мы учились, это было не-
возможно. Наверное, мы могли 
бы посещать программы или се-
тевые курсы других институтов 
или университетов, но если бы 
в серьезном институте, универ-
ситете, а уверен абсолютно, в 
Калининградском университе-
те вы серьезно учитесь, то очень 
сложно параллельно полноцен-
но получить какое-то образова-
ние, даже смежное», — заметил 
он. При этом Мишустин сооб-
щил, что нужно формализовать 
процесс выдачи документов, 
подтверждающих, что студент 

обучается на сетевой програм-
ме, и он попросит специалистов 
закрепить это законодательно. 
Кроме того, глава правитель-
ства высказался за упрощение 
процесса подтверждения в Рос-
сии иностранных дипломов. 

В ходе разговора с ректором 
Балтийского университета Ми-
шустин поддержал идею орга-
низации международной олим-
пиады по философии в честь 
юбилея Иммануила Канта, ко-
торый будет отмечаться в 2024 
году. Он поручил минобрнауки 
совместно с властями Калинин-
града и руководством БФУ про-
работать вопрос организации 
такой олимпиады с междуна-

родным статусом. Он уточнил 
у министра и ректора, сущест-
вуют ли вообще международ-
ные олимпиады по философии. 
Собеседники ответили, что та-
ких конкурсов нет. «Почему? 
Считается, что философия, что, 
размывчатый предмет? Нет, 
там есть очень четкие параме-
тры, по которым можно такую 
олимпиаду сделать», — отметил 
Мишустин.

Осматривая университет, 
Мишустин также ознакомился с 
макетом нового кампуса, кото-
рый скоро должен быть постро-
ен. «Потрясающе, город в горо-
де, так красиво. Честно говоря, 
мне очень нравится»,— оценил 

премьер. Он добавил, что про-
ект не «вычурный» и органично 
впишется в пространство уни-
верситета. Глава кабмина по-
здравил университет с победой 
проекта в конкурсе, который 
был организован министерст-
вом науки и высшего образо-
вания. Всего на конкурс посту-
пило 27 заявок. Мишустин на-
помнил, что ранее среди рос-
сийских вузов были отобраны 
восемь лучших заявок на строи-
тельство университетских кам-
пусов мирового уровня. «Я всем 
ректорам победивших восьми 
университетов говорю: будь-
те лидерами. Сделайте эти кам-
пусы качественно, будем радо-
ваться», — заметил премьер. 

В Калининграде Мишусти-
ну также презентовали продук-
цию предприятий инновацион-
ного кластера радиоэлектрон-
ной промышленности «Техно-
полис GS».   

Михаил Мишустин ознакомился 
с презентацией проекта строитель-
ства кампуса «Кантиана».

Сенатор Алексей Пушков: Есть ощущение, что эти компании изучают 
степень нашей решимости на практике применить принятые законы.

А К Ц Е Н Т

Премьер-министр поддержал идею 
провести философскую олимпиаду 
в честь юбилея Иммануила Канта

Вред, причинен-
ный гражданину 
действиями 
или бездействием 
власти, должен 
быть возмещен
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ПРОЕКТ Банк России 
сможет количественно 
ограничивать выдачу 
кредитов 

Бремя не ждет

Анастасия Алексеевских

Госдума приняла в первом чтении законопроект, кото-
рый предоставит Банку России право количественно 
ограничивать выдачу банками и микрофинансовыми 
организациями потребительских кредитов. Это следу-
ет из карточки документа, опубликованного на порта-
ле regulation.gov.ru. 

Как следует из пояснительной записки к законопро-
екту, его цель — «предотвращение накопления рисков 
заемщиками и замедление чрезмерного роста необе-
спеченного потребительского кредитования». 
1 октября принять закон о количественном ограниче-
нии в срок до 1 декабря 2021 года поручил президент 
Владимир Путин. 22 сентября в Совете Федерации гла-
ва Банка России Эльвира Набиуллина заявила, что в 
стране ускорились темпы роста необеспеченного кре-
дитования, на что повлияли и повысившиеся инфляци-
онные ожидания, и привлекательные ставки.

«Выросла доля потребкредитов на срок более 5 лет 
с 11% до пандемии до 21% во втором квартале 2021 
года», — отмечала глава ЦБ. В этом случае ежемесяч-
ный платеж уменьшается, но общая сумма долга на за-
емщика растет. Доля заемщиков, которые тратят более 
80% дохода на обслуживание ссуды, выросла на 7 про-
центных пунктов: до 30% во втором квартале 2021 
года.  

СТАТИСТИКА Как пройдет 
перепись населения 
в нерабочие дни

Ставка на цифру

Елена Манукиян

В нерабочие дни, которые введены из-за ситуации с 
коронавирусом, могут возникнуть сложности с пере-
писью на стационарных участках. Многие из них нахо-
дятся в помещении многофункциональных центров, 
услуги в которых все эти дни будут ограничены.

«Работа на стационарных переписных участках в 
помещениях МФЦ в нерабочие дни будет организова-
на по согласованию с региональными властями», — по-
яснили «РГ» в Росстате. Однако в ведомстве обратили 
внимание, что переписчики по-прежнему будут об-
ходить граждан. По словам заместителя руководите-
ля Росстата Павла Смелова, они готовились к работе 
в условиях пандемии, поэтому все привиты, также им 
выдаются средства индивидуальной защиты.

Россияне по-прежнему могут переписаться на пор-
тале госуслуг. За первую неделю электронный перепи-
сной лист самостоятельно заполнили 11 млн наших со-
отечественников, всего уже переписались 14 млн. «На 
госуслугах перепись проходит быстрее и эффектив-
нее», — говорит Смелов. Он также сообщил, что на пор-
тале ее могут продлить. Сейчас переписаться самосто-
ятельно можно лишь до 8 ноября, хотя завершиться пе-
репись населения должна 14 ноября. Это было сделано 
для того, чтобы переписчики успели обойти тех, кто не 
справился с процедурой. Возможность заполнить пе-
реписной лист на госуслугах предлагают оставить до 
официального окончания переписи.

За первую неделю переписи был зафиксирован слу-
чай, когда мошенники пытались под видом переписчи-
ков попасть в квартиру. Однако люди прекрасно знали, 
как выглядит переписчик, вызвали полицию. «Случай 
был единственным. Больше таких фактов не известно», 
— подчеркнул Смелов. В Росстате напомнили, что пе-
реписчики одеты в униформу, на них должен быть све-
тоотражающий жилет, фирменный шарф с логотипом 
Всероссийской переписи населения, с собой они носят 
переписную сумку, планшет, а также удостоверение, 
действительное при предъявлении паспорта.

Смелов обратил внимание, что все данные на план-
шетах переписчиков хорошо защищены, информа-
ция на них не хранится, а сразу передается в Росстат. 
Планшеты предназначены только для переписи, на них 
установлена специально разработанная отечествен-
ная операционная система, управление которой обес-
печивается с единого сервера. К тому же за ними уста-
новлен круглосуточный мониторинг. Установить на 
них ничего нельзя, посмотреть информацию тоже не 
получится без специального разрешения.  

Прыжок 
в никуда

При этом организаторы экстремальных «ту-
ров» не обращают на такие «мелочи» внима-
ния. Подписал согласие о возможных рисках, 

в том числе и гибели , и — вперед, на штурм Эльбруса 
или на прыжок на параплане с Ай-Петри. 

Ответственность же у организаторов экстрим-ту-
ров даже за гибель клиента одна — это статья 238 УК РФ 
об оказании услуг, не отвечающих требованиям без-
опасности. Минимальная санкция по ней — штраф в 
100 тысяч рублей, максимальная — лишение свободы 
до 6 лет. Например, сейчас прокуратура Крыма контр-
олирует расследование дела по факту оказания услуг, 
которые повлекли причинение тяжкого вреда здоро-
вью 16-летней девушки. В августе 2021 года владе-
лец параплана организовал полеты в тандеме на пла-
то горы Ай-Петри. Установлено, что перед полетом со 
школьницей он не провел инструктаж, не подготовил 
и не проверил безопасность места посадки. В условиях 
переменчивого ветра он не справился с управлением и 
допустил падение параплана. В результате девочка по-
лучила множественные травмы.

По данным Генпрокуратуры, только в этом году 
прокуроры субъектов регионов и военные прокуроры 
выявили многочисленные нарушения закона о физи-
ческой культуре и спорте. Кроме того, как показали ре-
зультаты проверки, в последнее время распростране-
ние получила и незаконная практика организации не 
согласованных с уполномоченными органами власти 
спортивных мероприятий по видам спорта, не вклю-
ченным во Всероссийский реестр видов спорта. 

Обо всем этом Генпрокуратура проинформировала 
главу государства. В свою очередь президент поручил 
правительству проработать вопрос о модернизации 
системы управления в области спорта для обеспечения 
необходимого нормативно-правового регулирования 
и эффективного контроля. Кроме того, прокурорам по-
ручено провести дополнительные проверки экстре-
мальных видов спорта и услуг в том числе детям, а так-
же спортивных услуг ДОСААФ.  

1
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АРСЕНАЛ  

Подлодка 
Северного 
флота успешно 
пустила ракету 
«Булава»

ДОЛЕТЕЛА 
ДО КАМЧАТКИ
Иван Петров

Вчера с ракетного подводного 
крейсера стратегического на-
значения «Князь Олег» произ-
вели успешный пуск баллисти-
ческой ракеты «Булава». В Ми-
нобороны России уточнили, 
что он был осуществлен в рам-
ках государственных испыта-
ний носителя новейшего мор-
ского боеприпаса.

Из сообщения военных ста-
ло известно, что подлодка в мо-
мент пуска ракеты находилась 
в акватории Белого моря. Эки-
паж атомохода выстрелил «Бу-
лавой» из подводного положе-
ния. Цель, по которой била ра-
кета, располагалась на камчат-
ском полигоне Кура.

«По данным объективного 
контроля, боевые блоки раке-
ты в расчетное время прибыли 
в заданный район», — отметили 
в военном ведомстве. И доба-
вили, что подтверждена успеш-
ность пуска.

По данным из открытых 
источников, трехступенчатая 
твердотопливная «Булава» не-
сет шесть гиперзвуковых бое-
вых блоков индивидуального 
наведения. На дальности по-
рядка 10 тысяч километров они 
могут поразить цели с вероят-
ным отклонением всего на 120—
350 метров. Учитывая, что мор-
ская ракета является носите-
лем ядерного заряда, — это сов-
сем немного.

В минобороны напомнили, 
что носитель таких ракет под-
водный крейсер «Князь Олег» 
относится к атомным субмари-
нам 4-го поколения. Он постро-
ен по проекту «Борей-А».

Летом нынешнего года было 
сообщение, что с космодрома 
Плесецк в Архангельской об-
ласти состоялся первый пуск 
новейшей баллистической ра-
кеты межконтинентального 
класса. Ее, так же как и мор-
скую «Булаву», разработали в 
Московском институте тепло-
техники.  

ДОХОДЫ ПОШЛИ 
НА СНИЖЕНИЕ
Минэкономразвития скорректировало свой прогноз, 
что реальные располагаемые доходы россиян в 2021 
году вернутся к докризисному уровню. По новым рас-
четам, доходы вырастут только на 2,5 процента после 
падения на 2,8 процента в 2020 году. Отмечается, что 
рост приобретет восстановительный характер. Он бу-
дет обеспечен повышением трудовых доходов граждан 
за счет роста реальных заработных плат и благодаря 
восстановлению численности занятых. Положительно 
скажется на доходах также увеличение поступлений от 
собственности и предпринимательской деятельности. 
«Одновременно реализуются адресные меры поддер-
жки семей с детьми, безработных и нуждающихся, — 
сообщают в минэкономразвития. — На восстановление 
доходов нацелены принятые правительством страте-
гические инициативы и единый план достижения на-
циональных целей».

А чуть ранее ми-
нэкономразвития 
резко повысило про-
гноз по инфляции — с 
5,8 процента до 7,4. 
Глава этого ведом-
ства Максим Решет-
ников объяснил, чем 
был вызван разгон 
инфляции. Основ-
ная причина — нети-
пичное удорожание 
овощей и фруктов, 
а также ускорение 
роста цен на мясо. Нетипичность, по словам министра, 
состоит в том, что в сентябре овощи обычно дешевели. 
Рост цен на плодоовощную продукцию обоснован также 
существенным отставанием по темпам уборки урожая, 
сказал министр. В июле минсельхоз ожидал прирост к 
прошлому году в сборе урожая на 5,6 процента по кар-
тофелю и на 1,7 процента по овощам. Однако картофеля 
собрано меньше на 19 процентов, овощей — на 7 процен-
тов (по данным минсельхоза на 7 октября). В категории 
«мясо» сильнее всего подорожала курица — на 3,2 про-
цента в сентябре по сравнению с сентябрем прошлого 
года. Свинина в тот же период стала дороже на 1,7 про-
цента. «Отчасти это связано с повышением себестоимо-
сти продукции», — пояснил Решетников.

Иными словами, доходы растут, но их съедает ин-
фляция. По данным Росстата, во втором квартале 2021 
года реальные располагаемые доходы граждан подня-
лись на 3,5 процента. При том что реальная зарплата на 
протяжении последних полутора лет демонстрировала 
снижение. Единственным объяснением этому несоот-
ветствию эксперты считают ненаблюдаемые доходы. 
Их доля во втором квартале 2021 года выросла до 11,6 
процента с 10 прошлогодних. К ненаблюдаемым дохо-
дам экономисты относят теневые поступления, а также 
доходы от инвестиций. Но не стоит полагать, что глав-
ный источник ненаблюдаемых доходов — неформальная 
занятость. Она как раз уменьшилась, потому что в пери-
од пандемии упал спрос на теневые услуги. Как показал 
мониторинг, проведенный специалистами РАНХиГС в 
2020 году, домохозяйства сократили расходы на нефор-
мальные услуги, в результате чего доля работающих не-
официально на постоянной основе снизилась до 20,5 
процента, а тех, кто получает от этого основной доход, 
— до 11,3. Так, 42 процента респондентов в течение всего 
года расплачивались за услуги без надлежащего офор-
мления. Раньше таких расчетов было больше. По дан-
ным аналогичных опросов, в 2006 году к неформальной 
оплате прибегали 56 процентов респондентов, в 2013-
м — 51,7, в 2016-м — 51,3 в 2019-м — 50. Заодно снижа-
лась и активность потребления теневых услуг. На опла-
ту наиболее распространенных неофициальных услуг 
или работ в 2020 году граждане потратили 4,1 трлн руб. 
(в 2013-м — 5 трлн). Потребители услуг теряют доходы 
и потому откладывают ремонт квартиры или наем до-
мработницы до «лучших времен», переходят на самооб-
служивание, а то и просто боятся вступать в контакты 
с незнакомыми людьми. Например, по оценке экспер-
тов, рынок сервисов 
бытовых и бизнес-
услуг в 2019 году уд-
воился практически 
до 100 млрд руб., но 
по итогам 2020 года 
сократился как ми-
нимум на 40 про-
центов.

Согласно опро-
сам, увеличилась 
доля доходов, на-
правляемых на сбе-
режения. К таковым 
Росстат относит 
«приобретение цен-
ных бумаг, измене-
ние средств на сче-
тах индивидуальных 
предпринимателей, приобретение недвижимости, на-
личные деньги на руках за минусом изменения задол-
женности по кредитам и величины реализации финансо-
вых активов…» В 2020 году на увеличение сбережений 
граждане направили 8,4 процента своих доходов — в два с 
лишним раза больше, чем в 2019-м. Из этой доли 4,4 про-
цента пришлось на прирост наличных рублей и валюты, 
а 2,4—2,5 процента — на покупку недвижимости. 

Россияне назвали также справедливый, по их мне-
нию, минимальный размер зарплаты. Треть из них 
считают, что это должно быть 40—50 тыс. руб., пятая 
часть опрошенных согласна на 30—40 тыс., каждый де-
сятый полагает достаточным 21—30 тыс. Опрос прово-
дился Общественной палатой в рамках исследования 
«Социальное неравенство в современном российском 
обществе и пути его преодоления». 

В основном показателе (справедливая минимальная 
зарплата) результаты исследования, проведенного Об-
щественной палатой, близки к официальной статисти-
ке. По данным Росстата, минимальный доход, необходи-
мый средней российской семье, — 58,5 тыс. руб. Столько 
требуется ей, чтобы «свести концы с концами». 

Недавние разовые выплаты пенсионерам и воен-
ным, а также малоимущим семьям с детьми в возра-
сте от трех до семи лет на какое-то время снизят не-
равенство в доходах. «В 2020 году на долю 10 процен-
тов наиболее обеспеченного населения, приходилось 
29,9 процента общего объема денежных доходов, а на 
долю 10 процентов наименее обеспеченного населе-
ния — 2,1 процента — 2 процента)», — отмечает Росстат.

В идеале же большинство россиян, как показывают 
опросы, желали бы иметь безусловный базовый доход, 
предполагающий регулярные государственные выпла-
ты всем гражданам без исключения. Впрочем, и такой 
доход не защищен от инфляции.  

Реальные распо-
лагаемые доходы 
россиян в 2021 
году не вернутся 
к докризисному 
уровню

Разовые выплаты 
пенсионерам 
и военным, 
а также малоиму-
щим семьям 
на какое-то время 
снизят неравенст-
во в доходах

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИПРОЕКТ Обязательной автостраховке расширят 
тарифный коридор

ОСАГО сменит цену
Владимир Баршев

К
оридор, в пределах 
которого страховщи-
ки могут назначать 
тариф на ОСАГО ин-
дивидуально каждо-
му автовладельцу, 
планируется расши-
рить. Также предла-
гается пересмотреть 

коэффициенты, на которые этот 
тариф умножается при расчете 
стоимости полиса автограждан-
ки. Соответствующий проект 
указания Центробанка разме-
щен на портале проектов нор-
мативных актов regulation.gov.
ru для оценки регулирующего 
воздействия. 

Согласно этому проекту та-
рифный коридор  для владельцев 
легковушек — физических лиц 
будет расширен на 10 процентов 
как вверх, так и вниз.  Сегодня он 
установлен в границах от 2471 
до 5436 рублей, а предлагается 
его сделать в границах от 2224 
рублей до 5980 рублей. 

Для общественного тран-
спорта коридор изменится на 4,9 
процента. Для маршрутных авто-
бусов, например, он будет уста-
новлен от 3714 до 7762 рублей. 

А тарифный коридор для так-
си предлагается расширить зна-
чительно. Его рамки раздвига-
ются аж  на 30 процентов вверх 
и вниз. Если сегодня для этого 
вида транспорта тарифный ко-
ридор установлен в границах 
2877—9619 рублей, то установ-
лен он будет в пределах 2014 
—12 505 рублей. И этому есть 
объяснение. Такси показывает 
крайне высокую убыточность   
страховки. Если частота аварий 
легкового транспорта находит-
ся в пределах 5 процентов, то 
такси — более 30 процентов.

Также проект предполага-
ет изменение коэффициентов, 
которые увеличивают или сни-
жают стоимость полиса ОСАГО. 
Снижаются территориальные 
коэффициенты для Москвы, 
Санкт-Петербурга, Казани и 
Новосибирска. Но увеличива-
ются для Севастополя, Симфе-
рополя, Магадана и Назрани. 

Значительно вырастет сто-
имость полиса для водителей 
с богатым аварийным опытом. 

Пересматривается коэффици-
ент бонус-малус (КБМ), кото-
рый начисляется в зависимо-
сти от количества аварий. Если 
ранее для водителя, виновно-
го в трех и более авариях в те-
чение года, тариф умножался 
на 2,45, то после вступления в 
силу этого указания, он будет 
умножаться на 3,92.

Зато для аккуратных води-
телей предусмотрена значи-
тельная скидка. Впервые за все 
существование ОСАГО сни-
жение тарифа составит более 
50 процентов. Тем, кто за де-
сять лет не стал виновником 
ни одного ДТП, тариф надо бу-
дет умножать на КБМ, равный 
0,46. 

Вырастет стоимость полиса 
для молодых водителей без ста-
жа управления. Если сейчас для 
водителей от 16 до 21 года без 
стажа вождения тариф умножа-
ется на коэффициент возраст-
стаж, равный 1,93, то будет ум-
ножаться на 2,27. В то же время 
коэффициент уменьшится для 
всех водителей в возрасте стар-
ше 40 лет и со стажем управле-
ния более 10 лет. Но больше все-
го он снизится для водителей 
старше 59 лет со стажем более 
14 лет. Он будет равен 0,83 про-
тив сегодняшнего 0,9.

В связи с расширением та-
рифного коридора появились 
предположения, что стоимость 
полисов резко вырастет. Одна-
ко, коридор расширяется не в 
первый раз. И, как показала пра-

ктика, к увеличению стоимости 
ОСАГО не приводит. По данным 
Российского союза автостра-
ховщиков, она практически не 
меняется третий год подряд. По 
итогам 9 месяцев этого года она 
составила 5551 рубль, что пра-
ктически совпадает с размером 
средней премии по итогам того 
же периода прошлого года (5525 
рублей). На нее не повлияла ни 
инфляция, ни резкое подоро-
жание запчастей. Влияет на нее 
только конкуренция.  

Владислав Куликов

М
инистр юстиции Конс-
тантин Чуйченко сооб-
щил, что с 1 января бу-

дущего года можно будет обра-
титься в любой ЗАГС для реги-
страции актов гражданского со-
стояния. Иными словами, офор-
мить брак, развод или получить 
свидетельство о рождении ре-
бенка можно будет не по месту 
прописки.

Новость прозвучала в ходе 
совещания президента Рос-
сийской Федерации Владими-
ра Путина с членами прави-
тельства.

Важные подробности: за-
вершена работа по формиро-
ванию и наполнению Единого 
государственного реестра за-
писей актов гражданского со-
стояния. В электронный вид 
было переведено более 524 
миллионов записей из архивов 
органов ЗАГС, начиная с 1926 
года. 

Создание реестра позволило 
перевести ЗАГСы на экстерри-
ториальный принцип работы. 
Это значит, что у человека пе-
рестанут спрашивать прописку. 
Хотите сменить имя? Добро по-
жаловать в любой ЗАГС от Мо-
сквы до Владивостока.

Соответствующий закон 
вступает в силу с 1 января 2022 
года.

«Раньше в большинстве 
случаев необходимо было об-
ращаться в ЗАГС по месту на-
ступления события (напри-
мер, по месту рождения ре-
бенка), по месту жительства 
или по месту хранения акто-
вой записи. Только вступить в 
брак можно было в любом ЗА-
ГСе. Новые изменения в зако-
нодательстве устраняют такое 
ограничение», — отметил ми-
нистр юстиции. 

Гражданин сможет обра-
титься в любой орган ЗАГС для 
регистрации рождения, растор-
жения брака, усыновления, пе-
ремены имени и регистрации 
смерти независимо от того, где 
он находится. Законом предус-
мотрена экстерриториальность 
и для других юридически зна-
чимых действий. Теперь в лю-

бом ЗАГСе можно будет полу-
чить справки и повторные сви-
детельства, внести изменения и 
исправления в актовые записи, 
провести восстановление и ан-
нулирование таких записей. 

Министр юстиции напом-
нил, что завершена подготовка 
нормативной базы для реали-
зации суперсервисов «Рожде-
ние ребенка» и «Утрата близ-
кого человека». Это позволит 
регистрировать рождение и 
смерть без личного обращения 
в органы ЗАГС. Оба сервиса за-
работают после того, как будут 
обновлены информационные 
системы и отлажено их взаимо-
действие. Например, запуск су-
персервиса «Рождение ребен-
ка» запланирован на март 2022 
года.  

СЕМЬЯ С 1 января 2022 года граждане смогут 
регистрировать детей  в любом ЗАГСе

Рожден не по адресу
А К Ц Е Н Т

В перспективе планируется отказаться 
от бумажных свидетельств, 
все будет в электронном реестре

А К Ц Е Н Т

Если частота аварий для легкового 
транспорта находится в пределах 
5 процентов, то для такси 
она составляет более 30 процентов

Долг подорожает

Через полтора года 
компания должна была 
п ер е дат ь  г р а ж да н -

ке квартиру. Но когда подошел 
срок сдачи дома, объявила, что 
он переносится еще на год. Со-
гласия ждать еще год дольщи-
ца не дала. И отнесла в суд иск, 
в котором попросила взыскать 
со строительной копании неу-
стойку и моральный вред. Суд с 
ней согласился и с учетом еще и 
штрафа вышло чуть больше по-
лумиллиона рублей.

Обжаловать такое решение 
застройщик не стал. Но победа 
оказалась лишь на бумаге. При-
сужденных денег дама не полу-
чила. И снова пошла в суд — с 
иском об индексации задолжен-
ности фирмы. Первая инстан-
ция проиндексировала взы-
сканные деньги за три месяца 
— со следующего дня после вы-
несения решения о взыскании и 
до дня обращения с заявлением 
об индексации. С учетом индек-
са потребительских цен на то-
вары и услуги по области полу-
чилось, что застройщик должен 
женщине еще 222 рубля.

Истица не согласилась с под-
счетом и подала апелляцию. Об-
ластной суд сказал, что статья 
208 ГПК («Индексация прису-
жденных денежных сумм») по-
зволяет индексировать прису-
жденную сумму только в случа-
ях и в размерах, предусмотрен-
ных федеральным законом или 
договором. А в договоре нашей 

героини такого пункта не было. 
Ну а такого закона нет. Поэтому 
суд отказал в индексации. Кас-
сация решение облсуда отмени-
ла, а дело вернула на новое рас-
смотрение. Но и во второй раз 
облсуд отказал нашей героине. 
И снова сослался на статью 208 
ГПК. Третий кассационный суд 
оставил решение без измене-
ния. Женщина пожаловалась в 
Верховный суд РФ. Там кассаци-
онную жалобу истицы удовлет-
ворили. 

Но ВС напомнил, что в 2018 
году Конституционный суд сде-
лал вывод о том, что все прису-
жденные суммы должны индек-
сироваться соразмерно росту 
потребительских цен. КС велел 
внести изменения в ст. 208 ГПК 
(«Индексация присужденных 
денежных сумм») и включить 
туда четкий и понятный меха-
низм индексации. 

С 2019 года действует новая 
редакция. Но проблема оста-
лась. И КС повторно в своем по-
становлении от 12 января 2021 
года признал неконституцион-
ной новую редакцию статьи 208 
ГПК. 

Ведь она не содержит кри-
териев индексации присужден-
ных сумм, и норма фактически 
лишает взыскателя или должни-
ка права на индексацию.  

1

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

— Как оформить выписки 
из ЗАГСа онлайн
rg.ru/art/2169756
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Дешевле всего ОСАГО будет стоить 
для автовладельцев старше 59 с без-
аварийным стажем более 14 лет.

— Все о страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк»
rg.ru/auto

ЖКХ 
Составляется 
рейтинг 
городов 
по состоянию 
теплотрасс

В ПЕРЕСЧЕТЕ 
НА КОТОВ
Марина Трубилина

Изношенность теплотрасс в на-
чале отопительного сезона оце-
нят в количестве котов, кото-
рые могут согреться на оголен-
ных трубах.

Рейтинг городов по состоя-
нию теплотрасс в пересчете на 
котов составит осенью Обще-
российский народный фронт 
(ОНФ). 

Расчеты ведутся исходя из 
того, что среднестатистическо-
му коту нужно около 30 см для 
комфортного пребывания на 
теплотрассе зимой.

По итогам мониторинга «С 
теплом — труба» ОНФ составит 
списки нуждающихся в ремон-
те теплосетей и котельных и 
передаст их местным властям. 
В прошлом году, по данным ак-
тивистов, оголенные трубы по-
зволяли согреться 180 тысячам 
котов. Тогда общественники 
выявили более 100 километров 
поврежденных теплотрасс в 65 
регионах. На многих из них ве-
сной нарушения были устра-
нены. 

Например, в Рудногорске 
Иркутской области, который 
год назад занял второе место 
по стране, на трубах могли бы 
уместиться 13,3 тысячи котов. 
Первое место в 2020 году занял 
Переславль-Залесский Яро-
славской области (16,7 тысячи 
котов, или пять километров те-
плотрасс), третье место было у 
Барнаула (10 тысяч котов, или 
3 километра теплотрасс).

«Призываем неравнодуш-
ных граждан сообщать о плохой 
теплоизоляции на надземных 
теплосетях. Вместе мы сможем 
решить проблему, когда до 50% 
тепла не доходит до потребите-
ля из-за нарушения или отсут-
ствия теплоизоляции и утечек 
теплоносителя. Также мы ждем 
информацию о плохо работаю-
щих котельных и недостатках 
в отоплении социальных уч-
реждений», — говорит эксперт 
ОНФ Валерия Кошечкина.  
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Москва надевает маску

Приостановят ока-
зание услуг  центры 
«Мои документы», за 

исключением срочных услуг по 
регистрации актов гражданско-
го состояния. В частности, сви-
детельство о рождении ребенка 
можно будет получить прямо в 
роддоме — в столице эта услуга 
широко распространена. Разве-
дут и супругов в МФЦ, если дата 
расторжения брака у них попа-
ла на дни с 28 октября по 7 но-
ября. Все остальные услуги бу-
дут оказываться просто позже 
на 11 нерабочих дней. Причем 
большинство из них можно по-
лучить в электронном виде на 
портале mos. ru, который будет 
работать в обычном режиме.  

В детских садах и школах на 
весь этот период — с 28 октября 
по 7 ноября  объявляются кани-
кулы. Это относится и ко всем 
организациям дополнительно-
го образования — спортивным 
школам, кружкам и секциям, в 
том числе в торговых центрах и 
парках.  Для дошколят, которых 
родителям будет не с кем оста-
вить, в детских садах будут ра-
ботать дежурные группы. Будут 
закрыты кинотеатры, концер-
тные залы, цирки и зоопарки, за 
исключением работающих на 
свежем воздухе. 

В чем отличие нынешней 
волны пандемии коронавируса 

от самой первой, пришедшей в 
столицу полтора года тому на-
зад?  Прежде всего в том, что 
столица не останавливает ока-
зание плановой медицинской 
помощи. Город не потерял вре-
мени даром, создав целую сеть 
резервных ковидных госпита-
лей и стационаров на 11 тысяч 
коек. Именно в них сейчас ле-
чатся 80 процентов  ковидных 

пациентов. В остальных же кли-
никах по графику делаются опе-
рации на сердце, проходят ле-
чение москвичи с онкозаболе-
ваниями и другими болезнями.    
«Но любой коечный фонд коне-
чен», — напоминает Анастасия 
Ракова, заммэра по вопросам 
социального развития, руково-
дитель оперштаба Москвы по 
контролю и мониторингу за си-
туацией с коронавирусом, объ-
ясняя, почему городу так важна 
нынешняя передышка. 

Не такой жесткий домаш-
ний режим, как в первую вол-
ну,  ожидает  с 25 октября по 
22 февраля и 2,5 миллиона мо-

сквичей в возрасте 60+ и горо-
жан с хроническими заболева-
ниями. Сейчас  у них есть вы-
бор, где провести это время — в 
городской квартире или на даче, 
за городом. Но и дома, в столи-
це, эти люди не будут заперты в 
четырех стенах. При необходи-
мости они смогут пойти к врачу 
в поликлинику, за продуктами 
в соседний магазин, погулять с 

собакой и даже позаниматься 
физкультурой на свежем воз-
духе. Причем эти ограничения 
касаются только непривитых и 
непереболевших в течение ше-
сти месяцев. Вакцинированные 
живут обычной жизнью. Вот он, 
реальный стимул для того, что-
бы встать и отправиться на за-
щитный укол. Пока же,  чтобы 
сохранить  здоровье этих лю-
дей и не подвергать их опасно-
сти заражения  в ходе дальних 
поездок, с 8 ноября будут забло-
кированы  социальные карты, 
дающие им право на бесплат-
ный проезд. Впрочем, есть еще 
время этим людям  сократить 

свою изоляцию или даже сов-
сем ее избежать. Дело в том, что 
если за две недели, оставшие-
ся до блокировки, они сделают 
защитную прививку, право на 
бесплатный проезд у них сохра-
нится. 

И еще одно отличие новой 
волны. Москва уже испытала 
минувшим летом использова-
ние QR-кодов для создания зон, 
свободных от коронавируса. И, 
например, театры и музеи сто-
лицы сейчас охотно согласи-
лись  работать с QR-кодами, при 
заполняемости залов не более 
чем на 70 процентов, чем жить с 
закрытыми для зрителей дверя-
ми. Такой же режим рекомендо-
ван и при проведении всех зре-
лищных мероприятий с числен-
ностью свыше 500 участников 
и, конечно, с обязательным ис-
пользованием защитных масок. 
Приобрел опыт работы и биз-
нес, который с середины лета 
поработал без ковидных огра-
ничений. Кто-то сумел создать 
«подушку безопасности», а кто-
то теперь точно знает, куда мож-
но обратиться за помощью.  

Ограничения объявила и Мо-
сковская область. Доступ в кафе 
и рестораны, салоны красо-
ты, фитнес-клубы, кинотеатры 
там также приостанавливается. 
Предельное число зрителей на 
спортивных, развлекательных 

и других мероприятиях с QR-
кодами сокращается до 50 чело-
век. Приостанавливается также 
бесплатный проезд на общест-
венном транспорте для непри-
витых людей и непереболевших 
60+, а для посещения музеев и 
театров вводятся QR-коды. 

Обращаясь к москвичам, Со-
бянин в своем блоге напомина-
ет, что, как показывает опыт, не-
рабочие дни являются самым 
эффективным способом сниже-
ния заболеваемости  и смертно-
сти от ковида, так как позволя-
ют в короткие сроки разорвать 
максимальное количество це-
почек распространения забо-
левания. «Это как температу-
ра при простуде, — пишет он. — 
Если она становится слишком 
высокой, врачи требуют при-
нять жаропонижающее средст-
во. Само по себе оно не лечит, 
но дает организму передышку 
и позволяет собраться с сила-
ми. Таким «жаропонижающим» 
в нынешней ситуации и будут 
нерабочие дни». И обращаясь 
к москвичам, глава города про-
сит: «Давайте отдохнем немно-
го и поможем сохранить жизни 
и здоровье многих людей. А за-
тем город сможет вернуться к 
обычной жизни». 

Вслед за Москвой такие же ограничительные меры объявила и Московская область. И там так же приостанавливается доступ в кафе и рестораны, салоны красоты, фитнес-клубы, кинотеатры. 
Предельное число зрителей на спортивных, развлекательных и других мероприятиях с QR-кодами сокращается до 50 человек. Для посещения музеев и театров тоже вводятся QR-коды. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
В Финляндии 
штрафуют 
людей за отказ 
от тестирования 
на ковид

БЕЗ ТЕСТА — 
В СУД
Надежда Ермолаева

В уездном суде Хельсинки на-
чато рассмотрение дела в отно-
шении трех жителей, уклонив-
шихся от тестирования на ко-
ронавирус. На очереди — еще 
более 60 человек. В Финляндии 
начинают активно применять 
правовую норму, вступившую 
в силу прошлым летом. По ней 
гражданин, сознательно или по 
небрежности уклонившийся от 
прохождения теста на ковид, 
может быть наказан штрафом. 
Суммы взысканий варьируются 
от небольших до нескольких ты-
сяч евро в случае, если будет до-
казан нанесенный вред другим 
людям из-за несделанного теста. 
Судебные дела сейчас заведены 
в основном против тех финнов, 
которые не прошли тест, вернув-
шись из-за границы.

ПЦР-тесты стали обязатель-
ными во всех странах ЕС и за 
его пределами. В Норвегии с 
уклонистов берут свыше двух 
тысяч евро штрафа и еще при-
мерно столько же за прожива-
ние в спецотеле на время ка-
рантина. А несколько человек в 
Норвегии получили тюремные 
сроки за несоблюдение каран-
тина после поездок за рубеж.  

ОПЫТ Белый дом раскрыл план вакцинации детей от COVID-19

ИГЛЫ НАГОТОВЕ

Игорь Дунаевский

Н
а фоне роста заболевае-
мости несовершеннолет-
них коронавирусом Белый 

дом представил план вакцинации 
детей в возрасте от 5 до 11 лет.  Ре-
ализовывать его на практике на-
чнут только после того, как аме-
риканские регуляторы разрешат 
прививать эту возрастную кате-
горию вакциной Pfizer/BioNTech, 
пока одобренной для подростков 
с 12 лет. Как ожидается, это мо-
жет произойти в ноябре.  В Белом 
доме объяснили, что разработали 
план заранее с тем, чтобы когда 
решение регуляторов будет при-
нято, никаких препятствий для 
всех желающих вакцинироваться 
не возникало. Среди прочих мер 
запущена кампания по инфор-

мированию родителей и опеку-
нов о том, какие риски для детей 
несет COVID-19. Зарезервирова-
ны необходимые запасы препа-
ратов, а также начнется подготов-
ка в десятках тысячах пунктов по 
всей стране.  Белый дом добился 
от производителя вакцины Pfizer 
модификации упаковки для дет-
ских доз, которые будут постав-
ляться со всем необходимым для 
прививки, включая иглы умень-
шенного размера. В США заметно 
выросла заболеваемость ковидом 
среди детей и подростков — за сен-
тябрь было зафиксировано свы-
ше 1,1 миллиона таких случаев. 
Как сообщала радиостанция NPR, 
госпитали обращались к властям 
за помощью из-за намечающего-
ся дефицита коек для болеющих 
ковидом детей.  

РЕТЕЙЛ Бизнес заранее 
пересмотрел договоры аренды

ПЕРЕРЫВ НА КОВИД

Марина Трубилина

Недельный перерыв в рабо-
те из-за коронавируса тор-
говые центры и прочие мага-
зины с трудом, но выдержат. 
Однако если «каникулы» 
будут продлены, это станет 
ударом по бизнесу, считают 
эксперты.

С 28 октября в Москве и 
Подмосковье будут откры-
ты только магазины, торгую-
щие продуктами и товарами 
первой необходимости. В це-
лом по России речи о полном 
закрытии торговых центров 
пока не идет, но в большинст-
ве регионов уже введен ряд ог-
раничений, сообщили в CBRE. 
В Калининграде, Татарстане, 
Башкирии и многих других ре-
гионах действует система вхо-
да в ТЦ по QR-кодам, иногда 
без прививок не пускают толь-
ко на фуд-корты, в фитнес и 
развлекательные зоны. К кон-
цу следующей недели режим 
ограничений может быть вве-
ден по всей России, предпола-
гают эксперты.

Каждая волна пандемии 
приводит все к меньшему вли-
янию на экономику, так как 
бизнес уже адаптировался к 
новым условиям, отмечает 
руководитель отдела иссле-
дований JLL Владислав Фаде-
ев. Однако запаса прочности 
у наиболее страдающих сег-
ментов — общепита, сектора 
услуг, непродовольственных 
магазинов — уже нет, в слу-
чае длительных ограничений 
это приведет к увеличенному 
числу банкротств. Если речь 
идет об одной неделе, то вли-
яние будет минимальным. Но 
ужесточение ограничений в 
долгосрочной перспективе за-
метно повлияет на ретейл и 
офисы (в отличие от складов, 
которые сейчас чувствуют 
себя превосходно). Собствен-
ники и арендаторы уже поня-
ли, как действовать в услови-
ях пандемии, шока от вводи-
мых ограничений не будет. «В 
договоры внесены изменения, 
связанные с форс-мажором, 
закрытием доступа к магази-
ну, пересмотрены арендные 
ставки и сроки договоров, 
возможность выхода из них», 
— говорит Фадеев. Собствен-
ники торговых площадей пе-
редоговорились с банками о 
льготных периодах и рассроч-
ках, просчитали и внесли в 
контракты систему скидок 
для различных групп аренда-
торов, некоторые развернули 
пункты бесплатного экспресс-
тестирования на входе в ТЦ, 
обеспечивая посетителям воз-
можность быстрого получе-
ния временного QR-кода, го-
ворят в CBRE. Почти все вла-
дельцы недвижимости пошли 

на скидки в 30—70% арендато-
рам на случай нерабочих дней. 

Очевидно, что игроки рынка 
с весны 2020 года живут! в но-
вых реалиях, ожидая ограниче-
ний в периоды обострения си-
туации, считает руководитель 
департамента торговой недви-
жимости Cushman & Wakefield 
Ольга Антонова. Однако оста-
новка коммерческой деятель-
ности — это практически нуле-
вая выручка. Сильные сетевые 
игроки, вероятнее всего, под-
готовились к непродолжитель-
ному закрытию. С малым биз-
несом ситуация и без новых ог-
раничений критическая, отме-
чает она. 

Закрытие на 11 дней озна-
чает потерю трети месячно-
го дохода, говорит директор 
департамента ТЦ Becar Asset 
Management Алексей Попи-
ков. «Суды встают на сторону 
арендаторов, которые имеют 

право в одностороннем по-
рядке разрывать договоры 
без штрафных санкций», — го-
ворит он. Влияние «каникул» 
будет очень негативным, счи-
тает коммерческий директор 
Glincom Иван Татаринов. «ТЦ 
ждет тотальная потеря выруч-
ки, при этом, как показыва-
ет опыт, эти издержки никем 
не будут покрыты», — опаса-
ется он.  В Москве определен-
ная поддержка бизнеса в виде 
субсидий и льготных креди-
тов существует, но этих денег 
не хватает, к тому же не все 
предприниматели в состоя-
нии собрать пакет докумен-
тов, отмечает вице-президент 
Московской ассоциации пред-
принимателей Олег Матюнин. 
Для общепита вводилась обя-
зательная отсрочка арендной 
платы, но она лишь накапли-
вает платежи. «Разумеется, 
многие боятся, что медицина 
не выдержит наплыва боль-
ных, боятся за своих стари-
ков. И бизнесу тоже не легче. 
Главное, чтобы диалог власти 
и общества, бизнеса и власти 
не прекращался», — подчерки-
вает он.  

ПОЛИЦИЯ Стоимость 
поддельного сертификата 
о вакцинации достигла 
15 тысяч рублей

ЗАРАЗНАЯ ЛОЖЬ

Михаил Фалалеев

Спрос на поддельные сер-
тификаты о вакцинации от 
COVID-19 и, соответственно, 
их продажа возрастают. Так, по 
информации РИА Новости, сто-
имость таких «документов», 
которые мошенники обещают 
занести в базу Госуслуг, дости-
гает 15 тысяч рублей. 

Для оформления такой 
фальшивки аферисты просят 
выслать данные паспорта или 
водительского удостоверения, 
СНИЛС, страхового полиса и 
номер телефона, подключенно-
го к Госуслугам. А для оформле-
ния некоторых сертификатов 
даже достаточно одного лишь 
СНИЛС. Самые свежие объяв-
ления в интернете о возмож-
ности получить фейковые сер-
тификаты датированы 5, 8 и 14 
октября. 

О росте таких подделок го-
ворит и полиция. Несмотря на 
усложнившуюся эпидемиоло-
гическую ситуацию и весьма 
жесткие меры по борьбе с не-
законными документами, ко-
личество таких зафиксирован-
ных преступлений не снижает-
ся. Так, в Подмосковье накану-
не задержаны восемь человек 
за подделку сертификатов о 
вакцинации. Два медработ-
ника и шесть посредников из 
Электростали искали потенци-
альных клиентов через интер-
нет. Их услугами воспользо-
валось более 60 граждан. Про-
ведено не менее 19 обысков, в 

том числе и по месту житель-
ства обвиняемых. У них изъ-
яли документы и другие име-
ющие значение для следствия 
предметы. Проведено более 20 
допросов, расследование дела 
продолжается.

В полиции корреспонденту 
«РГ» рассказали, что такие слу-
чаи регистрируются практиче-
ски ежедневно. Что особенно 
тревожит, в подделке лжесерти-
фикатов, как правило, участву-
ют медицинские работники. 

Именно они предоставля-
ют криминальным умельцам 
образцы необходимых доку-
ментов, бланков медучрежде-
ний, личные печати врачей. И 
конфиденциальную информа-
цию, без которой сложно со-
ставить привлекательное объ-
явление в сети. А вот курьеров, 
доставляющих заказ клиенту, 
обычно используют, что назы-
вается, «втемную».  

— Читайте также: 
Безмасочников в московских ТЦ 
отследят камеры
rg.ru/art/2193358

А К Ц Е Н Т

Столица не останавливает оказание 
плановой медицинской помощи

БЕЗ ДИСТАНТА
Например, в Северной 
Осетии каникулы уже 
идут — в связи с ростом 

числа заболевших все школьни-
ки республики отправлены на 
досрочный отдых с 18 октября 
до 8 ноября.  

В Гуманитарном университете 
— екатеринбургском частном вузе 
— в дни, объявленные нерабочи-
ми, занятий проводить не будут. 
Но, скорее всего, придется сдви-
нуть сессию у заочников. А зна-
чит, изменить весь лекционный 
график вуза. Курганские школь-
ники уходят на досрочные кани-
кулы с 22 октября до 7 ноября. 
Кроме того, принято решение с 
25 октября по 7 ноября перевести 
в дистанционный формат теоре-

тические занятия для студентов 
вузов, колледжей и техникумов 
Кургана и Шадринска. Практи-
ческие занятия и производствен-
ная практика по-прежнему будут 
проходить очно с соблюдением 
всех мер профилактики.

В Ростовской области кани-
кулы начнутся на неделю рань-
ше положенного. Муниципали-

тетам региона рекомендуется 
ввести их с 25 октября на срок 
не менее 14 календарных дней.

В школах Ставропольского 
края дети уйдут на отдых с 23 ок-
тября по 8 ноября. Министр 
здравоохранения региона Вла-
димир Колесников отметил: ну-
жен эпидемиологический раз-
рыв как минимум две недели. 

Школьные каникулы в Мор-
довии тоже начнутся с 25 ок-
тября и продлятся две недели. 
«Массовых случаев заболева-
ний в одном классе или школе 
не зафиксировано, — сообщила 
первый замминистра образова-
ния республики Елена Солдато-
ва. — Но по согласованию с глав-
ным государственным санитар-
ным врачом Мордовии приня-
то решение о продлении сроков 
осенних каникул. 9 ноября дети 
вновь сядут за парты».  

Подготовили Мария 
Агранович, Роман Кияшко, 
Ольга Медведева, Валентина 
Пичурина, Николай Грищенко, 
Алексей Юхтанов
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ЗДОРОВЬЕ

Новый штамм 
коронавируса 
добрался 
до России

«ДЕЛЬТУ» 
ПОТЕСНИЛИ
Ольга Игнатова

Вариант AY.4.2 коронавируса, 
«захвативший» Великобрита-
нию и США, добрался теперь и 
до России. Как сообщил руко-
водитель научной группы раз-
работки новых методов диаг-
ностики заболеваний человека 
ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора Камиль Хафизов, 
уже обнаружены единичные 
случаи проникновения этого 
варианта ковида в нашу страну. 
По сути, это разновидность уже 
известного индийского вариан-
та «Дельта». По предваритель-
ным данным, новая разновид-
ность на 10% заразнее самой 
«Дельты». 

«Это не так много по срав-
нению с тем, что мы видели при 
появлении штаммов «Альфа» 
и «Дельта», которые были на 
50–60% более заразными перед 
предыдущими версиями. Од-
нако появление изначальной 
версии «Дельта» уже вызвало 
серьезный рост заболеваемо-
сти, и AY.4.2 может придать еще 
один дополнительный толчок 
в ее подъеме», — считает Хафи-
зов. Он подчеркивает, что един-
ственное, что может помочь 
противостоять новому вариан-
ту — вакцинация, особенно тех, 
кто еще не переболел. 

«Вакцины достаточно эф-
фективны против этой версии 
вируса. Ведь она не настоль-
ко сильно отличается, чтобы 
кардинально изменить спо-
собность связывания с анти-
телами. И если судить по тому, 
что у новой версии есть мута-
ции именно в S-белке, то, ско-
рее всего, новый штамм больше 
связан именно с заразностью, а 
не с тяжестью протекания забо-
левания», — добавил Хафизов. 

А руководитель Екатерин-
бургского научно-исследова-
тельского института вирусных 
инфекций ФБУН ГНЦ ВБ «Век-
тор» Роспотребнадзора доктор 
биологических наук Александр 
Семенов сообщил «РГ», что 
штамм «Дельта» стал в России 
доминирующим. «100% но-
вых случаев ковида приходятся 
именно на него», — отметил уче-
ный. При этом он опроверг ут-
верждение, что при заражении 
«Дельтой» заболевание не про-
текает бессимптомно. «Опре-
деленное количество случаев 
заражения этим штаммом не 
имеет яркой симптоматики. 
Мы это отчетливо видим», — 
уточнил Семенов. 

Хафизов считает, что AY.4.2 
может постепенно начать вы-
теснять старую версию «Дель-
ты», но вряд ли это произойдет 
очень быстро, как было, когда 
появиласа сама «Дельта».  

Между тем

Процесс предварительной оцен-

ки вакцины «Спутник V» идет пол-

ным ходом и вступает в заверша-

ющую стадию. Такое сообщение 

опубликовано в твиттер-аккаунте 

«Спутника». «Группа инспекторов 

ВОЗ в ближайшее время должна 

посетить Россию, чтобы собрать 

все необходимые документы по 

вакцине», — отмечается там. 

Всемирная организация здраво-

охранения (ВОЗ) ждет от России 

полные данные по вакцине. «ВОЗ 

приветствует подписание Рос-

сийским фондом прямых инве-

стиций (РФПИ) всех юридиче-

ских соглашений, необходимых 

для оценки в рамках процедуры  

включения в список препаратов, 

рекомендованных для экстрен-

ного применения. Мы ожидаем 

получения полных данных для 

анализа и для продолжения про-

цесса оценки», — пояснили в 

пресс-службе ВОЗ (цитата по  

ТАСС). Более подробную инфор-

мацию журналистам там на дан-

ный момент не предоставили, как 

и в российском представительст-

ве ВОЗ. 

В 2021 году ВОЗ проинспектиро-

вала четыре российские произ-

водственные площадки в рамках 

процедуры предварительной ква-

лификации «Спутника V», опубли-

ковав замечания по работе одной 

из них. 1 октября глава минздрава 

Михаил Мурашко провел в Жене-

ве встречу с гендиректором ВОЗ 

Тедросом Гебрейесусом. После 

он сообщил, что все барьеры, 

препятствовавшие регистрации 

«Спутника V» ВОЗ, устранены. В 

РФПИ надеются, что ВОЗ призна-

ет вакцину до конца 2021 года. 

Подготовила Ольга Игнатова 
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Склады, в отличие 
от ретейла, 
чувствуют себя
во время 
ограничений 
превосходно

Что особенно тре-
вожит, в подделке 
лжесертификатов, 
как правило, 
участвуют 
медицинские 
работники

— Документ читайте на сайте
rg.ru/dok/2193798

В США уже прививают от ковида подростков старше 12 лет, а скоро начнут 
вакцинацию для детей с 5-летнего возраста.
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С 30 октября по 7 ноября рекомендовано 
отпустить школьников на внеплановые 
каникулы
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С МЕСТА СОБЫТИЙ В воскресенье Узбекистан будет выбирать президента

Вместо билбордов экраны
Юрий Когалов,
Ташкент

П
ять человек претенду-
ют на пост президента 
Узбекистана. В первую 

очередь это нынешний глава го-
сударства Шавкат Мирзиёев, 
которого на второй срок выд-
винула местная Либерально-
демократическая партия. Ему 
конкуренцию пытаются соста-
вить председатель Демократи-
ческой партии «Национальное 
возрождение» Алишер Кады-
ров, кандидат от Экологической 

партии Нарзулла Обломуродов, 
представитель Социал-демо-
кратической партии «Справед-
ливость» Бахром Абдухалимов, 
а также кандидат от Народно-
демократической партии Мак-
суда Варисова. Весь последний 
месяц кандидаты активно про-
водили встречи с избирателя-
ми, рассказывали о своих про-
граммах, в том числе по теле-
видению. Как рассказал «РГ» 
директор узбекского Центра 
исследовательских инициатив 
«Ma’no» Бахтиёр Эргашев, «ни 
у самих партий, ни у междуна-

родных наблюдателей нет се-
рьезных претензий к качеству 
проведенных мероприятий в 
ходе предвыборной кампании». 

«Вовремя прошли партийные 
съезды, были выдвинуты кан-
дидаты, затем они были утвер-
ждены ЦИК, вовремя началась 
предвыборная агитация», — от-
метил эксперт. Политолог обра-
тил внимание на изменения в 
законодательстве, принятые 
полтора года назад, согласно 
которым «только политиче-
ские партии являются субъек-
тами электорального процесса, 
и только они могут выдвигать 
кандидатов». «Это серьезная 
заявка, чтобы укрепить роль по-
литических партий. Кандидаты 
в президенты получили равный 
доступ к агитвозможностям, 
особенно на телевидении, всем 
были выделены определенные 
суммы для агитации, поездок 
по стране. Эти изменения очень 
значимы для Узбекистана», — 
подчеркнул Эргашев.

Как отмечается в предвари-
тельном отчете миссии БДИПЧ 
ОБСЕ, все претенденты на пре-
зидентское кресло в своих про-
граммах затрагивают вопросы 
улучшения социально-эконо-
мической ситуации, госуслуг, 
здравоохранения, образова-

ния, правосудия и экологии. 
Но, как обратил внимание Эр-
гашев, подход к решению тех 
или иных вопросов у канди-
датов серьезно различается. 
«Предвыборная кампания ха-
рактеризуется серьезным уси-
лением межпартийной борьбы. 
Политические партии стано-
вятся все более узнаваемыми 
для избирателей, определяют-
ся со своими позициями, левы-
ми или правыми. И электорату 
становится проще определить-
ся со своим выбором», — отме-
тил эксперт. По словам между-
народных наблюдателей, изби-
рательная кампания в Узбекис-
тане активно ведется в соцсе-
тях, поскольку именно через 
них молодежь получает больше 
всего информации. А в Ташкен-
те это еще связано с тем, что 
тут почти не осталось билбор-
дов. Несколько месяцев назад 
была проведена кампания по 
очистке города от незаконно 
установленных конструкций. В 
итоге оказалось, что плакаты с 
портретами кандидатов в пре-
зиденты просто некуда было 
вешать. Их можно заметить 
только на автобусных останов-
ках и на избирательных участ-
ках, которые расположены в 
школах, различных культур-
ных, общественных, государ-
ственных учреждениях и даже 
в некоторых бизнес-центрах. 
Впрочем, взамен билбордов в 
столице Узбекистана устано-
вили экраны, которые демон-
стрируют рекламу, в том числе 
политическую.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Экс-президент 
США 
запускает 
свою соцсеть 

ТРАМП 
И «ПРАВДА»
Диана Ковалева

Экс-президент США Дональд 
Трамп, точнее, его компания 
Trump Media & Technology 
Group (TMTG), запускает со-
цсеть под названием TRUTH 
Social («Социальная прав-
да». — Прим. «РГ»). Портал 
с претенциозным слоганом 
«Следуй за правдой» должен 
стать «соперником либераль-
ного медиаконсорциума и 
дать отпор технологическим 
компаниям Кремниевой до-
лины, которые использова-
ли свою монопольную власть 
для того, чтобы заставить за-
молчать оппозиционные го-
лоса Америки», следует из 
официального пресс-релиза. 
«Мы живем в мире, где у «Та-
либана» (запрещено в РФ. — 
Прим. «РГ») есть присутствие 
в Twitter, а вашего любимого 
американского президента 
заставили замолчать. Это не-
приемлемо», — заявил Трамп.

Напомним, в начале янва-
ря соцсети Twitter, Facebook, 
Instagram и некоторые другие 
заблокировали аккаунты быв-
шего американского лидера 
на своих платформах. Руко-
водство компаний обвинило 
его в подстрекательстве тол-
пы к насилию после того, как 
в день утверждения результа-
тов президентских выборов 
2020 года сторонники Трампа 
ворвались в здание Капито-
лия. Тогда в ходе столкнове-
ний полиции и протестующих 
погибли пять человек. По сло-
вам самого экс-президента, 
блокировка его страниц явля-

ется цензурой, позором и пря-
мым ограничением свободы 
слова — права, казалось бы, 
незыблемого в США.

Судя по фото, опубли-
кованным TMTG, новая со-
цсеть Трампа по дизайну и 
интерфейсу очень похожа на 
Twitter. Только шрифт будет 
немного другим, как и основ-
ные цвета — красный и тем-
но-синий. Уже сейчас можно 
встать в очередь на скачива-
ние приложения в App Store. 
Ожидается, что бета-тести-
рование платформы прой-
дет в ноябре, а сам запуск 
состоится в первом кварта-
ле грядущего года. Специ-
ально для создания соцсети 
TMTG провела слияние с фир-
мой Digital World Acquisition 
Group (DWAC) и образовала 
новую торгующуюся на бир-
же компанию с потенциаль-
ной стоимостью до 1,7 мил-
лиарда долларов. Но на одной 
только соцсети для общения 
Трамп останавливаться не на-
мерен. В планах TMTG — запу-
стить стриминговый сервис 
видео, который должен соста-
вить конкуренцию таким ги-
гантам, как Netflix и Disney+. 
В сервисе будут представлены 
развлекательные и новостные 
программы, подкасты, доку-
ментальные фильмы, спор-
тивные передачи и другой 
контент «не-воук» (non-woke) 
толка — то есть без умышлен-
ного акцента на столь попу-
лярные сегодня в Америке 
темы расовой дискримина-
ции, сексизма, социальной 
справедливости и так далее. 
Возглавит TMTG+ продюсер 
многих известных в США те-
левизионных шоу Скотт Сент 
Джон. Кроме того, как указа-
но на сайте TMTG, компания 
намерена создать TMTG News 
— конкурента самому нелю-
бимому телеканалу Трампа 
CNN. В долгосрочной пер-
спективе компания бывшего 
президента хочет запустить и 
набор облачных служб в про-
тивовес Amazon Web Services 
и Google Cloud.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Главреда немецкого таблоида Bild уволили 
из-за близких отношений с подчиненными

Опасные связи 

Екатерина Забродина

Н
астоящим земле-
трясением на рын-
ке немецких СМИ 
называют уволь-
нение главного ре-
дактора самой мно-
готиражной ежед-
невной газеты Гер-
мании — таблоида 

Bild. Об отстранении сорока-
летнего Юлиана Райхельта, за-
нимавшего этот пост с февраля 
2017 года, объявили в медиаг-
руппе Axel Springer SE. Причи-
ной стали обвинения журнали-
ста в многочисленных романах 
с «сотрудницами, стоявшими 
ниже по иерархии», и их про-
движении по служебной лест-
нице. Громкое расследование о 
внутренней «кухне» немецкого 
издания вышло в американской 
газете  The New York Times. Оно 
стало последней каплей, пере-
полнившей чашу терпения ру-
ководства медиаконцерна. 

Слухи о близких отношени-
ях Райхельта с подчиненными 
возникли не  вчера — об этом 

даже выходили статьи его не-
мецких коллег по цеху, напри-
мер в журнале Spiegel из той 
же медиагруппы. При этом в 
последнем официальном рели-
зе Axel Springer говорится, что 
речь никогда не шла собственно 
о сексуальных домогательствах 
или насилии. Многочисленные 
романы с сотрудницами, ста-
жерками Bild и выпускницами  
Академии журналистики Axel 
Springer происходили «по обо-
юдному согласию», однако не-
избежно создавали «конфликт 
интересов и возможности для 
злоупотребления властью». 
Якобы все в редакции знали о 
предполагаемых амурных исто-
риях, но смотрели на них сквозь 
пальцы. 

И все же в начале этого года 
руководство концерна решило 
провести внутреннюю провер-
ку в отношении Райхельта, ко-
торый тогда  был впервые вре-
менно отстранен от обязаннос-
тей. Но  обвинение рассыпа-
лось, поскольку все женщины 
согласились свидетельствовать 
против своего босса только ано-
нимно. У главреда даже не было 
возможности прокомментиро-
вать конкретные обвинения в 
свой адрес, поскольку все про-
токолы бесед  были засекрече-
ны. Другое дело, что утечки из 
них потом попали в СМИ. В кон-
це концов тогда «ошибки» Юли-
ана Райхельта были признаны 
«некритичными», и он в марте 
«получил второй шанс», кото-

рым, по всей видимости, не вос-
пользовался.  В последние дни у 
исполнительного совета медиа-
холдинга появились «новые до-
казательства неправомерного 
поведения» господина Райхель-
та, который «по-прежнему не 
проводит границы между лич-
ными и профессиональными 
вопросами».  

В частности, в новых публи-
кациях фигурируют свидетель-
ства некой Констанции Мюллер 
(имя изменено). Она пришла 
в Bild еще в 2016 году волонте-
ром, и будущий главред сразу 
положил на нее глаз. «Он хвалил 
ее интеллект, внешность, рабо-
тоспособность, а она, в свою 
очередь, находила его влюблен-
ным и обаятельным», — гово-
рится в досье. В конце концов 
спустя пару лет она получила 
«престижную должность, что 
очень многих в редакции уди-
вило»,  отмечает  Spiegel. К делу 
приобщили эсэмэски, которые 
влюбленный редактор  отправ-
лял девушке «прямо с рабочих 
конференций или даже в ночи». 
Констанция рассказала, что из-

за сплетен коллег за спиной она 
испытывала постоянный пси-
хологический стресс и ей даже 
пришлось пройти курс реаби-
литации в клинике. Между тем 
ни о каком судебном процессе 
против Райхельта речь пока не 
идет. Однако  адвокаты журна-
листа не исключают, что их кли-
ент может  возбудить иск о кле-
вете. 

  Как отмечает Deutsche 
Welle,  скандал вокруг Bild 
разразился на фоне активно-
го освоения концерном Axel 
Springer американского ме-
дийного рынка, в частности 
приобретения им за милли-
ард долларов влиятельного он-
лайн-издания Politico, портала 
Business Insider и некоторых 
других СМИ. «Многие наблю-
датели полагают, что за разви-
тием ситуации вокруг Юлиана 
Райхельта теперь будут особен-
но внимательно следить по обе 
стороны Атлантики», — заклю-
чает DW.  

«Ошибки» Юлиана Райхельта были 
признаны критичными, и он лишил-
ся должности.

На выборах президента Узбекистана аккредитовано 970 наблюдателей и свыше 1,6 тысячи журналистов.

А К Ц Е Н Т

Слухи о близких отношениях 
Райхельта с подчиненными возникли 
не вчера

Новая соцсеть 
Трампа по дизайну 
и интерфейсу 
очень похожа 
на Twitter

— Трамп предрек «конец США» 
через три года
rg.ru/art/2171613
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В МИРЕ

ПРАГА СТАВИТ 
НА БЕРЛИН  
Константин Волков

В Чехии правящая коалиция «Вместе», победившая 
на парламентских выборах, разработала проект про-
граммы действий, который в том числе предусматри-
вает дальнейшее ухудшение отношений с Россией и 
КНР.  Член рабочей группы по подготовке программы 
Мартин Дворжак (он же — возможный министр ино-
странных дел Чехии) заявил журналистам, что  про-
грамма предполагает «ревизию отношений с Москвой 
и Пекином». По его словам, «в готовящемся докумен-
те подчеркивается приоритет двусторонних отноше-
ний, прежде всего, с Германией, будет заявлено также 
о стратегическом партнерстве с Израилем. Говорим и о 
принятии «закона Магнитского».

Также в новой программе будет сказано о необхо-
димости закрыть доступ к ключевой инфраструкту-
ре государства для «недемократических государств». 
Расходы  Чехии на оборону к 2025 году должны возра-
сти до 2 процентов ВВП, как того требует НАТО. Кро-
ме того, в документе подчеркивается приверженность 
членству Чехии в НАТО и Евросоюзе. Как отметил 
Дворжак, новое правительство Чехии намерено сле-
довать в русле традиций первого президента Чехии 
Вацлава Гавела. По словам Дворжака, Прага на между-
народной арене сосредоточит усилия на борьбе за со-
блюдение прав и свобод человека, будет содействовать 
развитию гражданского общества.  

ГЛАВУ БРАЗИЛИИ 
ПРИЗНАЛИ ВИНОВНЫМ
Иван Карташов,
«Российская газета», Бразилиа

Специальная комиссия Сената Бразилии по расследо-
ванию действий правительства в рамках борьбы с ко-
ронавирусом официально представила итоговый до-
клад. В нем президента Жаира Болсонаро обвиняют 
в преступлениях по девяти пунктам, которые могут 
грозить ему не только импичментом, но и тюремным 
заключением сроком до 40 лет. Парламентское рас-
следование по коронавирусу стало самым громким в 
истории Бразилии в силу его небывалой политизиро-
ванности. 
Практически ни одно заседание комиссии не обходи-
лось без скандалов, ссор и перепалок между сторон-
никами и противниками Болсонаро. Итоговый доклад 
занимает  1180 страниц. Голосование по нему состоит-
ся на следующей неделе. Если члены комиссии его ут-
вердят, то все материалы передадут в прокуратуру и 
полицию, которые должны провести собственное рас-
следование.

В списке обвиняемых числятся 66 человек. В их чи-
сле фигурируют имена президента Болсонаро, его тро-
их сыновей, шестерых действующих и бывших мини-
стров.  Болсонаро также вменяют в вину нарушение 
превентивных санитарных мер, которые должны были 
препятствовать распространению заразных заболева-
ний. За продвижение некоторых нетрадиционных спо-
собов лечения коронавируса парламентарии обвини-
ли его в шарлатанстве, а такие действия, как «призывы 
собираться, не носить маски и не вакцинироваться», в 
разгар пандемии расценены как подстрекательство к 
преступлению.   В целом доклад получился достаточно 
тенденциозным. Но в этом изначально мало кто сом-
невался.   

СЕУЛ МЕЧТАЕТ 
О КОСМОСЕ
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

В Южной Корее с космодрома Наро стартовала трех-
ступенчатая ракета-носитель, которая предназначена 
для вывода на орбиту искусственного спутника. В слу-
чае успеха Республика Корея могла бы войти в элит-
ный клуб мировых космических держав, которые спо-
собны самостоятельно производить и выводить на ор-
биту спутники. У истоков космической программы 
корейцев стояли также и российские специалисты. Од-
нако власти Южной Кореи заявили, что состоявший-
ся запуск нельзя назвать полностью успешным. Макет 
спутника не смог выйти на запланированную орбиту, 
хотя в остальном все прошло в штатном режиме.  Вы-
ступая со специальным обращением к народу, прези-
дент РК Мун Чжэ Ин 
пообещал, что все 
выявленные пробле-
мы будут решены 
к маю следующего 
года, когда запла-
нирован запуск ре-
ального спутника. 
Трансляция нынеш-
него старта велась в 
прямом эфире, а по-
смотреть на запуск 
в окрестности кос-
модрома приехало 
большое количест-
во не только журна-
листов, но и обыч-
ных людей. «Нури» 
представляет собой 
трехступенчатую 
ракету. Работу первой ступени (длина 21,6 м) обеспе-
чивают четыре двигателя тягой по 75 тонн каждый, на 
второй ступени (13,6 м) установлен один двигатель на 
75 тонн, а на третьей (7 м) — двигатель на 7 тонн. Об-
щий вес «Нури» — около 200 тонн. Это уже не первый 
запуск ракеты-носителя с территории Южной Кореи. 
Впервые старт был произведен 30 января 2013 г., тогда 
ракета «Наро-1» (KSLV-I) вывела на орбиту спутник. 
Однако в той системе первая ступень была целиком 
произведена в России и доставлена в Корею в готовом 
виде, а запуск обеспечивали более сотни российских 
инженеров и техников. Расположенный на самом юге 
Корейского полуострова космодром был также спро-
ектирован и возведен под руководством россиян.  Те-
перь же, как утверждают корейцы, запущена была пер-
вая «действительно» корейская ракета-носитель, ко-
торая полностью создана корейцами, на корейской 
земле, при помощи корейских технологий.  

А К Ц Е Н Т

По словам международных 
наблюдателей, избирательная кампания 
в Узбекистане активно ведется 
в соцсетях

В Сеуле утверждают, что запустили 
ракету, которая была полностью 
создана корейцами.
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Ирина Краснопольская

В 
Москве в гибридном 
режиме прошел меж-
дународный форум 
«Мать и дитя». Одна из 
тем форума — вопросы 
гинекологии для не-
совершеннолетних. 
Обсуждение проходи-
ло под руководством 

главного гинеколога детского и 
юношеского возраста Минздра-
ва России члена-корреспонден-
та РАН Елены Витальевны Ува-
ровой. Елена Витальевна автор 
и эксперт «РГ». Потому логично 
именно с ней говорить о том, о 
чем не принято говорить вслух. 
О том, что гинекологическая по-
мощь возможна практически 
сразу после рождения девочки. 
Возможна или необходима? С 
этого вопроса и началась наша 
беседа.
ЕЛЕНА УВАРОВА: Такая помощь воз-
можна и доступна, если мама 
хочет убедиться, что с ее ново-
рожденной все в порядке. А не-
обходима, если что-то маму бес-
покоит.

Беспокоит почему? Даже 
если никакой видимой причи-
ны нет?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Бывает и так. Маме 
что-то показалось неправиль-
ным в строении наружных поло-
вых органов девочки. Маму бес-
покоит возможность наследст-
венной передачи ее, маминого 
заболевания, дочери. Порой «ви-
ной» могут оказаться современ-
ные достижения молекулярной 
генетики, внедренные в обиход 
работы перинатальных центров. 

 По большому счету: новоро-
жденную девочку должен осмо-
треть гинеколог или нет?

ЕЛЕНА УВАРОВА: По большому счету 
всех девочек при рождении обя-
зательно осматривает врач аку-
шер-гинеколог. А вот гинеколог 
детей и подростков принимает 
девочек, если есть повод для ос-
мотра или во время профилакти-
ческого осмотра. Первый визит 
девочки к такому специалисту в 
возрасте 3 лет.

 Что, есть такое правило? Сов-
ременные родители знают об 
этом? Или пребывают в неве-
дении?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Полной уверенно-
сти о таком всеобщем знании у 
меня нет. Но очень рассчитываю 
на своих коллег, которые повсе-
местно должны заниматься та-
ким просвещением. И не только 
призывать к прохождению подоб-
ных осмотров, но и уметь, в слу-
чае необходимости, оказывать 

своевременную помощь. А пово-
дов для обращения немало. Есть 
даже современный перечень 21 
заболевания или состояния, ко-
торые утверждены Минздравом 
России, при которых необходим 
обязательный осмотр гинеколо-
гом для несовершеннолетних.

 Перечислять все пункты не 
станем, но назовите самые 
злободневные. 

ЕЛЕНА УВАРОВА: Вас не остановит, что 
при ответе на ваш вопрос я буду 
использовать медицинские тер-
мины, не принятые к огласке? Но 
уж раз мне предоставлена такая 
возможность назову некоторые: 
покраснение и выделения из по-
ловых путей, заращение поло-
вой щели у маленькой девочки, 
пороки развития интимных ор-
ганов. Чем старше девочка, тем 
длиннее перечень: нерегуляр-
ные и (или) болезненные месяч-
ные, их отсутствие, избыточный 
рост волос, прыщи, опухоли яич-
ников, различные воспалитель-
ные процессы, папилломы и пр. 
Все это не пустяки! С возрастом 
это может стать причиной тра-
гедии. Одна из которых — невоз-
можность стать матерью. Имен-
но потому так важны профилак-
тические осмотры, при которых 
происходит своевременное вы-
явление болезни, открываются 
возможности эффективного ле-
чения и психологической адап-
тации самой девочки и ее семьи. 

 Что вы подразумеваете под 
психологической адаптацией? 
Не однажды была свидетелем 
ваших бесед с маленькими па-
циентками и их мамами. И 
каждый раз невольно думала о 
том, что такая беседа не ме-
нее важна и нужна, чем сугубо 
профессиональная помощь.

ЕЛЕНА УВАРОВА: Беседа — неотъемле-
мая часть профессиональной по-
мощи. Без нее сама помощь мало 
эффективна. И при подготовке 
кадров специалистов необходи-
мо учить умению вести довери-
тельную и доброжелательную 
беседу. Где этому учат? Думаю, 
это не задача вуза и тем более 
телемедицины, которую я без-
условно одобряю, но она должна 
быть к месту и ко времени. Про-
фессиональному ведению дове-
рительной беседы можно нау-
чить только на рабочем месте.

Извините, но это, по-моему, из 
области несбыточных мечта-
ний, потому что у нас нет та-
кого количества нужных для 
этого дела мастеров. Посколь-
ку на местах не у кого не толь-
ко учиться, но и элементарно 
лечиться. 

ЕЛЕНА УВАРОВА: С такой категорич-
ностью не согласна! Вот в сентя-
бре мы, имея в виду и вас тоже, 
были участниками «Волны здо-
ровья» и прошли по нескольким 
городам Волги и Камы. В каждом 
городе со мною на приемах рабо-
тали местные врачи-гинекологи 
для несовершеннолетних.

 Знаю. У меня и статисти-
ка есть, свидетельствующая 
о том, что больше всего жела-
ющих пройти обследование и 
получить помощь специали-
стов из Москвы, была именно 
у врачей-акушеров-гинеколо-
гов, в том числе у вас. И, дума-
ется, потому, что не везде и не 
всегда помощь оказывается на 
должной высоте. Понимаю, 
что к этому есть объективные 
причины. Прежде всего — дефи-
цит кадров и мизерная зарпла-
та медицинских работников. 
Чем меньше город, тем боль-
ше таких проблем. Можете 
дать рецепт выхода из этой 
ситуации?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Мне легче ответить 
на вопрос о том, как вылечить 
девочку, чем решить такую ак-
туальную, но организационно 
сложную проблему. К сожале-
нию, пока мы можем рассчиты-
вать лишь на энтузиазм и гра-
жданскую сознательность моло-
дых специалистов.

 Тогда уйдем от глобальных 
проблем. Поговорим о решении 
конкретных. Задам вопрос, ко-
торый кажется очевидным, 
но никак не решается. Надо ли 
вакцинировать девочек от ви-
руса папилломы человека? 15 
лет говорим о необходимости 
внесения этой прививки в на-
циональный календарь, но до 
сих пор ее там нет. Потому, 
естественно, так много от-
казов по ее применению. Хотя 
практика доказывает ее важ-
ность. Более того, в 42 стра-
нах прививают не только де-
вочек, но и мальчиков. Наши 
юные граждане менее достой-
ны такой очевидной защиты 
от рака?

ЕЛЕНА УВАРОВА: В России утвержде-
на стратегическая программа 
до 2035 года борьбы с инфек-
циями и вирусами. В этой про-
грамме поставлена задача вве-
дения в национальный кален-

дарь прививок вакцины от ВПЧ 
в 2023 году.

Значит, ждать теперь уже не-
долго? Но почему надо ждать?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Потому, что в пер-
вую очередь вводятся и будут 
вводиться вакцины против смер-
тельно опасных для детей инфек-
ций: ротавирусная инфекция, ве-
тряная оспа, менингококк. В их 
ряду и вакцина от ВПЧ.

Понимаю, что надежда уми-
рает последней. Но почему 
столько времени откладыва-
лось принятие такого реше-
ния? С каких пор рак перестал 
считаться смертельно опа-
сной болезнью? Но вернемся к 
детским гинекологическим 
проблемам. На ваш взгляд, по-
чему так часты нарушения 
цикла, воспалительные процес-
сы в области гениталий? Над-
еюсь, ковидная пандемия здесь 
не главный виновник?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Пандемия прибави-
ла нам работы. Ведь это с одной 

стороны воспаление сосудов, 
в том числе половых органов, а 
с другой — стрессовая реакция 
на изоляцию, на страх заболеть 
COVID-19. Практика показыва-
ет, что дети больше взрослых бо-
ятся заполучить ковид. Отсюда 
задержки или даже прекраще-
ние месячных. В таких ситуаци-
ях нередко только беседа не путь 
к спасению. В таких ситуациях 
требуется применение специ-
альных препаратов. Если позво-
лите, о препаратах чуть подроб-
нее. Потому что родители, как 
правило, назначают их самосто-
ятельно, исходя из собственно-
го опыта. Вот маме когда-то по-
мог некий препарат, благо что 
его можно купить без рецепта, и 
она дает эти таблетки своей доче-
ри, внучке, племяннице. Резуль-
тат — реакция обратная. Девочке 
не становится лучше. Возника-
ет агрессивность, заторможен-
ность, неадекватность поведе-
ния. Пользуясь возможностью 
газеты: очень прошу взрослых 
не заниматься самолечением де-
вочек!

Договаривались мы с вами о ко-
виде не говорить, но, похоже, 
именно ковид правит миром 
сегодня. Не потому ли особенно 
у несовершеннолетних выросло 
количество нежеланных бере-
менностей и абортов? 

ЕЛЕНА УВАРОВА: Официальной стати-
стики на этот счет пока нет. А вот 
практически мне приходится то 
и дело решать подобные пробле-
мы. Почему именно мне? Почему 
не на местах? Да потому, что бе-
ременность несовершеннолет-
них — это юридический казус. И 
не всегда врачи на местах гото-
вы принять самостоятельное ре-
шение. 

13-летней беременной нужен 
ребенок? Или лучше прервать 
беременность? Возможно, кто-
то припомнит пушкинские 
времена, когда в таком возра-
сте рожали. 

ЕЛЕНА УВАРОВА: Если продолжить 
разговор об эпохе Пушкина, то 
можно напомнить и о том, что 
не только женщина в 45 лет счи-
талась старухой, но и месячные 
у девочки начинались в 16 лет 
и позже. Времена меняются, и 

с этим нельзя не считаться. Во-
прос о судьбе 13-летней бере-
менной сегодня решает конси-
лиум врачей, психологов и соци-
альных работников. Такие реше-
ния стали практикой нашей жиз-
ни. И, наверное, не надо уповать 
на ту или иную категоричность в 
этом деликатном деле. 

 Помните, во время «Волны 
здоровья» к вам на прием при-
шла 15-летняя девочка без 
мамы. 

 ЕЛЕНА УВАРОВА: Такое не редкость. 
Но оно возможно и объяснимо. 
Обычно это результат отсутст-
вия доверительности между де-
вочкой и членами ее семьи. Де-
вочке иногда проще рассказать 
о своих проблемах человеку со 
стороны, тем более если этот че-
ловек врач. У той девочки, о ко-
торой вы напомнили, были про-
блемы во взаимоотношениях с 
молодым человеком. Она обра-
тилась для подбора контрацеп-
ции. И я дала ей конкретные со-
веты. Вы не согласны со мной? 
Считаете, что я должна была ее 
отчитать за раннее начало поло-
вой жизни? Поверьте, почти по-
лувековой опыт работы убедил 
меня, что нет общих нормати-
вов. Есть конкретные ситуации, 
а точнее, конкретные судьбы. 
Потому должны быть конкрет-
ные решения.

И были конкретные решения о 
запрете подобного?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Были, и не однажды. 
Нужно всегда уметь договорить-
ся с девушкой. Как нужно ска-
зать «нет», чтобы не испортить 
здоровье и жизнь и себе, и свое-
му партнеру. 

 В этой беседе не обойдусь без 
своей любимой героини — тети 
Маши из подъезда. Она же, ее 
соседки не просто сидят на ла-
вочках. Они наблюдают, как 
ведут себя молодые. Их, напри-
мер, удивляет мода не только 
на длинные разноцветные ку-
дрявые волосы, но и повсемест-
ный пирсинг. 

ЕЛЕНА УВАРОВА: То, что видит тетя 
Маша, не угроза здоровью. Хуже 
тотальный цветной татуаж, тон-
нели в щеках, раздвоенный язык, 
пирсинг в интимной зоне… Сом-
нительная красота. И уж точно 
никакой пользы. А вред практи-
чески обеспечен. Но об этом, к 
сожалению, начинают задумы-
ваться с возрастом, когда не мо-
гут устроиться на хорошую ра-
боту, когда начинаются воспали-
тельные и онкологические забо-
левания кожи и других органов.

 В советские времена с подачи 
журналистов появился лозунг 
« Берегите мужчин!». Видимо, 
бережем не лучшим образом, 
поскольку живут мужчины 
меньше женщин. Это во всем 
мире, не только у нас. Специа-
листы считают, что это ге-
нетически обусловлено, что 
женщины выносливее. И хотя 
бережем их меньше, живут они 
дольше.

ЕЛЕНА УВАРОВА: Но все это не зна-
чит, что женщин нужно беречь 
меньше. Более того, в наше вре-
мя женщины требуют более бе-
режного отношения, чем ког-
да-либо. А многие женские бо-
лезни начинаются в детстве. И 
потому… Потому, если у вас ро-
дилась девочка, постарайтесь 
своевременно приходить с ней 
на профилактические осмотры 
врачом-гинекологом для несо-
вершеннолетних. 

ОПЫТ Сигаретный дым 
портит зрение — 
еще одно доказательство

Сухой глаз

Валерия Наумова

О том, что сигаретный дым вреден, известно всем и 
давно. Однако, как показывают исследования, не все 
нюансы вреда учитываем мы в повседневной жизни. 
Когда закуриваем очередную сигаретку. А зря! 

 Ученые из Японского фармацевтического универ-
ситета провели исследования об отрицательном вли-
янии сигаретного дыма на глаза человека. Выясни-
ли, что табачный дым повреждает не только сетчатку, 
глазной нерв и хрусталик, но и роговицу глаз.

 Автор исследований Ватару Оцу утверждает, что 
у активных курильщиков часто развивается синдром 
сухого глаза. В этом случае происходит покраснение 
глаз, их обезвоживание и сокращается защитная фун-
кция. Во время контакта эпителия роговицы с табач-
ным дымом происходит накопление ионов железа на 
роговице, что убивает клетки эпителия.

 В лабораторных условиях ученые воздействовали 
на культуру клеток сигаретным дымом. Через сутки 
у большей части клеток была повреждена мембрана, 
скопилось большое количество ионов железа в тканях 
и нарушен процесс клеточного деления.

 В результате исследований было выяснено, что пас-
сивные курильщики страдают не меньше активных. 
В целях защиты роговицы глаза в условиях табачного 
дыма ученые обнаружили химическое вещество, кото-
рое препятствует накоплению железа на роговице. Это 
способствует защите органов зрения. 

АКТУАЛЬНО Вакцина 
против ковида проверена 
по 18 параметрам

А вы прошли 
вакцинацию?

Ирина Краснопольская

Без преувеличения: вопрос, вынесенный в заголовок, 
более чем актуален. Актуален с тех пор, как появилась 
созданная в нашей стране первая в мире вакцина про-
тив коронавируса «Спутник». Актуальность не уходит. 
Напротив! По той злой причине, что не только растет 
заболеваемость, но и смертность от ковида. Похоже, 
вирус чем дальше, тем больше не считается с нашим 
возрастом, с временем года, местом проживания. 

Руководители некоторых стационаров признают-
ся, что у них возникает некое чемоданное состояние: 
приходится срочно снова перепрофилироваться под 
ковид, потому что ситуация близка к критической. 
Стационарные койки продолжают стремительно за-
полняться больны-
ми. И единственное, 
что может остано-
вить этот разруши-
тельный процесс 
— вакцинация. Она 
в стране повсемест-
на, она доступна. 
Но, несмотря на до-
казанную очевид-
ность ее необходи-
мости, антиприви-
вочники не отступа-
ют. Более того, пос-
тоянно выдвигают 
новые якобы аргументы против прививок. Один из них 
предъявлен — причем не однажды — и лично мне. Хотя 
касается не только и не столько меня. Потому ответить 
мы попросили создателя «Спутника», директора Ин-
ститута имени Гамалеи академика РАН Александра Ле-
онидовича Гинцбурга.

Александр Леонидович! Когда говорю, что надо вак-
цинироваться, мне нередко говорят: «Ну, тебе хоро-
шо! Тебе прививка прямо из института Гамалеи. Тебе 
делают прививку настоящую. А нам что?» То есть у 
многих в голове, будто настоящая прививка только по 
особому знакомству, а все, что везде...

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Неоднократно отвечал, что вся вак-
цина, которая выпускается на территории Российской 
Федерации, и это заслуга не только Института Гамалеи, 
а и Минздрава России, проходит контроль в Институте 
Гамалеи. И то, что выпускается в Гамалеи, и то, что вы-
пускается на других предприятиях, проверяется по тем 
же самым 18 параметрам, теми же самыми людьми и 
так же строго. Поэтому все, что выходит в гражданский 
оборот внутри нашей страны, проверено Институтом 
Гамалеи.

 И если где-то открылся пункт прививки «Спутни-
ком», спокойно идите и прививайтесь...

 АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Именно так! Да, идите и прививай-
тесь. Никакой разницы не будет. И еще хочу сказать — 
это очень важно: не покупайте за деньги сертификат. 
Это сумасшествие! Не обманывайте себя. Это страш-
ная беда. А такое происходит. И это, к сожалению, не 
один процент. Понимаете, люди купили этот сертифи-
кат, и у них даже меняется поведение, психология. Они 
думают подсознательно, что они провакцинированы, и 
менее себя охраняют. И вот эти люди заболевают, и, как 
правило, очень тяжело. Это беда. 

О ЧЕМ НЕ ГОВОРЯТ Член-корреспондент РАН Елена Уварова: 
Очень прошу взрослых не заниматься самолечением девочек

Рождение женщины

Такой вот знак доверия: 
детская ладошка в руках взрослого 
человека. Это дорогого стоит.

Елена Уварова: Нет общих нормативов. Есть конкретные ситуации, а точнее конкретные судьбы.

А К Ц Е Н Т

Практика показывает: дети больше 
взрослых боятся заполучить ковид

ТЕХНОЛОГИИ  
Уральские 
офтальмологи 
запатентовали 
инструмент 
для лечения 
катаракты

КАНЮЛЯ 
ПОБЕДИЛА 
ПЛАВАЮЩИХ 
«МУШЕК»
Анна Шиллер, 
«Российская газета», 
Свердловская область

 Специалисты Свердловской 
областной клинической боль-
ницы № 1 разработали микро-
хирургический инструмент — 
канюлю (инструмент в виде ко-
роткой трубки), которая вдвое 
сокращает время операции на 
хрусталике глаза. 

Это  канюля для удаления 
силиконового масла из витре-
альной полости глаза между 
хрусталиком с сетчаткой. Ма-
сло вводят для расправления 
сетчатки, а спустя несколько 
месяцев убирают, заменяя со-
левым раствором. Патент на 
изобретение получили заведу-
ющий первым офтальмологи-
ческим отделением СОКБ № 1 
Андрей Гринев и его аспирант 
врач Алексей Данилов.

— Раньше мы удаляли масло, 
используя два дополнительных 
прокола. Через первый произ-
водили подачу солевого рас-
твора, а через второй — аспира-
цию масла. Теперь его помогает 
вывести наша канюля. И вме-
сто двух проколов достаточно 
сделать «окно» в задней капсу-
ле хрусталика, что уменьшает 
продолжительность операции в 
два раза, — говорит Андрей Гри-
нев. — Из-за того, что масло под-
вержено эмульгированию, в по-
лости глаза могут образоваться 
частицы  — те самые плавающие 
«мушки».  Это не вредит зре-
нию, но порой вызывает ди-
скомфорт. Предложенная раз-
работка позволяет уменьшить 
их количество. Это подтверди-
ли исследования на группах па-
циентов разного возраста — от 
47 до 82 лет. Те, кому удалили 
масло с помощью канюли, име-
ли меньше эмульгированных 
частиц. 

Скоро этот микрохирурги-
ческий инструмент — канюля — 
будет запущен  в серийное про-
изводство на одном из предпри-
ятий Екатеринбурга и, конеч-
но, найдет применение в опера-
циях на хрусталике глаза. 

ВОЗЬМИТЕ 

НА ЗАМЕТКУ

Какие 
продукты 
помогают 
избежать 
сезонной 
простуды

МЕД 
НЕ ТОЛЬКО 
СЛАДОК
Валерия Наумова

Китайское издание Sina назва-
ло продукты,  которые помо-
гают  избежать сезонной про-
студы осенью. Заручившись 
серьезными исследованиями, 
китайские специалисты пред-
лагают  включить  в свой раци-
он питания продукты, которые 
помогают  защититься от осен-
ней простуды.  По их мнению,  
таких продуктов  четыре,  один  
из которых  мед. Он хорошо ув-
лажняет легкие и кожу. При 
этом лучше всего разводить 
мед в стакане воды и пить по 
утрам  каждый день.

Поддерживать  здоровье в 
осеннюю пору можно благода-
ря рыбе, так как в ней  много по-
лезных элементов, снижающих 
уровень холестерина и улучша-
ющих память. Кроме того, рыба 
имеет низкую калорийность.

Эксперты  отмечают, что 
осень — лучшее время для регу-
лирования функций различных 
органов, а также налаживания 
работы селезенки и желудка.   
Незаменимым осенью продук-
том  назван чай, так как он по-
могает восполнить недостаток 
влаги в организме. Также в это 
время года стоит употреблять 
больше фруктов, в особенности 
груш и яблок.

А  кроме  включения в ра-
цион  полезных  продуктов эк-
сперты рекомендуют в осенний 
период простуд держать ноги в 
тепле, а также пить горячий чай 
с медом и лимоном. 

Александр Гинцбург:  У людей, купивших сертификат,  меняет-
ся психика. Они думают подсознательно, что провакцинирова-
ны, и менее себя охраняют.

Не покупайте 
сертификат — 
это сумасшествие! 
Не обманывайте 
себя. Эта болезнь 
тяжелая
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ТЕХНОЛОГИИ Суд запретил 
Samsung продавать 
в России 61 модель 
смартфонов

Как платить 
будем

Олег Капранов, 
Иван Черноусов

Арбитражный суд Москвы запретил корейской 
Samsung Electronics ввоз и продажу на территории 
России 61 модели смартфонов. По мнению экспер-
тов, в случае, если спор с правообладателем патента 
на систему электронных платежей Samsung Раy не 
будет урегулирован, гаджеты Samsung могут исчез-
нуть с полок магазинов в России и других странах.

Решение по делу «Сквин СА» против Samsung 
было вынесено в пользу истца Арбитражным су-
дом Москвы в июле 2021 года. Решением суда от-
ветчикам запретили продавать продукцию с фун-
кцией Samsung Рау, конкретные модели не указы-
вались. Истец подал ходатайство об уточнениях, ре-
шение по которому огласили 19 октября. В списке 
устройств, использующих Samsung Pay, 61 модель, в 
том числе новейшие Galaxy Z Flip и Galaxy Fold.

«В настоящее время решение суда не вступило 
в законную силу, оно находится на обжаловании. 
Samsung не планирует изменений в операционной 
деятельности», — рассказали «РГ» в пресс-службе 
компании.

По данным GS Group, за первые шесть месяцев 2021 
года российские продажи смартфонов Samsung  соста-
вили 4,8 млн штук. Доля Samsung на российском рын-
ке смартфонов со-
ставляет 29,3% за 
отчетный период. 

Собеседник «РГ» 
в ретейле обратил 
особое внимание 
на то, что ассорти-
мент смартфонов 
Samsung сущест-
венно шире, чем за-
блокированный по 
решению суда пе-
речень. Не распро-
страняется реше-
ние и на другие юр-
лица. Вместе с тем ожидания торговых сетей связаны 
с апелляцией, которую готовит Samsung, и на снятие 
судом каких-либо ограничений.

«На данный момент преждевременно делать какие-
либо выводы, решение не вступило в законную силу. 
Смартфоны Samsung пользуются высокой популярно-
стью среди наших клиентов и стабильно входят в топ-3 
продаж», — заявил «РГ» Михаил Догадин, вице-прези-
дент по закупкам и развитию компании «Связной».

Привычность процедуры патентных споров 
для западного рынка вместе с существенной долей 
Samsung в России в итоге должны, по мнению экспер-
тов, привести к тому, что конфликт будет разрешен 
тем или иным способом. Однако удивляет то, что сто-
роны в принципе довели его до этой стадии. «В конеч-
ном счете Samsung как-то это решит: либо победят 
в суде, либо заплатят. Но прецедент крайне интере-
сный: почему дело дошло до суда, очень любопыт-
но», — сказал «РГ» видеоблогер Валентин Петухов 
(Wylsacom). 

Если же конфликт не будет урегулирован, то поми-
мо того, что смартфоны могут исчезнуть с прилавков 
российских магазинов, велика вероятность и того, что 
аналогичные патентные иски могут быть поданы «Ск-
вин СА» и в других странах. «Если Samsung не удаст-
ся обжаловать решение в российском суде, он может 
подать апелляцию в международный суд. Но исходя из 
этого патента, его автор может подать ходатайство и в 
другие страны», — отметил Денис Кусков, генеральный 
директор Telecom Daily.  

СЛЕДСТВИЕ 

Ксения Собчак 
отказалась 
ставить 
подпись 
в полиции

АВАРИЯ 
БЕЗ ТАЙНЫ
Наталья Козлова

В УВД по городу Сочи прошел до-
прос Ксении Собчак по уголов-
ному делу о смертельном ДТП. 
Главное, что там произошло, — 
Собчак отказалась подписывать 
документ о неразглашении дан-
ных предварительного рассле-
дования и не предоставила доку-
менты о полученных при аварии 
травмах. Об этом сообщили в 
пресс-центре МВД России.

ТАСС дословно передал ре-
акцию полицейского ведомства:  
«Фигурантка уголовного дела 
предупреждена о том, что в слу-
чае уклонения от явки к следо-
вателю в отношении нее будут 
приняты меры процессуального 
принуждения».

Еще известно, что Собчак 
«подтвердила, что она постра-
дала в результате ДТП и обра-
щалась в медицинское учре-
ждение». 

Но вот тут заминка — «следо-
ватель пытался выяснить харак-
тер и тяжесть причиненных в 
результате ДТП телесных повре-
ждений», Собчак заявила, что у 
нее нет «при себе медицинских 
документов о первичном осмо-
тре». Категорически она ока-
залась несогласной и с тем, что 
следствие попросит экспертизу. 

А еще Собчак объявила сле-
дователю, что «в случае вынесе-
ния постановления о назначе-
нии судебно-медицинской эк-
спертизы она откажется с ним 
знакомиться». Об этом также 
сообщили в МВД.

Непонятно, чем можно объ-
яснить то, что Ксения Собчак 
отказалась от подписания до-
кумента о неразглашении дан-
ных предварительного рассле-
дования. 

Надо сказать, что это рутин-
ная процедура, потому как раз-
глашать тайну следствия нельзя. 
И что-то сказать можно исклю-

чительно с согласия того следо-
вателя, который ведет дело. А на 
стадии суда только с согласия 
судьи. 

РИА Новости сообщили, что 
во время самого допроса Ксе-
нию Собчак предупредили о не-
допустимости разглашения дан-
ных без разрешения, но она «от 
подписания соответствующего 
процессуального документа от-
казалась, а адвокат свидетеля в 
служебном кабинете пыталась 
несанкционированно вести фо-
тосъемку, в том числе имею-
щихся на рабочем столе доку-
ментов».

Надо подчеркнуть, что неже-
лание добровольно ставить под-
пись под предупреждением о не-
разглашении данных следствия 
для гражданина ничего по боль-
шому счету не меняет. Он в лю-
бом случае будет отвечать, если 
расскажет то, на что не имеет 
права. 

Ксения Собчак рассказала, 
что во время допроса в Сочи ей 
задавали те же вопросы, что и в 
Москве, очной ставки не было. 

Напомним, что в этом месяце 
полицейский следователь уже 
предъявил обвинение водителю 
«мерседеса», который виновен 
в с мертельной аварии в Сочи. 
Он выехал на полосу встречного 
движения и столкнулся с другой 
машиной. В момент аварии в ма-
шине находилась Собчак. 

В результате ДТП одна из 
пассажирок машины, в которую 
врезался Mercedes, скончалась 
на месте, вторую госпитализи-
ровали с тяжелыми травмами.

Собчак рассказала на всю 
страну, что получила в аварии 
сотрясение мозга и другие трав-
мы. Интересно, что в «Комсо-
мольской правде» был опубли-
кован документ, где указыва-
лось, что Собчак в аварии никак 
не пострадала. После этого со-
общалось, что Собчак прошла 
медицинское освидетельство-
вание в элитной клинике «Ла-
пино», где у нее нашли сотря-
сение головного мозга, ушибы 
мягких тканей, ссадины лобной 
теменной области и еще трав-
мы. Но ее поведение на следст-
вии по меньшей мере вызывает 
вопросы.  

ТЕНДЕНЦИЯ Зачем крупные IT-компании начали менять 
привычные названия

Изменяются 
в юрлицах

Олег Капранов

К
омпания Facebook, 
в  которую входят 
о д н о и м е н н а я  с о -
цсеть, мессенджер 
WhatsApp и сервис 
Instagram, планиру-
ет объявить о сме-
не своего названия. 
Ожидается, что но-

вое наименование станет из-
вестно 28 октября на специаль-
ном мероприятии. Facebook не 
первая компания, готовая отка-
заться от своего имени. По мне-
нию экспертов, подобный шаг 
скорее может говорить о жела-
нии избавиться от негативных 
ассоциаций, нежели о смене на-
правлений в бизнесе.

Традиционно ренейминг 
проводят компании, чьи на-
звания вызывают негативные 
ассоциации у пользователей. 
Негативное восприятие может 
быть связано с усталостью от 
бренда или же с каким-то не-
приятным скандалом вокруг 
него. Так, например, в 1995 году 
корейский бренд Gold Star, су-
ществовавший на рынке с 1958 

года, изменил название на LG 
Electronics. Причина переиме-
нования заключалась в стрем-
лении уйти от ассоциаций с не-
дорогой техникой, которые су-
ществовали у компании на до-
машнем рынке. Но бывают и 
другие причины.

Так, как, например, в случае 
с превращением Сбербанка в 
«Сбер» основной причиной ре-
нейминга стало появление вме-
сто банка и банковских услуг це-
лой экосистемы сервисов, боль-
шинство из которых с банком не 
связаны. Как отметили в пресс-
службе «Сбера», ребрендинг в 
компании оценивают успешно 

и отмечают, что добились узна-
вания нового логотипа, близко-
го к 100%.

«Для «Сбера» принципи-
ально важным было отказаться 
от прежнего названия для того, 
чтобы объединить под одним 
«зонтиком» целую группу раз-
ных бизнесов, большинство из 
которых не имеет отношения к 
банковскому», — отмечает веду-
щий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.

Аналогичную концепцию 
смены наименования заяв-
ляет и Mail.ru Group. Как рас-
сказали «Российской газете» 
в пресс-службе VK, причиной 

стало объединение под одним 
брендом большого числа раз-
личных сервисов. «С 2020 года 
мы стали объединять все наши 
сервисы в экосистеме VK, и 
единственным незавершен-
ным элементом в построении 
экосистемы осталось восприя-
тие, что бренд — то, как нас ви-
дят пользователи. Поэтому ре-
брендинг стал следующим ло-
гичным шагом в развитии на-
шей компании. Мы развиваем 
и социальные сети, и игры, и 
почту, и электронную коммер-
цию, и образовательные серви-
сы. Список можно долго про-
должать. При этом сами поль-
зователи не видят связей между 
этими продуктами, не видят их 
принадлежности к нашей груп-
пе», — сообщили в VK. 

Однако, по мнению экспер-
та, с ренеймингом Mail.ru Group 
в VK или предстоящим измене-
нием бренда Facebook ситуация 
иная. Этим компаниям необхо-
димо было избавиться от нега-
тивного шлейфа, связанного с 
прежним наименованием (чаще 
всего это скандалы, связанные с 
доступом к данным пользовате-

лей третьих лиц). И соответст-
вовать требованиям и стандар-
там очень существенно эволю-
ционировавшего рынка.

Как сообщают источники 
издания The Verge, опублико-
вавшего информацию о пред-
стоящем переименовании, 
Facebook хочет, чтобы его имя 
связывали не только с социаль-
ной сетью и сопутствующими 
скандалами. Как ожидается, по-
сле переименования Facebook 
станет одним из ряда продук-
тов компании. 

Аналогичным образом в 
свое время поступил Google, 
создав головную компанию 
Alphabet, после чего поисковик 
Google стал одним из сервисов. 
В качестве причин перевода 
всех активов под новый бренд 
создатели компании Сергей 
Брин и Ларри Пейдж называли 
стремление сделать бизнес бо-
лее прозрачным, выстроить бо-
лее четкую систему управления 
продуктам и уйти от ассоциа-
ции с поисковым бизнесом.  

Компания Facebook может объявить 
о смене названия уже в конце 
октября.

А К Ц Е Н Т

В последнее время смены названий 
компаний чаще всего связаны 
с развитием экосистем. Раньше 
ключевой причиной была попытка 
изменить ассоциации потребителя

В России в первой 
половине года 
продано почти 
пять миллионов 
смартфонов 
Samsung

— Ксения Собчак в сочинской 
трагедии: ступор или цинизм?
rg.ru/art/2187601

Собчак прошла 
освидетельство-
вание в элитной 
клинике, где у нее 
нашли сотрясение 
головного мозга
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АРМИЯ Минобороны построит 
в Истре больничный комплекс 
с поликлиникой

НА ПРИЕМ — КРУГЛЫЕ СУТКИ

Юрий Гаврилов

По поручению президента Рос-
сии специалисты военно-стро-
ительного комплекса Минобо-
роны России возведут на тер-
ритории Московской области 
новый больничный комплекс с 
поликлиникой. С просьбой о его 
строительстве с помощью ар-
мейских мастеров к главе госу-
дарства обратился губернатор 
региона Андрей Воробьев. 

В минобороны уточнили: 
многопрофильный круглосу-
точный стационар на 160 кой-
ко-мест появится в городском 
округе Истра. Общая площадь 
застройки превысит 17,5 тысяч 
квадратных метров. В медучре-
ждении развернут терапевтиче-
ское, кардиологическое и трав-
матологическое отделения, а 
также гинекологию, пульмоно-
логию и реанимацию. Проектом 
предусмотрено создание опера-
ционного и диагностического 
блоков с рентгенодиагности-
кой, отделений медицинской 
реабилитации и эндоскопии. 
Будет там и своя поликлиника. 

«Медицинскую помощь в 
медцентре смогут получить па-
циенты с новой коронавиру-
сной инфекцией», — отметили 
в ведомстве. Сдать больничный 
комплекс «под ключ» военные 
строители планируют уже в мае 
будущего года.

В ведомстве напомнили, что 
с августа специалисты минобо-
роны возводят новый военный 
госпиталь в Казани. Там высоко-
технологичную врачебную по-
мощь смогут получать не толь-
ко военнослужащие и члены их 
семей, но и гражданское насе-
ление Татарстана. «Также идет 
строительство гарнизонного 
госпиталя в городе Мирный Ар-
хангельской области. Сдать но-

вое медучреждение планирует-
ся до конца 2023 года», — сооб-
щили военные. 

Известно, что в прошлом 
году по поручению президента 
России минобороны построи-
ло в различных регионах стра-
ны три десятка многофункцио-
нальных медицинских центров. 
Эти учреждения военные осна-
стили новейшим медоборудова-
нием и техникой. В новых госпи-
талях созданы все условия для 
качественной диагностики и ле-

чения. Пациенты получают все 
виды помощи — от диагностики 
до хирургического вмешатель-
ства. И еще одна «медицинская» 
новость из минобороны. По ука-
занию президента страны глава 
ведомства Сергей Шойгу поста-
вил задачу командующим во-
енных округов оперативно вы-
делить для лечебных учрежде-
ний российских регионов сжи-
женный кислород. В минувшую 
среду в 14 субъектах РФ воен-
ные передали около 241 тонны 
газа, жизненно необходимого 
больным коронавирусом. Еще 
27 тонн сжиженного кислорода 
пришли вчера из армии в боль-
ницы и клиники Башкортоста-
на, Волгоградской, Кировской, 
Московской, Смоленской, Твер-
ской и Ульяновской областей.  

Сдать медицин-
ский стационар 
на 160 койко-мест 
в Истре строители 
планируют в мае 
будущего года

ИННОВАЦИИ Искусственный интеллект 
впервые создал дизайн фарфора

Иронов. Избранное
Сергей Бабкин

В
первые в истории искус-
ст в а  х уд о ж е ст в е н н о е 
п р о и з в е д е н и е  с о зда л 

искусственный интеллект. Ни-
колай Иронов — так «зовут» 
нейросеть студии Артемия Ле-
бедева — создал дизайн для но-
вой продукции Императорско-
го фарфорового завода.

«Мы хотели привлечь более 
молодую аудиторию, — расска-
зал «РГ» куратор креативных 
проектов завода Кирилл Пи-
менов. — Создать новую фор-
му для изделий было бы край-
не трудно. Поэтому мы решили 
создать дизайн, понятный бо-
лее молодому поколению». На 
заводе уже сложились опреде-
ленные художественные тра-
диции. Считается, что роспись 
фарфора всегда отражала осо-

бенности любой эпохи. Напри-
мер, оставила в веках роскоше-
ство двора Елизаветы Петров-
ны, смелый и авангардный по-
стреволюционный задор, когда 
концепцию изделий придумы-
вал сам Казимир Малевич. Или 
знаменитый дизайн «кобаль-
товая сетка» — символ блокад-
ного Ленинграда. А что изобра-
жать сейчас? Во времена пан-
демии, Tik Tok, Instagram и кли-
пового мышления? Как-то кон-
цептуально сформулировать и 
художественно выразить дух 
нашего времени может не каж-
дый художник и диазйнер. По-
этому поручили «покрутить» 
эту идею искусственному ин-
теллекту — Николаю Иронову.

«Речь идет о нейросети, в 
которую мы заложили пред-
ставления о современном фар-
форе и его традициях, — рас-

сказал арт-директор студии 
Сергей Кулинкович. — Наш Ни-
колай Иронов учился, подкре-
плял свою базу, а потом начал 
выдавать свое видение совре-
менности». Как именно думал 
Николай Иронов, никто тол-
ком не знает. В том и фокус сов-
ременных нейросетей, что они 
мыслят как творческий чело-
век и не ленятся постоянно 
учиться. И в этих условиях ди-
зайнер-человек выполняет уже 
совсем особенную функцию: 
подгружает новые творческие 
установки, информацию о на-
следии художников. И, нако-
нец, отбраковывает часть по-
лученных эскизов.

А вообще нейросеть сама 
строит творчестве цепочки. 
Рисунки, которые выдал Ни-
колай Иронов, больше всего 
напоминают наивное искусст-
во. Где-то он изобразил бутыл-
ки, где-то — животных. На та-
кой эксперимент не пошел бы 
ни один современный дизай-
нер — просто не решился бы. По 
мнению самого Артемия Лебе-
дева, нейросеть дальше будет 
совершенствоваться и мы сов-
сем скоро увидим новые обра-
зы нашего времени. По сути то, 
что мы сейчас видим, — это как 
наскальная живопись первых 
людей или, например, как ко-
медии Аристофана. Они вро-
де бы и далеки от классиче-
ского искусства, но заложили 
базу для него. Так же и Нико-
лай Иронов сейчас открывает 
дорогу в будущее, где у нейро-
сетей большие творческие пер-
спективы.

«Мы можем нанять дизай-
нера, который сделает логотип, 
но мы можем нанять и нейро-
сеть, которая сделает 1000 ло-
готипов», — уверен Сергей Ку-
линкович.  Рисунки, которые выдала нейросеть, напоминают наивное искусство. 

Медиацентр сообщает
ДОСТУП К ЛЕКАРСТВЕННОЙ ТЕРАПИИ ОНКОЛОГИЧЕСКИХ 
ПАЦИЕНТОВ В РАМКАХ ОМС 
25 октября (понедельник) в 11.00 состоится «круглый стол» о проблеме доступа 
пациентов и врачей к терапии онкологических заболеваний, которая на теку-
щий момент не покрывается в полном объеме средствами Фонда ОМС, явля-
ясь зачастую единственной опцией лечения того или иного заболевания. Цель 
мероприятия — обозначить проблематику и принять резолюцию о необходи-
мости приведения в соответствие новых «Методических рекомендаций по 
способам оплаты медицинской помощи» на 2022 год. В мероприятии прини-
мают участие представители медицинского и страхового сообществ, а также 
различных общественных организаций.
Онлайн-трансляция мероприятия будет доступна на сайте  mc.rg.ru  
25 октября 2021 г. с 11.00.
Аккредитация СМИ для участия в «круглом столе» в ZOOM — по электронной  
почте mc@rg.ru или по телефону: +7 (903) 171-81-99 до 24 апреля 18.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора — обязательна.
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ЭКСКЛЮЗИВ 
PLAYSTATION 
ПОЯВИТСЯ НА ПК
Один из самых значимых эксклюзивов PlayStation — God оf 

War — появится на ПК 14 января 2022 года. Стоимость игры 

в России составит 3149 рублей.

Игра уже доступна в магазине Steam и появится в Epic 

Games Store. Отмечается, что издание для персональных 

компьютеров включает поддержку разрешения 4K и увели-

ченное количество кадров в секунду.

«God of War — не первый эксклюзив Sony, который доступен 

владельцам персональных компьютеров, — рассказывает 

Ярослав Мешалкин, директор по стратегическим коммуни-

кациям ESforce Holding. — Ранее компания уже выпустила на 

ПК Horizon Zero Down. Выпуск консольных эксклюзивов на 

ПК — отличный способ продлить жизненный и доходный ци-

клы игр. Сначала игры выходят как консольные эксклюзи-

вы, а потом, когда уже анонсированы продолжения, появля-

ются ПК-версии».

По словам эксперта, таким способом достигаются сразу 

несколько целей. Во-первых, подогревается интерес к 

анонсированным продолжениям. Во-вторых, сохраняется 

значимость эксклюзива для консоли — потому что версия 

для ПК выходит спустя пару лет после консольной. «ПК-

версия консольной игры — это не нарушение понятия эк-

склюзива, как может выглядеть на первый взгляд, а просто 

еще одно звено в цикле дистрибуции игры», — заключает 

Мешалкин.

Оригинальная God of War вышла в 2018 году и была призна-

на «Лучшей игрой всех времен» по версии журнала IGN. 

Сейчас в магазине Sony ее можно приобрести за 1429 ру-

блей, кроме того, она входит в стартовый набор коллекции 

PlayStation Plus для приставки PlayStation 5.

Подготовил Иван Черноусов
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ТЕАТР «Территория» — 
о природе современного 
человека

Изменчивая 
сила любви

Наталья Шаинян

В Москве завершился XVI фестиваль-школа современ-
ного искусства «Территория» — за 17 дней более 300 
событий: спектакли, перформансы, концерты, вы-
ставки...

В пандемию проведение международного фестива-
ля несет явственный оттенок ностальгии по нормаль-
ной жизни, когда Москва была одним из мировых цен-
тров искусства. В этом году опробован новый формат 
covid free — без ограничений по рассадке, но с предъяв-
лением на входе QR-кода. Это позволяло собрать в зале 
безопасную аудиторию и показать представления мак-
симальному числу зрителей.

Главной страной нынешней «Территории» стала 
Бельгия: «Изменчивая сила любви» Яна Фабра и танце-
вальный «Триптих» компании Peeping Tom. Как и этот 
абстрактно-психологичный балет, постановку Фабра 
можно назвать танцем, но со словами, а его актеры тре-
нированы не хуже балетных. Ряды парт превращают 
сцену в школьный класс, артистов — в учеников. Сов-
ременный мир учит взрослых новым гендерным моде-
лям. Они старательно выкрикивают речовки-лозунги, 
заявляя себя провозвестниками прогресса. По тому, с 
какой яростью они стремятся идентифицироваться во 
все большем числе 
гендеров, видна ядо-
витая ирония ре-
жиссера по отноше-
нию к новомодным 
трендам. Это самое 
антитолерантное 
высказывание авто-
ра, сравнивающего 
цисгендера с ред-
ким видом лягушки. 
Разговор о множа-
щихся самоиденти-
фикациях человека идет на фоне переодеваний, превра-
щений мужчин в женщин и, наоборот, взрослых в детей 
и обратно, штаны надеваются на голову, пиджаки зама-
тываются юбками. Бесконечное предъявление тела в 
разных функциях: как товар, эротический объект, поле 
манипуляций любой идеологии, — все это заставляет 
видеть в пестром мелькании лозунгов и личин только 
театральные костюмы, которые век за веком меняет че-
ловек, познавая себя самое: человек в социуме и есть 
перформер. Потные, раскрасневшиеся, с потекшим 
гримом, запыхавшиеся, изможденные актеры к фина-
лу оказываются отражением общества — лихорадочно 
мечущегося и предельно честного в своей неотменимой 
телесности. Смотрите: это и есть человек, имеющий 
право на бытие, кем и каким бы он ни был.

У фестиваля-2021 отчетливо монологический фи-
лософский дискурс — больше всего здесь личных раз-
мышлений о свойствах времени и месте человека в 
нем. «Мнемозина» — путешествие Жозефа Наджа в глу-
бины памяти, где перформер одновременно и фотоху-
дожник, запечатлевший объекты своих снов. «Торже-
ство» Андрея Стадникова о джунглях, воспитывающих 
человека, и человеке, создающем городские джунгли. 
«Привет дождавшимся» Саввы Савельева — воспоми-
нания Ингеборги Дапкунайте о детстве в советской 
Литве. И два петербургских спектакля, о которых хо-
чется сказать особо: уже отмеченный «Золотой ма-
ской» «4elovekvmaske» Кирилла Люкевича и работа 
Бориса Павловича «Юдифь».

По городу ведет группу зрителей человек, остав-
ляющий на стенах яркие метки — граффитист. Для Мо-
сквы был придуман маршрут вдоль путей Савеловско-
го направления, то за гаражами, то на хипстерском 
«Флаконе», то на заброшенном Станколите. Граффити 
— запрещенное искусство, произведения закрашивают 
коммунальщики, а люди в масках снова и снова рису-
ют на стенах, заборах, вагонах. Легкий, пластичный, 
танцующий, как трикстер, актер Никита Касьяненко 
учит читать город, оценивать мастерство его расцве-

чивающих, рассказывает о личном опыте. Это история 
инициации, обретения своих, приобщения к тайному 
ордену через испытания — рассказанная в четком тем-
пе с мгновенными импровизационными реакциями 
героя. Но ради чего рискуют мальчики и девочки, на-
девающие маски и покупающие за свои сбережения 
баллончики с краской? Они пишут свои имена — и все. 
Именем, оставленным на стене, исчерпывается худо-
жественный жест. Желание быть увиденным миром. 
Детское упрямое желание рисовать — невинное и за-
прещенное, естественное, но осуждаемое обществом.

«Юдифь» написана Климом на основе ветхозавет-
ного сюжета о героине, спасшей свой народ тем, что 
соблазнила и обезглавила предводителя врагов Оло-
ферна. Катерина Таран играет на украинском, иногда 
переходя на русский. Героиня разорвана между двумя 
языками, двумя реальностями — мифа и современно-
сти, двумя правдами — рода и личности. Хрупкая де-
вочка на глазах становится человеком любого време-
ни, выпотрошенным имперской историей. В Олофер-
не она встречает свою единственную любовь, именно 
его нужно убить, чтобы спасти страну. Подвиг, родина, 
долг толкают ее в личный ад. 

Так империя, неразрывно связанная с понятиями 
подвига и жертвы, вынуждает частного человека отка-
заться от себя и жизни. В финале старуха Юдифь, без-
детная, замотанная в тряпье, обезумевшая, забытая 
всеми, бродит по городу. Цветущий мир победившей 
империи не для нее, ей всюду поле битвы, где она убила 
Олоферна и стала героиней, перестав быть женщиной. 
Только она, сама ставшая тенью, видит тени погибших 
и хранит верность тому, кого мир назначил ее врагом и 
кого выбрало ее сердце. Это гуманистическое, антиво-
енное высказывание было исполнено с замечательной 
художественной выразительностью.  

Спектакль «4elovekvmaske» ведет зрителей по городу, испещ-
ренному граффити — искусство, которое многих раздражает.

На фестивале 
доминировали 
личные раздумья 
о времени и месте 
человека в нем

Ирина Муравьева

Г
лавные вопросы орке-
стровой жизни в стра-
не обсуждались в дело-
вой части программы 
VI Симфонического фо-
рума, который прошел 
в столице Урала Екате-
ринбурге. Экономика 
и управление, монито-

ринг деятельности российских 
оркестров, нормативная база, 
кадры, цифровизация учрежде-
ний культуры — эта актуальная 
повестка обсуждалась в фор-
мате сессий, организованных 
Свердловской филармонией. 
Участниками разговора стали 
более 600 менеджеров концер-
тных организаций, директо-
ров оркестров, продюсеров из 
23 регионов страны.

Лучше меньше, 
чем больше?

Пандемия серьезно отрази-
лась на концертном рынке Рос-
сии, многие филармонии были 
вынуждены перенести свои се-
зоны. Только в филармониче-
ской жизни число концертов 
упало в 2,4 раза (в 2020 году на 
34 тысячи меньше, чем в 2019-
м), а на афише всех концертных 
организаций это число снизи-
лось на 50 тысяч. Но доктор эко-
номических наук, замдиректо-
ра по науке Института эконо-
мики РАН Валентина Музычук 
подчеркнула на форуме, что не 
меньшей проблемой для кон-
цертной сферы стали последст-
вия бюджетной реформы кон-
ца 90-х — начала 2000-х годов, 
выдавливавшей культуру в  ры-
ночные отношения. Такая «оп-
тимизация» — коммерциали-
зация — ударила по библиоте-
кам, Домам культуры, школам 
искусств, число которых сокра-
тилось за два десятилетия на 
20—25 процентов. Высшие учеб-
ные заведения искусств были 
переданы минобрнауки, в спе-
цифике творческих сфер неком-
петентному. 

Эти реформы обернулись 
для культуры и другими серьез-
ными последствиями — напри-
мер, оттоком специалистов. По 
статистике доля занятых в сфе-
ре культуры составляет у нас се-
годня всего 0,99% от общего ко-
личества занятых в российской 
экономике (для сравнения: в 
Финляндии — 4,9%, в Швеции — 
4,6, в Австрии — 4,2, в Турции — 
2,3%). Средняя зарплата по от-
расли — 41 669 рублей, в сфере 
музобразования цифры вообще 
катастрофичны (в некоторых 
училищах областного подчине-
ния ставка педагогов высшей 
категории — 10000 руб). Следст-
вие — острый дефицит музыкан-
тов в региональных оркестрах, 
который в среднем составляет 
10 процентов.

Сколько стоит душа?
Фундаментальной пробле-

мой для российской культуры 
остается ее недофинансирова-
ние. Как сообщила Валентина 
Музычук, в 2020 году на всю 

сферу культуры было выделено 
610 миллиардов рублей — 0,57 
процентов от ВВП и всего 1,44 
процента от расхода консоли-
дированного бюджета. В расче-
те на душу населения это 4 159 
рублей (51 евро)! Этот показа-
тель «подушевых расходов» го-
сударства на культуру ясно ил-
люстрирует, какое место она ре-
ально у нас занимает, особенно 
в сравнении с другими развиты-
ми странами. В Дании, к приме-
ру, это 310 евро на душу насе-
ления, во Франции — 250, в Ав-
стрии — 236. РФ занимает самые 
нижние строчки этого рейтин-
га: ее культура продолжает фи-
нансироваться по остаточному 
принципу, закрепившемуся еще 
в 70—80-е годы прошлого века. 
Между тем статистика показы-
вает, что страны, которые хотят 
развивать креативные инду-
стрии и креативную экономику, 
понимают важность культуры и 
вкладываются в нее.

На форуме речь шла и о про-
тиворечащих творческому про-
цессу трендах в системе управ-
ления культурой. И в первую 
очередь об унификации, све-
дении культуры исключитель-
но к оказанию государствен-
ных услуг, о разрушительном 
для культуры бизнес-подходе 
с его единственным критерием 
— доходностью, о количествен-

ном подходе к творческой де-
ятельности и о многом другом. 
В том числе об оптимизации в 
нормировании труда. По сло-
вам Музычук, сегодня эта пози-
ция имеет целью не сбережение 
здоровья людей — например, го-
лосов у певцов, как это было в 
советские времена, — а исклю-
чительно экономическую по-
доплеку. Опасным руководите-
ли музыкальных институций 

считают и начинающееся в ре-
гионах на новой волне оптими-
зации объединение в централи-
зованные бухгалтерии, слияние 
учреждений культуры в единую 
сеть. В 70—80-е годы подобный 
опыт провалился: объединения 
оказались плохо управляемы и 
с точки зрения развития куль-
туры — бессмысленны. Главное 
доказательство того, что ситуа-
ция в культуре от этих реформ 
не стала «эффективнее», при-
водит статистика. Количество 
зрителей на филармонических 

концертах в 1990 году 32 мил-
лиона человек, в 2019-м в два 
раза ниже — 16,6 миллиона. Чи-
сло филармонических концер-
тов в России в 1990-м — 133 ты-
сячи, в 2019-м — 57,7 тысяч.

Что делать?
Об этом говорили директора 

ведущих филармоний России — 
Московской и Свердловской — 
Алексей Шалашов и Александр 

Колотурский. Оба считают, что 
в решении, в частности, кадро-
вых проблем успешным стал 
опыт создания Молодежных ор-
кестров, уже существующих на 
базе этих филармоний.

— Только оркестр может пол-
ноценно представить классиче-
ское музыкальное наследие, ве-
ками накопленное миром, — го-
ворит Александр Колотурский. 
— По тому, как чувствуют себя 
в России симфонические кол-
лективы, можно судить о духов-
ном развитии общества. Но ко-

лоссальной проблемой в регио-
нах остается рынок труда. Хоро-
ших музыкантов для всех орке-
стров не хватает. Но и молодой 
музыкант, отдавший обучению 
17 лет, вправе выбирать самое 
высокооплачиваемое место ра-
боты — и крепкие специалисты 
делают выбор не в пользу реги-
ональных оркестров. Есть изъ-
яны в самой системе музыкаль-
ного образования: оркестровой 
специальности у нас нигде углу-
бленно не учат. Выпускники 
консерваторий владеют инстру-
ментом, но оркестровых навы-
ков у них нет. Образовательные 
стандарты необходимо менять.

По словам Алексея Шала-
шова, именно Молодежный ор-
кестр дает профессиональные 
мотивации для нового поколе-
ния музыкантов:   

— В столичной консервато-
рии существует серьезная про-
блема оттока наиболее талан-
тливых музыкантов за рубеж. 
Они с первых курсов уезжают 
учиться в другие страны и уже 
не возвращаются, реализовыва-
ют себя за рубежом. Суть проек-
та Российского национального 
молодежного симфонического 
оркестра, созданного три года 
назад по поручению президен-
та, как раз и заключается в том, 
чтобы наши молодые музыкан-
ты захотели заниматься своей 

профессией в России. Мы созда-
ем им комфортные условия — об-
учение, концерты, гастроли, вы-
ставляя только одно требование: 
работать день и ночь в условиях 
жесткой дисциплины, разумеет-
ся, при полной творческой сво-
боде. И я думаю, что с появлени-
ем этого оркестра проблема вос-
питания высококвалифициро-
ванных оркестровых музыкан-
тов сегодня для Москвы решена. 
В регионах более реально — это 
уже во всем мире доказано — со-
здавать сессионные оркестры: 
собираться летом, когда можно 
привлечь и опытных педагогов, 
и ярких дирижеров, проводить 
сессию, а по окончании —- кон-
цертный тур. Это будет иметь 
колоссальное значение: у моло-
дого поколения в регионах поя-
вится мотивация, чувство собст-
венной реализации.

Среди обсуждавшихся на фо-
руме тем дефицит компетентных 
оркестровых менеджеров, циф-
ровизация учреждений культу-
ры, пиар, коммуникация с но-
вым поколением и другие про-
блемы, требующие срочного ре-
шения. А для этого важно, чтобы 
голоса участников форума были 
услышаны не только в стенах 
Свердловской филармонии.  

МУЗЫКА Что волнует руководителей оркестров и филармоний

Нет цены у творчества

ВЕРНИСАЖ В Москве открылась выставка в честь столетия Литературного музея

Каждый автор заслужил свое место
Андрей Васянин

Э
кспозиция неожиданно 
начинается с кепки Че-
хова и палитры его друга 

Левитана, а не, допустим, с пор-
тфеля Державина или ермолки 
Гоголя — событие посвящено, в  
первую очередь, истории музея, 
а не русской литературы. И что 
делать, если коллекция ГМИРЛИ 
началась именно с кепки, пали-
тры и фотографий  путешествия 
на Сахалин, переданных в 1921 г. 
Марией Павловной Чеховой?

Один из важнейших людей в 
истории музея Владимир Бонч-

Бруевич, некогда секретарь Ле-
нина, задумал в 30-х основать 
в его стенах крупнейший мире 
литературный центр, в котором 
были бы собраны все рукопи-
си отечественных авторов. Это 
важное госучреждение плани-
ровалось даже защищать пуш-
ками и пулеметами. 

С тех пор музей пережил 
множество реорганизаций, но 
принцип работы остался тем 
же — собирать в своих стенах 
всю русскую литературу, не ру-
ководствуясь текущей поли-
тической и не только конъюн-
ктурой.

— Каждый писатель заслужил 
свое место, о каждом надо го-
ворить, — сказал на вернисаже  
профессор МГУ писатель Алек-
сей Варламов. 

На выставке, названной  
«Про / сто», представлено луч-
шее из разного, собиравшегося 
с 1921 по 2021-й, а выстроен-
ный порядок экспозиции  при-
дает увиденному свою драма-
тургию, свои смыслы. 

В самом начале — фрагменты 
переданной музею Маяковским 
выставки «20 лет работы», зна-
менитая серия рекламы «Рези-
нотреста» — конечно, присут-

ствует плакат «Лучше сосок не 
было и нет» и другие, не столь 
известные, но не менее яркие 
картинки Родченко с текстами 
Маяковского. В поступлениях 
40-х на иллюстрации Дмитрия 
Моора к  поэме «Хорошо» — уже 
новый, задумавшийся Маяков-
ский на ярко-синем фоне с па-
пиросой в зубах, как бы вгля-
дывающийся в висящие непо-
далеку, много раз прокатанные 
трафареты, с которых делались 
окна РОСТа. Не по чину и не по 
силам было сановнику Гаврии-
лу Державину носить  вот этот 
огромный, в золотом позументе 
портфель с государственными 
бумагами. Напротив портфеля 
среди экспонатов 60-х — фар-
форовые агитационные шахма-
ты Наталии Данько, принадле-
жавшие советскому сановнику 
Луначарскому: пешки красных 
— крестьяне с красными серпа-
ми, пешки белых — пролетарии 
в цепях, король красных — рабо-
чий с молотом, белых — Кощей 
Бессмертный. У этих шахмат не 
было доски: ну не могли же бе-
лые выигрывать у красных...  

Артефакты попадали в му-
зей самыми разными способа-
ми. Перстень Веневитинова был 
снят с его пальца в 1930-м при 

переносе могилы поэта из Си-
монова монастыря в Новоде-
вичий и тогда же попал в музей: 
на витрине есть акт о передаче 
перстня сотруднику литератур-
ного музея,  написанный каран-
дашом, безо всяких печатей. До-
революционные письма Буни-
на и рукопись стихотворения 
«Няня» были куплены в 1884-м 
в московском букинистическом 
магазине № 9.

Часто великие артефакты 
передавались музею ввиду тя-
желых обстоятельств в жиз-
ни их хранителей. На выставке 
много поступлений от Алексея 
Крученых — эскизы Ларионова 
и Гончаровой, изданные в вой-
ну тонкие сборнички стихов 
Твардовского и Симонова, ру-
кописи Хлебникова и Бурлюка: 
с 30-х годов один из основате-
лей футуризма жил в основном 
продажей рукописей. Некогда 
самый обеспеченный поэт Де-
мьян Бедный, попав в опалу (по 
легенде — пожаловавшись кому-
то, что Сталин берет у него ред-
кие книги, а потом возвращает 
с жирными пятнами на страни-
цах),  распродал свою уникаль-
ную библиотеку в 40 тысяч то-
мов. Некоторые из них стоят в 
зале 30-х: журналы «Почта ду-

хов» Крылова, «Трутень» Нови-
кова, том «Летописаний кесаря 
Барония» — все XVIII век. 

С не меньшим вниманием 
вглядываешься в экспонаты ру-
бежа XX—XXI веков, пришед-
шие в музей совсем недавно, — в 
общую, на пружинках, тетрадь 
звукорежиссера известной за-
падной радиостанции Анатолия 
Шагиняна, в которой есть ро-
списи выходивших в эфир Не-
красова и Гладилина, в учениче-
скую тетрадку, где Юрий Домб-
ровский начинает первую гла-
ву «Факультета ненужных ве-
щей», в открытку-приглашение 
9 апреля 1972 года «Изабеллы 
Ахатовны Ахмадулиной» на но-
белевскую церемонию в квар-
тиру 169 по улице Горького,12, 
с чертежиком, возможно, ис-
полненным рукой Наталии Сол-
женицыной, указывающим, 
куда сворачивать с Козицкого 
переулка.

А чтобы представить на вы-
ставку вот этот артефакт, по-
надобились усилия не только 
сотрудников ГМИРЛИ. Внучка 
Мариэтты Шагинян принесла 
в музей, казалось бы, напрочь 
испорченную пролитыми на 
нее Борисом Пастернаком чер-
нилами рукопись его речи на 1 
съезде советских писателей. Но 
сотрудники НИИ реставрации 
опустили хрупкие листы в ван-
ночку со специальным раство-
ром, он забурлил — и проступи-
ли знаменитые слова: «Поэзия 
есть язык органического фак-
та, а чистая проза в ее перво-
родной напряженности и есть 
поэзия…»  

А К Ц Е Н Т

Этот музей собирает в своих стенах все, 
связанное с русской литературой, 
не оглядываясь на текущую конъюнктуру

Привлекают внимание материалы, переданные музею в 1930-м Владимиром Маяковским.
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Нужно создать музыкантам усло-
вия, чтобы они хотели заниматься 
творчеством здесь, в России.

А К Ц Е Н Т

Реформы, навязавшие культуре 
рыночные отношения, больно ударили 
по состоянию культурных учреждений
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона  «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке ко нститу-
ционности абзаца третьего статьи 220 ГПК 
Российской Федерации, части пятой ста-
тьи 135 и части первой статьи 138 УПК 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Е.С.Пермякова. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.М.Казанцева, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно абзацу третьему статьи 

220 ГПК Российской Федерации суд пре-
кращает производство по делу в случае, 
если имеется вступившее в законную силу 
и принятое по спору между теми же сторо-
нами, о том же предмете и по тем же осно-
ваниям решение суда или определение 
суда о прекращении производства по делу 
в связи с принятием отказа истца от иска 
или утверждением мирового соглашения 
сторон.

В соответствии с частью пятой статьи 
135 УПК Российской Федерации требова-
ние о возмещении реабилитированному 
имущественного вреда разрешается 
судьей в порядке, установленном статьей 
399 данного Кодекса для разрешения 
вопросов, связанных с исполнением при-
говора, а в силу части первой статьи 138 
данного Кодекса в том же порядке произ-
водится восстановление трудовых, пенси-
онных, жилищных и иных прав реабили-
тированного, причем если требование о 
возмещении вреда судом не удовлетворе-
но или реабилитированный не согласен с 
принятым судебным решением, то он 
вправе обратиться в суд в порядке гра-
жданского судопроизводства.

1.1. Конституционность приведенных 
н о р м  о с п а р и в а е т  г р а ж д а н и н 
Е.С.Пермяков, который приговором 
Железнодорожного городского суда 
Московской области от 13 апреля 2009 
года был осужден к лишению свободы в 
исправительной колонии строгого режи-
ма. Освобожденный 26 марта 2012 года, 
он обжаловал приговор в кассационном 
порядке. Постановлением президиума 
Московского областного су да от 25 ноя-
бря 2015 года приговор отменен ввиду 
отсутствия в действиях Е.С.Пермякова 
состава преступления. За ним в соответст-
вии со статьей 134 УПК Российской Феде-
рации признано право на реабилитацию.

Постановлением Железнодорожного 
городского суда Московской области от 7 
февраля 2017 года, вынесенным по пра-
вилам Уголовно- процессуального кодек-
са Российской Федерации, заявленные 
Е.С.Пермяковым требования о компенса-
ции имущественного вреда, о восстанов-
лении его трудовых и пенсионных прав 
удовлетворены в части возмещения рас-
ходов на оплату услуг адвокатов и возме-
щения заработной платы с 13 февраля 
2009 года (момент задержания и избра-
ния меры пресечения в виде заключения 
под стражу) по 4 марта того же года 
(момент увольнения по собственному 
желанию) в размере 136 891 руб. 12 коп. 
Заявитель, обжалуя решение суда, наста-
ивал, чтобы ему возместили почтовые 
расходы, заработную плату за весь пери-
од лишения свободы ― поскольку трудо-
вой договор с работодателем по своей 
инициативе он не расторгал, ― а кроме 
того, заработную плату за время поиска 
работы после освобождения (с 27 марта 
по 12 мая 2012 года). Апелляционным 
постановлением Московского областного 
суда от 11 апреля 2017 года решение 

нижестоящего суда изменено и в пользу 
заявителя взысканы почтовые расходы в 
размере 419 руб., в остальной части реше-
ние оставлено без изменения. Отказывая 
в возмещении утраченного заработка и в 
изменении даты и основания увольнения, 
суды указали, что вопрос о законности 
увольнения выходит за пределы рассмо-
трения по правилам статьи 135 УПК Рос-
сийской Федерации и подлежит разреше-
нию в порядке гражданского судопроиз-
водства, а доказательств невозможности 
трудоустроиться заявитель не предста-
вил. Постановлением Верховного Суда 
Российской Федерации от 28 сентября 
2017 года заявителю отказано в передаче 
жалобы для рассмотрения в судебном 
заседании суда кассационной инстанции, 
с чем 19 января 2018 года согласился 
заместитель Председателя Верховного 
Суда Российской Федерации.

Е.С.Пермяков также обратился в 
Ногинский городской суд Московской 
области с иском к своему бывшему рабо-
тодателю об обязании исправить в трудо-
вой книжке запись о причине увольнения. 
Однако определением от 16 марта 2017 
года производство по делу прекращено в 
связи с банкротством работодателя.

Решением того же суда от 24 апреля 
2018 года удовлетворено требование 
Е.С.Пермякова, заявленное в рамках гра-
жданского процесса, о компенсации 
морального вреда в размере 300 тыс. руб. 
Производство же по делу в отношении 
требования о возмещении утраченного 
заработка прекращено, поскольку, как 
указал суд, это требование идентично рас-
смотренному по правилам уголовного 
процесса и в соответствии с пунктом 10 
постановления Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 29 ноября 2011 
года № 17 «О практике применения суда-
ми норм главы 18 Уголовно-процессуаль-
ного кодекса Российской Федерации, 
регламентирующих реабилитацию в уго-
ловном судопроизводстве» не подлежит 
разрешению в порядке гражданского 
судопроизводства. Решение суда первой 
инстанции оставлено без изменения апел-
ляционным определением Московского 
областного суда от 17 сентября 2018 года. 
Определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 23 июля 2019 
года Е.С.Пермякову отказано в передаче 
кассационной жалобы для рассмотрения 
в судебном заседании Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховного Суда 
Российской Федерации. Заместитель 
Председателя Верховного Суда Россий-
ской Федерации не нашел оснований для 
отмены данного определения (письмо от 
28 октября 2019 года).

1.2. По мнению заявителя, оспаривае-
мые им нормы противоречат статьям 19, 
35, 37 (части 1 и 3), 45, 46 (части 1 и 2), 52, 
53 и 55 Конституции Российской Федера-
ции в той мере, в какой препятствуют пол-
ному возмещению заработной платы гра-
жданину в связи с незаконным привлече-
нием его к уголовной ответственности.

Таким образом, с учетом предписаний 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» абзац тре-
тий статьи 220 ГПК Российской Федера-
ции, часть пятая статьи 135 и часть первая 
статьи 138 УПК Российской Федерации 
являются предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу в той мере, в 
какой в системе действующего правового 
регулирования на их основании решается 
вопрос о рассмотрении судом в порядке 
гражданского судопроизводства требова-
ний о возмещении заработной платы, не 
полученной гражданином в результате 
незаконного или необоснованного уго-
ловного преследования, если ранее в рам-
ках уголовного процесса его требования о 
возмещении заработной платы удовлет-
ворены частично и он не согласен с этим 
судебным решением.

2. Конституция Российской Федера-
ции закрепляет право каждого на возме-
щение государством вреда, причиненного 
незаконными действиями или бездейст-
вием органов государственной власти и их 
должностных лиц (статья 53), реализация 
которого гарантируется обязанностью 
государства обеспечивать защиту, в том 
числе судебную, прав и свобод человека и 
гражданина (статья 45, часть 1; статья 46, 
части 1 и 2), доступ к правосудию и ком-
пенсацию потерпевшим ущерба от пре-
ступлений и злоупотреблений властью 

(статья 52). Конституционным гарантиям 
находящегося под судебной защитой 
права на возмещение вреда, причиненно-
го незаконным или необоснованным уго-
ловным преследованием, корреспонди-
руют нормы Международного пакта о 
гражданских и политических правах (под-
пункт «а» пункта 3 статьи 2, пункт 5 статьи 
9 и пункт 6 статьи 14), Конвенции о защите 
прав человека и основных свобод (пункт 5 
статьи 5) и Протокола № 7 к ней (статья 3), 
признающие право каждого, кто стал 
жертвой незаконного ареста, заключения 
под стражу или судебной ошибки, на ком-
пенсацию и обязывающие государство 
предоставить эффективные средства 
правовой защиты нарушенных прав.

Из названных предписаний Конститу-
ции Российской Федерации и междуна-
родно-правовых актов вытекает, как 
отметил Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в Постановлении от 14 
ноября 2017 года № 28-П, обязанность 
законодателя предусмотреть гарантии 
признания, сохранения и беспрепятствен-
ной реализации права на реабилитацию 
для обеспечения лицу полной, действен-
ной и справедливой судебной защиты его 
права на возмещение вреда, причиненно-
го незаконным или необоснованным уго-
ловным преследованием. Исходя из этой 
своей обязанности, законодатель устано-
вил комплексный процессуальный поря-
док осуществления права реабилитиро-
ванного на возмещение вреда, предпола-
гающий рассмотрение соответствующих 
требований по правилам как уголовного, 
так и гражданского судопроизводства.

3. Согласно части второй статьи 135 
УПК Российской Федерации реабилити-
рованный вправе обратиться в суд с тре-
бованием о возмещении имущественного 
вреда в течение сроков исковой давности, 
закрепленных Гражданским кодексом 
Российской Федерации, со дня получения 
копии документов, которыми признано 
его право на реабилитацию. Часть первая 
той же статьи позволяет ему заявить в уго-
ловно-процессуальном порядке широкий 
спектр связанных с возмещением имуще-
ственного вреда требований, включая 
требования о возмещении заработной 
платы, пенсии, пособия, других средств, 
которых он лишился в результате уголов-
ного преследования.

Конституционный Суд Российской 
Федерации при характеристике норм 
главы 18 УПК Российской Федерации, 
посвященной реабилитации, отмечал, что 
они сообразно предписаниям статей 45, 
49, 52 и 53 Конституции Российской Феде-
рации формируют упрощенный по срав-
нению с исковым порядком режим право-
вой защиты, освобождая реабилитиро-
ванного от бремени доказывания основа-
ний и размера возмещения вреда и однов-
ременно предоставляя ему возможность 
участвовать в доказывании объема ком-
пенсации. Такой режим направлен на 
создание процедурных условий для ско-
рейшего определения размера вреда и 
скорейшего его возмещения и существует 
наряду с гражданско-правовыми правила-
ми компенсации вреда (постановления от 
2 марта 2010 года № 5-П, от 14 июля 2011 
года № 16-П, от 19 июля 2011 года № 18-П 
и от 17 октября 2011 года № 22-П; опреде-
ления от 8 апреля 2010 года № 524-О-П, от 
2 ноября 2011 года №  1463-О-О и 
№  1477-О-О, от 2 июля 2013 года 
№ 1058-О, от 2 апреля 2015 года № 708-О и 
др.). Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановлении 
от 14 ноября 2017 года № 28-П, предусмо-
тренная названной главой процедура с 
точки зрения действующей модели право-
вого регулирования является ускоренным, 
сокращенным, квазиприказным произ-
водством, предназначенным для рассмо-
трения требований реабилитированного в 
условиях отсутствия спора о его субъек-
тивном праве на возмещение вреда и о 
фактических обстоятельствах, предопре-
деляющих размер возмещения. Эта про-
цедура не предполагает наличия у судьи 
широких пределов усмотрения, поскольку 
законодатель в названной главе не закре-
пляет специальных правил доказывания и 
непосредственно определяет состав 
денежных средств и имущества, подлежа-
щих возмещению (часть первая статьи 135 
УПК Российской Федерации).

В соответствии со статьей 137 УПК 
Российской Федерации постановление 
судьи о производстве выплат и возврате 
имущества может быть обжаловано в 

порядке, установленном главами 451 и 471 
данного Кодекса. Если требование о воз-
мещении вреда судом не удовлетворено 
или реабилитированный не согласен с 
принятым по правилам уголовного про-
цесса судебным решением, то часть пер-
вая статьи 138 данного Кодекса позволяет 
ему обратиться в суд в порядке граждан-
ского судопроизводства с тождествен-
ным требованием. Кроме того, в порядке 
гражданского судопроизводства, согла-
сно части второй статьи 136 данного 
Кодекса, предъявляются иски о компенса-
ции за причиненный моральный вред в 
денежном выражении. Такое правовое 
регулирование, будучи направленным на 
обеспечение дополнительных гарантий 
восстановления имущественных и лич-
ных неимущественных прав реабилитиро-
ванных, само по себе не может расцени-
ваться как нарушающее их конституцион-
ные права в ситуации, когда положения 
процессуальных кодексов разрешают 
вопросы соотношения различных форм 
защиты нарушенных прав.

3.1. В силу статьи 133 УПК Российской 
Федерации вред, причиненный граждани-
ну в результате незаконного или необо-
снованного уголовного преследования, 
возмещается государством в полном объ-
еме, в том числе с учетом статьи 15 ГК Рос-
сийской Федерации, независимо от вины 
органа дознания, дознавателя, следовате-
ля, прокурора и суда за счет казны Рос-
сийской Федерации (пункт 13 постановле-
ния Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации от 29 ноября 2011 года № 17). 
Согласно же пункту 2 статьи 15 ГК Россий-
ской Федерации под убытками понимают-
ся расходы, которые лицо, чье право нару-
шено, произвело или должно будет про-
извести для восстановления нарушенного 
права, утрата или повреждение его иму-
щества (реальный ущерб), а также непо-
лученные доходы, которые это лицо полу-
чило бы при обычных условиях граждан-
ского оборота, если бы его право не было 
нарушено (упущенная выгода). В свою 
очередь, пунктом 1 части первой статьи 
135 УПК Российской Федерации установ-
лено, что возмещение реабилитированно-
му имущественного вреда включает и 
возмещение заработной платы, пенсии, 
пособия, других средств, которых он 
лишился в результате уголовного пресле-
дования, т.е., по сути, не полученных им 
доходов. Действующее законодательст-
во, как подчеркивал Конституционный 
Суд Российской Федерации, не ограничи-
вает право реабилитированных на возме-
щение вреда только ущербом, причинен-
ным незаконным изъятием имущества, но 
предполагает также возмещение иных 
убытков, включая упущенную выгоду 
(определения от 20 октября 2005 года 
№  441-О, от 25 февраля 2016 года 
№ 256-О и от 25 мая 2017 года № 1037-О).

Когда лицо осуждается к лишению 
свободы, трудовые отношения с ним под-
лежат прекращению по пункту 4 части 
первой статьи  83 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации, а в случае его реаби-
литации материальную компенсацию за 
время, в которое оно было лишено воз-
можности трудиться и получать заработ-
ную плату, выплачивает Министерство 
финансов Российской Федерации. Если 
же лицо было уволено по иному основа-
нию, в частности если расторжение трудо-
вого договора произошло по инициативе 
работника (по собственному желанию), то 
это само по себе не лишает реабилитиро-
ванного права требовать возмещения 
утраченного заработка, но уже не в том 
размере, который был предусмотрен тру-
довым договором.

При несогласии лица с основанием 
увольнения оно не лишено права своевре-
менно ― в пределах установленного Тру-
довым кодексом Российской Федерации 
срока ― обжаловать законность увольне-
ния в суде. При этом даже в случае ликви-
дации (банкротства) организации-работо-
дателя у лица имеется возможность обра-
титься к данным государственных и муни-
ципальных архивов, куда в обязательном 
порядке передаются все документы, каса-
ющиеся финансово-экономической дея-
тельности организации, в том числе 
затрагивающие права работников. Конт-
роль за соблюдением таких правил и при-
влечение виновных в их нарушении к 
ответственности возлагаются на государ-
ство. Иными словами, реабилитированно-
му, уволенному в период содержания под 
стражей или отбывания наказания в виде 

лишения свободы, предоставлены право-
вые механизмы, позволяющие доказы-
вать незаконность увольнения из органи-
зации, прекратившей свою деятельность 
(ликвидация, банкротство), с целью реа-
лизации им права на полное возмещение 
имущественного вреда, причиненного 
незаконным осуждением.

4. Из буквального смысла статьи 138 
УПК Российской Федерации следует, что 
реабилитированный после рассмотрения 
его требований в уголовно-процессуаль-
ном порядке (не обязательно во всех 
инстанциях) вправе заявить их в порядке 
гражданского судопроизводства, причем 
итоги рассмотрения требований по прави-
лам главы 18 данного Кодекса не обяза-
тельны для суда, рассматривающего те же 
требования в порядке гражданского судо-
производства, и не предопределяют под-
лежащее принятию судом решение.

Вместе с тем абзац третий статьи 220 
ГПК Российской Федерации относит пре-
кращение производства по делу к процес-
суальным последствиям заявления в суд 
тех требований, которые однажды уже 
были рассмотрены судом в порядке гра-
жданского судопроизводства. Причем эта 
норма, а равно пункт 2 части первой статьи 
134 данного Кодекса об отказе в принятии 
искового заявления, закрепляя совпаде-
ние сторон, предмета и оснований спора в 
качестве критерия тождественности заяв-
ленных требований, при наличии которой 
проявляет себя свойство исключительно-
сти вступивших в законную силу судебных 
актов, наделяют таким свойством только 
вступившие в законную силу решения суда 
и определения суда о прекращении произ-
водства по делу в связи с принятием отка-
за истца от иска или в связи с утверждени-
ем мирового соглашения сторон, т.е. акты, 
касающиеся разрешения спора о праве в 
состязательной форме.

Такое регулирование соотносится с 
подходом Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, неоднократно отмечав-
шего, что пункт 2 части первой статьи 134 
и абзац третий статьи 220 ГПК Российской 
Федерации исключают возможность про-
изводства по делу только в случаях, когда 
право на судебную защиту (право на 
судебное рассмотрение спора) было реа-
лизовано в состоявшемся ранее на основе 
принципов равноправия и состязательно-
сти сторон судебном процессе. Эти нормы 
направлены на пресечение рассмотрения 
судами тождественных требований, не 
содержат неопределенности и не могут 
расцениваться как нарушающие конститу-
ционные права. Установление же в каждом 
конкретном случае того, имеются ли при-
чины для прекращения производства по 
делу, включа я вступившее в законную 
силу и принятое по спору между теми же 
сторонами, о том же предмете и по тем же 
основаниям решение суда, ― исключи-
тельная прерогатива суда, которая вытека-
ет из принципа самостоятельности судеб-
ной власти и служит проявлением его дис-
креционных полномочий. При этом гаран-
тией процессуальных прав лиц, участвую-
щих в деле, являются процедуры проверки 
судебных актов вышестоящими судами и 
поводы к их отмене или изменению (опре-
деления от 18 апреля 2006 года № 93-О, от 
21 октября 2008 года № 808-О-О, от 25 
ноября 2020 года № 2812-О, от 26 февраля 
2021 года № 257-О, от 26 апреля 2021 года 
№ 710-О и др.).

Следовательно, исходя из фундамен-
тального характера права на судебную 
защиту, правоприменители, разрешая 
вопрос о прекращении производства по 
делу в соответствии с абзацем третьим 
статьи 220 ГПК Российской Федерации, 
должны учитывать не только критерий 
тождества заявленных требований (сторо-
ны, предмет, основания), но и характер 
процедуры, в которой требования ранее 
рассматривались, и свойства принятого по 
ее итогам судебного акта, ― эта процеду-
ра должна быть состязательной и основы-
ваться на всех применимых конституцион-
ных и отраслевых принципах и гарантиях 
надлежащего отправления правосудия.

4.1. Исходя непосредственно из тек-
ста части первой статьи 138 УПК Россий-
ской Федерации, само по себе наличие 
решения суда, вынесенного по правилам 
его глав 18 (о реабилитации) и 47 (об 
исполнении приговора) и вступившего в 
законную силу, не должно расцениваться 
как обстоятельство, исключающее новое 
(повторное) рассмотрение соответствую-
щих требований реабилитированного уже 

в порядке гражданского судопроизводст-
ва, хотя право на судебную защиту и было 
реализовано в состоявшемся ранее на 
основе принципов равноправия и состяза-
тельности сторон судебном процессе, в 
котором рассматривались тождествен-
ные требования. В то же время поскольку 
это означает, по сути, возможность при-
нятия судами разной юрисдикции взаимо-
исключающих решений, то такое толкова-
ние действующего регулирования может 
привести к преодолению обязательности 
судебных актов, вступивших в законную 
силу. Потому вопросы процессуального 
порядка надлежащей ― с точки зрения 
конституционных начал ― защиты прав 
лиц, пострадавших от незаконного или 
необоснованного уголовного преследова-
ния, требуют обеспечения разумного 
баланса между принципом беспрепятст-
венной реализации права на реабилита-
цию, с одной стороны, и, с другой ― прин-
ципом стабильности судебных актов и 
связанным с ним принципом правовой 
определенности. Такой баланс может 
быть достигнут и путем осуществления 
Верховным Судом Российской Федера-
ции возложенной на него статьей 126 Кон-
ституции Российской Федерации фун-
кции давать разъяснения по вопросам 
судебной практики.

Так, чтобы исключить принятие суда-
ми взаимопротиворечащих решений, 
Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации ― имея в виду необходимость 
обеспечить правовую определенность и 
единообразие судебной практики в отно-
шении требований реабилитированного о 
возмещении имущественного вреда ― в 
пункте 10 постановления от 29 ноября 
2011 года № 17 дал следующие разъясне-
ния: суд, рассматривающий эти требова-
ния в порядке главы 18 УПК Российской 
Федерации, вправе удовлетворить их или 
отказать в их удовлетворении полностью 
либо частично в зависимости от их дока-
занности представленными сторонами и 
собранными судом доказательствами; в 
части требований, оставленных без рас-
смотрения по правилам уголовного про-
цесса, реабилитированный вправе обра-
титься в суд в порядке гражданского судо-
производства; требования реабилитиро-
ванного в той части, в которой они были 
разрешены по существу по правилам уго-
ловного процесса, не подлежат рассмо-
трению в порядке гражданского судопро-
изводства. Это толкование процессуаль-
ных норм исходит из предположения, что 
предусмотренный в названной главе 
порядок является основным и состяза-
тельным, а его исчерпание, за исключени-
ем прямо закрепленных законом случаев, 
необходимо, если требования реабилити-
рованного оставлены без рассмотрения и 
тот намерен обратиться в суд по правилам 
гражданского судопроизводства.

Данный подход к проблеме не опро-
вергается в принципиальном плане и про-
цитированной выше правовой позицией 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженной в Постановле-
нии от 14 ноября 2017 года № 28-П, об 
оценке процедуры рассмотрения требова-
ний реабилитированного, предусмотрен-
ной главой 18 УПК Российской Федера-
ции, как ускоренного, сокращенного, ква-
зиприказного производства, поскольку не 
ставится под сомнение, что с точки зрения 
действующей модели правового регули-
рования она фактически является рас-
смотрением гражданского, а не уголовно-
го дела, хотя и в особой форме. В силу 
этого судебные решения, вынесенные в 
рамках указанной процедуры, обладают 
по общему правилу свойством исключи-
тельности применительно как к уголовно-
му, так и к гражданскому судопроизводст-
ву, что вытекает из смысла статей 134 и 
220 ГПК Российской Федерации в их 
системной связи с главами 18 и 47 УПК 
Российской Федерации. Тем самым, даже 
сужая возможности реабилитированных 
реализовать право на рассмотрение тех 
же требований в порядке гражданского 
судопроизводства, соответствующие 
нормы не могут расцениваться как всту-
пающие в противоречие с их правом на 
судебную защиту, тем более что иное вело 
бы к нарушению принципов равенства 
всех перед законом и судом, состязатель-
ности и равноправия сторон процесса 
(статья 17, часть 3; статья 19, части 1 и 2; 
статья 123, часть 3, Конституции Россий-
ской Федерации), а также принципа пра-
вовой определенности.

4.2. Предоставленное суду, разреша-
ющему требования реабилитированного 
по правилам главы 18 УПК Российской 
Федерации, право оставить отдельные его 
требования без рассмотрения ― на нали-
чие которого обращено внимание в приве-
денных разъяснениях Верховного Суда 
Российской Федерации ― соотносится с 
указанием в Постановлении Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 14 
ноября 2017 года № 28-П на использова-
ние уголовно-процессуального порядка 
восстановления прав реабилитированно-
го в условиях отсутствия спора о его субъ-
ективном праве на возмещение вреда и о 
фактических обстоятельствах, предопре-
деляющих размер возмещения. Суды, 
соответственно, должны оценивать, 
имеет ли место такой спор и не может ли 
он быть более эффективным образом 
разрешен ― для обеспечения полной, 
действенной и справедливой судебной 
защиты права реабилитированного на 
возмещение вреда, причиненного неза-
конным или необоснованным уголовным 
преследованием, ― в рамках именно гра-
жданского судопроизводства с учетом 
особенностей его инструментария. Буду-
чи предназначенными для скорейшего 
разрешения требований реабилитирован-
ного в условиях отсутствия такого спора, 
положения главы 18 УПК Российской 
Федерации предполагают следующее: 
если суд, рассматривая вопрос о возме-
щении реабилитированному заработной 
платы, не находит оснований для возме-
щения вреда в заявленном объеме в связи 
с наличием спора о праве или о фактиче-
ских обстоятельствах, который необходи-
мо разрешить не в процедуре названной 
главы, а в рамках гражданского процесса, 
то он компетентен, установив, что это 
отвечает целям наиболее эффективной 
защиты прав реабилитированного, в соот-
ветствующей части оставить требования 
реабилитированного без рассмотрения, с 
тем чтобы дать ему возможность обра-
титься за защитой своих прав в порядке 
гражданского судопроизводства. Когда 
же несогласие реабилитированного с при-
нятым по правилам данного Кодекса 
судебным решением выразилось в подаче 
им апелляционной или кассационной 
жалобы, полномочие оставить спорное 
требование без рассмотрения по указан-
ным основаниям может быть реализова-
но вышестоящим судом с одновременной 
отменой решения суда нижестоящей 
инстанции в соответствующей части.

Таким образом, абзац третий статьи 
220 ГПК Российской Федерации, часть 
пятая статьи 135 и часть первая статьи 138 
УПК Российской Федерации не противо-
речат Конституции Российской Федера-
ции, поскольку в системе действующего 
правового регулирования данные нормы 
не препятствуют реабилитированному 
заявить требования о возмещении зара-
ботной платы, не полученной им в резуль-
тате незаконного или необоснованного 
уголовного преследования, в порядке 
гражд анского судопроизводства, если 
они не были разрешены по существу в 
порядке уголовного судопроизводства, а 
равно поскольку данные нормы, исходя 
из их конституционно-правового смысла, 
не препятствуют суду, рассматривающе-
му дело в порядке уголовного судопроиз-
водства, принять решение об оставлении 
спорного требования без рассмотрения в 
целях наиболее эффективной защиты 
прав реабилитированного, если суд усма-
тривает наличие спора о праве или о фак-
тических обстоятельствах, который необ-
ходимо разрешить не в процедуре главы 
18 УПК Российской Федерации, а в рамках 
гражданского процесса.

Вместе с тем законодатель не лишен 
возможности внести в правовой меха-
низм реабилитации, предусмотренный 
названной главой, изменения, направлен-
ные на совершенствование процессуаль-
ного порядка защиты права реабилитиро-
ванных на компенсацию вреда, причинен-
ного незаконным или необоснованным 
уголовным преследованием.

5. Как следует из представленных 
Е.С.Пермяковым материалов, принимая 
решение о компенсации заработной 
платы, утраченной им ввиду уголовного 
преследования, лишь за период, предше-
ствующий его увольнению, Железнодо-
рожный городской суд Московской обла-
сти исходил из необходимости оспарива-
ния даты и основания увольнения в 
порядке гражданского судопроизводства. 

Между тем исковое производство по 
соответствующим требованиям прекра-
щено Ногинским городским судом 
Московской области в связи с ликвида-
цией работодателя. Рассматривая впо-
следствии требования реабилитирован-
ного о компенсации заработной платы в 
рамках гражданского процесса, суд 
сослался на это решение, согласившись с 
размером компенсации, определенным в 
порядке реабилитации, поскольку каких-
либо фактических обстоятельств, могу-
щих послужить основанием для иного 
вывода, не было установлено.

Тем самым невозможность реализа-
ции права Е.С.Пермякова на полный раз-
мер возмещения, с которой он связывает 
нарушение своих конституционных прав, 
обусловлена не столько результатами 
предшествующего рассмотрения его тре-
бований по правилам уголовного процес-
са, сколько наличием решения суда о пре-
кращении производства по другому ― 
гражданскому делу. Оценка же выводов 
судов о степени существенности тех или 
иных обстоятельств для разрешения 
заявленных в конкретном деле требова-
ний не может быть дана Конституцион-
ным Судом Российской Федерации, кото-
рый в силу статьи 3 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» при осу-
ществлении конституционного судопро-
изводства воздерживается от установле-
ния и исследования фактических обстоя-
тельств во всех случаях, когда это входит в 
компетенцию других судов или иных орга-
нов.

При таких обстоятельствах Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
руководствуясь пунктом 101 части первой 
статьи 75 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», приходит к выводу, 
что отсутствуют основания для пересмо-
тра правоприменительных решений, 
вынесенных в отношении заявителя.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать абзац третий статьи 220 

ГПК Российской Федерации, часть пятую 
статьи 135 и часть первую статьи 138 УПК 
Российской Федерации ― как позволяю-
щие реабилитированному заявлять тре-
бования о возмещении заработной платы, 
не полученной им в результате незаконно-
го или необоснованного уголовного пре-
следования, в порядке гражданского 
судопроизводства, если они не были раз-
решены по существу в порядке уголовно-
го судопроизводства, а также как позво-
ляющие судам, рассматривающим дело в 
порядке уголовного судопроизводства, 
исходя из конституционно-правового 
смысла данных положений в системе дей-
ствующего правового регулирования при-
нимать решение об оставлении спорного 
требования без рассмотрения в целях 
наиболее эффективной защиты прав реа-
билитированного, если они усматривают 
наличие такого спора о праве или о факти-
ческих обстоятельствах, который необхо-
димо разрешить не в процедуре главы 18 
УПК Российской Федерации, а в рамках 
гражданского процесса, ― не противоре-
чащими Конституции Российской Феде-
рации.

2. В правоприменительной практике 
должно обеспечиваться применение 
абзаца третьего статьи 220 ГПК Россий-
ской Федерации, части пятой статьи 135 и 
части первой статьи 138 УПК Российской 
Федерации в соответствии с их конститу-
ционно-правовым смыслом, выявленным 
в настоящем Постановлении.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 44-П

Именем Российской Федерации   

Постановление Конституционного Суда Российской Федер   ации
по делу о проверке конституционности абзаца третьего статьи 220 Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации, части пятой статьи 135 и части первой статьи 138 

Уголовно -процессуального кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина Е.С.Пермякова
город Санкт-Петербург  12 октября 2021 года

Вышли из сумрака
Главное чудо — здоро-
вая дочка Адина. Но 
год назад случилась 

беда — у Саида отказали почки. 
И беда, как говорится, не прихо-
дит одна. Спустя еще шесть ме-
сяцев мошенники обманом по-
весили на его супругу почти на 
четверть миллиона(!) рублей 
кредитов. 

— Я с утра до вечера на рабо-
те, сразу и не заметила, что про-
изошло. А через месяц начал-
ся настоящий ад — каждый день 
звонят коллекторы с угроза-
ми, шлют письма. Мы и так еле 
концы с концами сводим, а тут 
у Гули стали списывать 12 ты-
сяч из 16 тысяч рублей пенсии, 
— со слезами и вздохами расска-
зывает свекровь девушки Сал-
танат Уразалиева.

Она всю жизнь проработа-
ла в сельской школе учителем 
математики. Когда Саид и Гуля 
поженились, с радостью взяла 
молодую семью под свою опе-
ку, заботилась, помогала им во 
всем... Но представить себе не 
могла, как жестоко сына и не-
вестку обманут практически на 
ее глазах. 

 У Гули сохранилось около 
10 процентов зрения, она мо-
жет переписываться по мобиль-
ному телефону в соцсетях с дру-
зьями. В феврале с ней в пере-
писку вступила некая Татьяна 
Борисова. Представилась, что 
занимается организацией по-
мощи инвалидам, и предложила 
создать QIWI-кошелек, чтобы 
там можно было приумножать 
сбережения. Ненавязчиво по-
просила копию паспорта. За не-
делю мошенница оформила на 
Гулзат кредитку в банке Тинь-
кофф, два кредита в Сбербанке, 
четыре займа в микрофинансо-
вых компаниях и еще убедила 

ее переводить каждый месяц на 
QIWI всю пенсию. Узнав про пе-
реписку, Салтанат Уразалиева 
бросилась в полицию: помоги-
те, ограбили инвалидов!.. Отда-

ла телефон Гули... Но встретила 
там, по ее словам, полное равно-
душие. Аппарат убрали в сейф, а 
ей сказали, если будут новости, 
то сообщат. А «кредиторы» тем 

временем без дела не сидели и 
продолжали набирать суммы на 
паспорт инвалида. 

— Как так вышло, не пойму, 
— говорит свекровь. — Я Саиду 

и Гуле рассказывала про мошен-
ников, старалась их уберечь. 
Но они оба открытые и доверчи-
вые, не понимают, что есть пло-
хие люди. Попробуйте закрыть 

глаза и уши хотя бы на пять ми-
нут — чувствуете, какая стена 
вокруг? А они всю жизнь за этой 
стеной, как в другой вселенной.

Познавать мир Гуля и Саид 
учились в Сергиевом Посаде 
— единственной в России шко-
ле для слепоглухих детей. Там 
они и познакомились: Гуля — 
из Казахстана, а Саид — из села 
Раздор Астраханской области. 
В этой школе окруженные лю-
бовью и заботой педагогов, они 
и научились чувствовать жизнь. 
Как объяснить ребенку, кото-
рый не видит и не слышит, что 
такое день и ночь? А научить чи-
тать и писать? Но Гуля и Саид и 
еще 200 воспитанников школы 
освоили программу, а у Саида 
к тому же открылся талант ху-
дожника. Его работы выставля-
лись на фестивалях творчества 
детей с инвалидностью в Гер-
мании, Бельгии, Голландии, 
а в 2005 году Саид стал номи-
нантом премии Всероссийско-
го общества инвалидов «Филан-
троп». О нем написали в газетах 
и сняли репортаж на областном 
телевидении. 

— Они большие молодцы: 
в  квартире порядок. Сноха гото-
вит, сама ходит в магазин, в ли-
цей за дочкой, Адина у нас уже 
второклассница, любит шить и, 
как папа, — рисовать, — улыбает-
ся Салтанат Уразалиева. 

Но Саид уже год проводит 
в постели. Три раза в неделю 
мать возит его в город на про-
цедуру гемодиализа, иначе сын 
умрет. Стараясь хоть как-то по-
мочь своей семье, Гуля и попа-
лась на крючок мошенницы. 
Подлость и вероломство в ее 
школьные предметы не входи-
ли. Девушка думала, что зарабо-
тает хотя бы на лекарства мужу. 

В августе из РОВД пришло 
письмо, что преступника уста-
новить не удалось и расследо-
вание приостановили. Дело на-
правили в районную прокура-
туру. Но с тех пор никаких со-
общений от правоохранителей 
семья не получила. Пытаюсь 
поговорить с сотрудниками по-
лиции. 

 — Действия потерпевшей 
были добровольными, — твер-
до заявили «РГ» в пресс-службе 
областного УВД. — Скорее всего, 
выплачивать придется. Какой 
человек в здравом уме будет от-
правлять ксерокопию паспор-
та? Вот вы будете? 

— Не буду. Но я же не слепо-
глухонемая. 

Мой довод показался ведом-
ству не убедительным. И на вся-
кий, видимо, случай мне напом-
нили, что официально Гулзат 
Уразалиева не признана недее-
способной, а значит, должна от-
вечать строго по закону. 

 Ну как с этим поспоришь, 
что возразишь?

Продолжая разбираться в 
хитросплетениях бытия и за-
кона, «РГ» направила запросы 
в банки и микрофинансовые 
компании с просьбой проком-
ментировать: действительно ли 
оформить кредит слепоглухо-
немому человеку с предостав-
лением минимума документов 
— это так просто? Как в таком 
случае защищаться от мошен-
ников, 

которые, судя по официаль-
ным сводкам, обхаживают до-
верчивых граждан день и ночь? 
И какие действия теперь нужно 
предпринять убитой горем се-
мье?.. 

И как бы там ни было, со-
трудники банков ситуацию по-
няли. К моменту подготовки 
статьи пресс-службы Сбербан-
ка и Тинькофф уведомили ре-
дакцию, что приняли во внима-
ние сложную жизненную ситуа-
цию клиента. И на сегодняшний 
момент кредиты в этих банках 
аннулированы. 

Ответа от микрофинан-
совых организаций «Креди-
то24»,  «4финанс»,  «Мани 
Мен», «ВЭББАНКИР» газета 
пока не получила. Да, видимо, 
и не получит. В них обычно «де-
лают деньги», ничего личного. 
Как в детской игре: кто попал-
ся — я не виноват. Тем более не-
которые из них уже переусту-
пили долги коллекторам. А у 
тех, как известно, проблем со 
зрением вовсе нет. Они про-
должают грозить семье слепо-
глухонемых судами и изъяти-
ем имущества... 

«Российская газета» будет 
внимательно следить за даль-
нейшим развитием этой ситуа-
ции.  

А К Ц Е Н Т

Стараясь хоть как-то помочь своей 
семье, Гуля и попалась на крючок 
мошенницы. Подлость и вероломство 
в ее школьные предметы не входили

М
А

К
С

И
М

 К
О

Р
О

Т
Ч

Е
Н

К
О

1

На семью слепоглухонемых обрушились сразу две беды: у Саида отказали почки, а затем на Гулю мошенники «повесили» кредиты почти на четверть 
миллиона рублей.



11Тенденции
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 октября 2021
пятница № 242 ( 8593 )

ТенденцииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПАРАЛЛЕЛИ Что иностранцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других
ФРАНЦИЯ

ПЕРЕЦ СБРОСИТ ОБЕРТКУ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Завернутая в целлофан капу-
ста, бананы в коробке из вспе-
ненного полистирола, сладкий 
перец в индивидуальной про-
зрачной обертке и еще три де-
сятка наименований овощей и 
фруктов с первого января буду-
щего года исчезнут со стендов 
супермаркетов и прочих мага-
зинов Франции.  

Уточним: не сами плоды са-
дов и огородов, а их упаковка. 
Таково правительственное ре-
шение, которое является ча-
стью рассчитанной на перспек-
тиву программы отказа от пла-
стика, как материала одноразо-
вого использования в торговой 
сети и общепите.

Здесь подсчитано, что в на-
стоящее время свыше трети 
всех овощей и фруктов прода-
ются под пленкой или в соот-
ветствующих емкостях. Отны-
не огурцам и кабачкам, ябло-
кам и лимонам предстоит со-
ставить компанию своим со-
братьям, которые предстают 
перед покупателями в перво-
родном неглиже и продаются 
на вес. 

Правда, здесь следует сде-
лать небольшое уточнение. По-
ложения нынешнего декрета не 
распространяются на продук-
цию в том случае, если она раз-
мещена в картонных коробах, 

иной легко перерабатываемой 
упаковке или же предлагается 
в пакетах от 1,5 килограмма и 
выше.

Но это далеко не все. В 2023 
году пластиковые «одеяния» 
сбросят и другие овощи и фрук-
ты. Речь идет о винограде, зеле-
ной фасоли, персиках, абрико-
сах, брюссельской капусте. Еще 
через год настанет очередь гри-
бов, черешни. Ну а в 2026-м за-
ключительным аккордом этой 
антипластиковой кампании ста-
нет отмена упаковки для наре-
занных фруктов, а также таких 
деликатных продуктов, как ма-
лина, клубника и прочие ягоды.

Все эти меры, как убеждены 
в министерстве экологическо-
го перехода, а оно было иници-
атором инициативы, позволят 
ежегодно избавиться от одно-
го миллиарда упаковок, тем 
самым сэкономив сотни тонн 
пластикового сырья. 

Помимо этого власти наме-
реваются активнее внедрять 
число фонтанчиков с питьевой 
водой в ресторанах, на пред-
приятиях, в общественных ме-
стах с тем, чтобы сократить ис-
пользование пластиковых бу-
тылок.

За невыполнение закона 
промышленников будут штра-
фовать сразу на сумму до 15 
тысяч евро, а затем наказывать 
ежедневными штрафами в пол-
торы тысячи евро.

Нынешний правительствен-
ный декрет вызвал большое 
недовольство в Interfel — про-

фобъединении работников 
сферы, связанных с торгов-
лей овощами и фруктами. Они 
возмущены тем, что атаку на 
пластик повели в области, на 
которую приходится всего 1,5 
процента этой упаковки, что 
используется в пищевой про-
мышленности.

Что касается потребителей, 
то здесь мнения разделились: 
одни приветствуют нововведе-
ния, а другие критикуют, ссы-
лаясь на то, что во времена ко-
ронавирусной пандемии стои-
ло бы повременить с отменой 
пластиковой защиты продук-
тов питания.  

Власти Франции 
взяли курс на 
отказ от пластико-
вой упаковки для 
овощей и фруктов 
к 2026 году

А КАК У НАС?

Уличные правонарушения, такие, 

как выброс мусора мимо урны, 

распитие спиртных напитков, от-

правление естественных надобно-

стей на улицах, во дворах или 

подъездах, в России считается 

мелким хулиганством. В КоАП РФ 

есть соответствующая статья 20.1 

— «Мелкое хулиганство». Наказа-

ние за него не очень суровое, но 

неприятное — штраф от пятисот до 

тысячи рублей или же администра-

тивный арест на срок до пятнадца-

ти суток. Впрочем, в зависимости 

от нюансов, — скажем, неуважи-

тельное отношение к окружаю-

щим или правоохранителям (гром-

ко ругался матом, всех оскорблял, 

сопротивлялся), штраф могут уве-

личить до пяти тысяч рублей и от-

править на общественные работы. 

А если при этом что-то разгромил 

— испортил чужое имущество, на-

пример, разбил витрину магазина, 

окно, повредил чужой автомобиль, 

то сумму ущерба тоже зачтут. Но 

все это решит суд.

Корреспонденту «РГ» в правоох-

ранительных органах рассказали, 

что такие меры воздействия — 

вполне достаточные для приведе-

ния в чувство подгулявших прохо-

жих. В полиции пока не видят смы-

сла ужесточать наказания. Более 

того, зачастую достаточно, чтобы 

патрульный сделал замечание, что-

бы остановить правонарушение.

Подготовил Михаил Фалалеев

А КАК У НАС?

Рейд по магазинам, предпринятый 

сотрудниками ППК «Российский 

экологический оператор» (РЭО), 

показал: значительная часть упа-

ковки, в которую продавцы заво-

рачивают товар, никакой практи-

ческой ценности не имеет и, по 

сути, нужна только для увеличения 

образования отходов.

«В основном это фрукты и овощи, 

лимоны и яблоки некоторые ре-

тейлеры кладут сначала на картон-

ную подложку, далее упаковывают 

в пленку неизвестного происхож-

дения, — объяснил глава ППК РЭО 

Денис Буцаев. — Хотя в таких слу-

чаях можно вообще обойтись без 

упаковки или использовать только 

пульпекартон, который делают из 

вторичных материалов. Огурцы и 

мясо часто кладут на подложку из 

вспененного полистирола, кото-

рый невозможно переработать с 

остатками пищи. При нагревании 

он выделяет стирол, опасный для 

нервной системы человека. Вме-

сто него тоже можно использо-

вать подложки из пульпекартона 

или вообще отказаться от них».

На долю упаковки приходится по-

ловина из 60 миллионов тонн бы-

товых отходов, которые образуют-

ся в России ежегодно, напомина-

ют в ППК РЭО. По мнению экспер-

тов компании, при отказе от из-

лишней упаковки объемы того, 

что трудно переработать, могут 

снизиться на 10 процентов. 

На сортировочных линиях 27 из 

28 видов товаров и упаковки не 

удается отобрать в принципе. В чи-

сле таких предметов различные 

виды упаковки, одноразовая посу-

да, мелкие предметы вроде трубо-

чек, ватных палочек и саше-паке-

тов, ложементы из пенопласта для 

транспортировки товаров.

Хорошо отделить из потока отхо-

дов удается только пластиковые 

бутылки. Однако чтобы собрать 

партию для переработки, надо на-

копить около 20 тонн однообраз-

ного отхода. По мнению специали-

стов, это практически нереально.

«Для снижения объемов непере-

рабатываемой упаковки с 2022 

года будет внедрен механизм рас-

ширенной ответственности про-

изводителей, — сказал Денис Буца-

ев. — За ее утилизацию производи-

тели начнут полностью отвечать 

уже со следующего года, так как в 

силу вступят соответствующий за-

кон и поправки. Альтернативой 

должна стать моноупаковка с ис-

пользованием вторичных ресур-

сов, и она более выгодна — ставка 

экосбора по ней будет меньше».

Подготовил Алексей Дуэль

Российские и американские разработчики по-разному подходят к конструированию боевых роботов. В США представили робота-собаку с винтовкой на спине, который может передви-
гаться как по пересеченной местности, так и по помещениям. А в России на охрану космодрома «Восточный» заступило творение наших инженеров — робототехническая платформа 
«Маркер» (фото справа). На нее можно установить даже управляемые ракеты. Кроме того, «Маркер» оснащен собственным беспилотником для преследования нарушителей.

ГЕРМАНИЯ

МУСОРИТЬ 
НЕ ПО КАРМАНУ
Ариадна Рокоссовская

Власти немецкого Дюссельдор-
фа поставили перед собой ам-
бициозную цель к 2023 году 
превратить его в «город без му-
сора». Для этого на улицах уве-
личили число и размеры мусор-
ных баков, изменили график их 
опорожнения, а теперь собира-
ются в несколько раз поднять 
штрафы.

Столицу федеральной земли 
Северный Рейн-Вестфалия на-
зывают «самой длинной барной 
стойкой мира»  — из-за того, что 
на узких улочках старого города 
расположено около 260 баров, 
пивных и кафе. Неудивительно, 
что летом здесь собираются тол-
пы любителей веселого время-
препровождения, и после них 
остаются горы мусора. На сайте 
города сообщается, что с увели-
чением числа приезжих, осо-
бенно в хорошую погоду, ком-
мунальные службы перестают 
справляться с уборкой улиц. 

Поэтому прежде всего влас-
ти, по словам обер-бургомистра 
Штефана Келлера, увеличили 
количество емкостей для отхо-
дов.  В дополнение к обычным 
мусорным бакам городские 
власти решили устанавливать 
422 «сезонных мусорных бака» 
емкостью 120 и 240 литров. А к 
тем, кто бросает окурки в цве-
точные ящики и справляет ну-
жду в темных переулках, по ин-
формации издания Die Welt, 
будут применять политику «ну-
левой толерантности»: штраф 
за такие действия увеличат с 35 
евро до 178,50. Поймать право-
нарушителей помогут уличные 
камеры слежения. 

Что же касается местных жи-
телей, им придётся вниматель-
нее следить за взятыми в аренду 
электросамокатами. А власти 
города, в свою очередь, органи-
зуют для них парковочные стан-
ции и сократят их количество. 

Затем городская админи-
страция совместно со специ-
ализированными организа-
циями должна разработать 
конкретные меры по перера-
ботке отходов. «Для нас важ-
но, чтобы в создание этой кон-
цепции была вовлечена широ-
кая общественность, а также 
все заинтересованные сторо-
ны со своими идеями. В итоге 
мы должны прийти к рацио-
нальному использованию ре-
сурсов», — сообщил журнали-
стам член городского совета 
Филипп Тэмер. По его словам, 
после мусора не должно оста-
ваться мусора: «Его следует 
свести к нулю, ткани и матери-
алы нужно повторно исполь-
зовать, перерабатывать или 
компостировать».  

США

РОБОСОБАКИ ИДУТ В АТАКИ

ГЕРМАНИЯ

ВНЕДОРОЖНИКУ СТОЯТЬ ДОРОЖЕ

Александр Гасюк

П
ервого в мире вооружен-
ного огнестрельным ору-
жием робота-собаку на 

минувшей неделе представили 
в США. Футуристическое творе-
ние инженеров американских 
высокотехнологичных компа-
ний Ghost Robotics и SWORD 
Defense Systems получило аб-
бревиатуру SPUR — «беспилот-
ное ружье специального назна-
чения».

Презентация этого потенци-
ально смертоносного изделия, 
в основе которого лежит плат-
форма Q-UGV («четвероногий 
беспилотный наземный аппа-
рат»), состоялась в ходе ежегод-
ного съезда-выставки Ассоциа-
ции армии США. В ходе прошед-
шего в Вашингтоне 11—13 октя-
бря мероприятия были раскры-
ты некоторые тактико-техни-
ческие характеристики меха-
нической собаки: на ее спине в 
специальном защитном кожу-
хе установлена десятизарядная 
винтовка калибра 6,5 мм, кото-
рая способна вести прицельный 
огонь на дистанцию до 1200 ме-
тров. Известно, что робот осна-
щен продвинутой прицель-
ной системой с возможностью 
30-кратного увеличения и те-
пловизором, покрыт специаль-

ной керамикой для маскировки 
от вражеских приборов ночного 
видения, а также способен пре-
одолеть на одном заряде дюжи-
ну километров со скоростью 7,2 
км/ч.

Ранее собакоподобные робо-
ты производства Ghost Robotics 
предыдущего поколения уже 
были поставлены армии США 
и прошли тестирование на базе 
325-го подразделения сил без-
опасности базы Тиндалл в штате 
Флорида. Правда, задачи инно-
вационной техники ограничи-
вались контролем защищаемого 
периметра, разведкой прилега-
ющей местности и передачей це-
леуказания в штаб, сообщало из-
дание The Drive. В случае со все-
погодным и способным действо-
вать в любое время суток SPUR 
речь идет о том, что американ-
ские робопсы впервые получи-
ли способность физически пора-
жать противника в соответствии 
с получаемыми от оператора ко-
мандами.

Специалистам хорошо из-
вестно, что Пентагон через свое 
Управление перспективных 
исследовательских проектов 
(DARPA) давно и целенаправ-
ленно инвестирует в развитие 
подобных автономных систем, 
а первые собакоподобные робо-
ты по заказам минобороны США 

были разработаны и изготовле-
ны компанией Boston Dynamics 
еще в середине 2000-х годов. 
Правда, по итогам многочислен-
ных испытаний американские 
военные пришли к заключению 
об ограниченной годности ро-
бособак к боевым действиям — 
вплоть до последнего времени 
их технологии были довольно 
сырыми, а четвероногая техни-
ка шумной и ненадежной. В даль-
нейшем Пентагон и компании 
ВПК сосредоточились на разви-
тии безэкипажных роботизиро-
ванных колесных транспортных 
платформ и экзоскелетов, образ-
цы которых уже поставлены для 
тестирования в вооруженные 
силы США.

С показом прототипа воору-
женной робособаки SPUR по-
добная техника вновь поборется 
за свою нишу на рынках оружия, 
а предсказания фантастов о не-
далеких войнах роботов выгля-
дят все более реально. В самой 
же компании Ghost Robotics но-
вую разработку скромно назы-
вали «будущим беспилотных си-
стем вооружения, которое уже 
наступило».  

Ариадна Рокоссовская

М
эр немецкого города 
Тюбинген решил раз-
грузить парковки в цен-

тре города, в несколько раз уве-
личив плату за стоянку. К неу-
довольствию владельцев вне-
дорожников, ее стоимость те-
перь будет зависеть от веса ав-
томобиля.

Ежегодная плата за парковку 
автомобилей в центре города до 
сих пор стоила 30 евро в год. Но 
мэр Тюбингена Борис Палмер 
из партии «Зеленых» решил ос-
вободить улицы и дворы, увели-
чив эту сумму в четыре раза — до 
120 евро.

Более того, владельцам ма-
шин с двигателями внутрен-
него сгорания, масса которых 
превышает 1800 килограммов, 
и электромобилей весом более 
2000 килограммов придется 
платить в шесть раз больше, чем 
сейчас, — 180 евро.

«Должна быть ощутимая 
разница между сборами с хо-

зяев маленьких городских ав-
томобилей и платой за боль-
шие внедорожники, которые 
на самом деле не нужны в горо-
де», — цитирует градоначальни-
ка местное издание Stuttgarter 
Zeitung.

Недовольных этой иници-
ативой автолюбителей долж-
но утешить то, что изначально 
Палмер требовал повышения 

тарифа до 360 евро, но не полу-
чил поддержки городского сове-
та Тюингена.

Мэр пообещал скидки инва-
лидам, малоимущим и социаль-
ным работникам, которым ма-
шина нужна для работы.

По словам градоначальника, 
цель этого нововведения — убе-
дить местных водителей остав-
лять свои автомобили дома, а 
вместо них использовать обще-
ственный транспорт. На его раз-
витие и пойдут деньги, выру-
ченные за подорожавшие пар-
ковки, а это, как подсчитали в 
мэрии, около 600 тысяч евро в 
год.  

КАК ВАМ ЭТО?

Презентация робособаки Vision 60 с установленной на ее спине специ-

альной винтовкой с мощным оптическим прицелом, которая способна 

отстреливать врагов на дальности 1200 метров, вызвала, мягко говоря, 

улыбку у российских военных и отечественных специалистов по робо-

тотехнике. Вопрос первый и, наверное, последний: зачем охранного 

робота конструировать в виде сторожевого пса? Это ничего не дает, 

кроме значительного усложнения и удорожания достаточно простого 

по функционалу изделия.

Так уж получилось, что одновременно с шумной презентацией амери-

канской робособаки Vision 60 прошло скромное сообщение о том, что 

на охрану космодрома Восточный заступает робототехническая плат-

форма «Маркер». Она разработана компанией «Андроидная техника» в 

содружестве с Фондом перспективных исследований. И по всем пара-

метрам русский «Маркер» превзошел американское чудо техники.

Если робособака Vision 60, сделанная в США, может нести «на горбу» 

только снайперскую винтовку и какие-то оптические приборы, то «Мар-

кер», сделанный в России, может быть вооружен самыми различными 

боевыми комплексами, включая управляемые ракеты, и большим коли-

чеством различных оптико-электронных и радиотехнических наблюда-

тельных систем. Кроме того, он оснащается малогабаритным беспилот-

ным летательным аппаратом, способным взлетать с платформы и пре-

следовать нарушителя охраняемого периметра в самых недоступных 

для колесно-гусеничной, тем более — робособачьей техники местах. 

На Восточном отрабатываются несколько направлений применения 

робота, среди которых: автономное патрулирование территории кос-

модрома по заранее определенному маршруту, выявление нарушите-

лей периметра, их идентификация и перехват, а также борьба с беспи-

лотниками. Отмечается, что «Маркер» может работать как в автоном-

ном режиме, так и под управлением оператора. На сегодняшний день 

разработано пять платформ — две на колесном шасси и три на гусенич-

ном. Как утверждают разработчики, платформа «Маркера» может быть 

применена при создании техники для исследования Луны и других пла-

нет Солнечной системы. Естественно, без оружия.

Подготовил Сергей Птичкин

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте «Русское 
оружие»
sila.rg.ru

В логике российских правил парковки случаются пробелы: лимузины хоть и «съедают» несколько мест, но платят, 
как обычные легковушки.
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Отказ от пластиковых упаковок и пакетов может снова сделать модными 
походы на рынок с авоськой — это экологично, в духе времени.

К тем, кто бросает 
окурки в цветоч-
ные ящики, будут 
применять поли-
тику «нулевой 
толерантности»

А КАК У НАС

К счастью, в России стоимость 

парковочного места не зависит 

от того, внедорожник там встал 

или микролитражка. Есть разде-

ление парковок для автобусов, 

грузовых и легковых машин. И 

это вполне логично. Чем больше 

пространства занимаешь, тем 

больше платишь. Но в России 

есть совершенно нелогичные за-

висимости платежа. Например, 

стоимость эвакуации транспорта 

на штрафстоянку зависит не от га-

баритов машины, а от мощности 

ее двигателя. Как мощность этого 

агрегата влияет на затраты при 

его перевозке? Проезд по плат-

ным дорогам у нас дороже для 

машин выше 2 метров. Как высо-

та автомобиля влияет на сохран-

ность дорожного полотна? Чем 

выше мощность двигателя, тем 

выше стоимость ОСАГО. Но ста-

тистика показывает, что в общей 

массе машины с более мощным 

двигателем реже попадают в ава-

рии по вине их владельца. И, на-

конец, к грузовым автомобилям 

относятся и пикапы. Почему пе-

ревозка на пароме пикапа Nissan 

Navara стоит в разы дороже, чем 

Nissan Pathfinder, хотя все весога-

баритные параметры у этих авто-

мобилей абсолютно одинаковые? 

Подготовил Владимир Баршев

А К Ц Е Н Т

Мэр города уверен, что большие 
внедорожники в городе - это прихоть, 
а не необходимость, поэтому их владель-
цы должны платить больше за парковку



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 октября 2021
пятница № 242 (8593 )

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

Ангелина Мельникова повторила 
успех Алии Мустафиной. Та взяла 
«золото» в многоборье в 2010-м.

ГИМНАСТИКА 

Мельникова 
стала 
абсолютной 
чемпионкой

АНГЕЛ 
НА БРУСЬЯХ
Анна Бекетова

Олимпийская чемпионка То-
кио в команде Ангелина Мель-
никова выиграла для сборной 
России историческое «золото» 
чемпионата мира по спортив-
ной гимнастике, который про-
ходит в японском Китакюсю.

Мельникова одержала по-
беду в индивидуальном мно-
гоборье. Последний раз наша 
спортсменка поднималась на 
высшую ступеньку пьедеста-
ла в этом виде программы ЧМ 
в 2010 году. Тогда это была Алия 
Мустафина. После нее победы 
праздновали только гимнастки 
из США.

Ангелина по итогам четы-
рех упражнений — на бревне, 
разновысоких брусьях, в опор-
ном прыжке и вольных упраж-
нениях — набрала 56,632 бал-
ла. Россиянка как раз опере-
дила двух американок: Лиэнн 
Вонг (56,340) и Кайлу ди Челло 
(54,566). Еще одна представи-
тельница России Владислава 
Уразова заняла четвертое ме-
сто (53,598).

Напомним, в квалификации 
Мельникова не только с пер-
вым результатом вышла в фи-
нал многоборья, но и отобра-
лась во все четыре финала на 
отдельных снарядах. «Не знаю, 
какими словами можно опи-
сать этот день, но в пять фи-
налов из пяти я точно попасть 
не ожидала. Особенно бревно, 
я не попадала в финал на брев-
не пять лет», — написала Мель-
никова в «Инстаграме». Так что 
ждем от Ангелины новых побед 
на этом чемпионате мира.  

ВЕЛОСПОРТ 

Наши девушки 
добились 
«серебра» ЧМ 
в командном 
спринте

ХИТОВЫЙ 
ТРЕК
Илья Трисвятский

Сборная России успешно на-
чала свое выступление на чем-
пионате мира по велотреку во 
французском Рубе. Завоевано 
«серебро» в женском коман-
дном спринте.

Наши девушки в финальном 
заезде (дистанция 750 м) усту-
пили команде Германии, фини-
шировавшей с новым мировым 
рекордом — 46,064 секунды. Ре-
зультат Дарьи Шмелевой, На-
тальи Антоновой и Яны Тыщен-
ко — 46,718. Это рекорд страны. 
Серебряная награда вручена и 
Анастасии Войновой, которая 
принимала участие в двух зае-
здах на подступах к финалу. 

В аналогичной дисциплине 
наша мужская команда (Иван 
Гладышев, Александр Шарапов, 
Павел Якушевский) в борьбе 
за «бронзу» уступила все той 
же Германии. В финале сбор-
ная Нидерландов была быстрее 
французов.

Вообще, нынешнее мировое 
первенство должно было прой-
ти в столице Туркменистана 
Ашхабаде, но Международный 
союз велосипедистов в начале 
лета объявил о переносе сорев-
нований в связи с коронавиру-
сными опасениями.

Город Рубе — культовое для 
велосипедистов место. Здесь 
на открытом велодроме еже-
годно финиширует легендарная 
шоссейная однодневная гонка 
«Париж — Рубе». Но сейчас тре-
ковики соревнуются на новом, 
крытом велодроме, построен-
ном девять лет назад. 

ЧМ-2021 продлится до 
24 октября. Всего будет разыг-
рано 22 комплекта наград.  

ТЕННИС Чемпион US Open 
Медведев рассказал, 
что нужно для победы

Подача равна 
самоотдаче

Анна Козина

Вторая ракетка мира Даниил Медведев вынужден был 
сняться с «ВТБ Кубка Кремля», который проходит на 
этой неделе в Москве, но все равно приехал в столицу, 
чтобы пообщаться с болельщиками и журналистами.

Однако в конце года Медведеву не придется отды-
хать. Ему предстоит защищать титулы на «Мастерсе» в 
Париже и на Итоговом чемпионате ATP в Турине, а так-
же приложить все силы, чтобы выиграть командный 
Кубок Дэвиса. О  своей форме и целях один из лидеров 
российского и мирового тенниса поведал на пресс-
конференции.

Даниил, вы назвали усталость причиной снятия 
с турнира в Москве. Речь о вашем физическом или 
психологическом состоянии?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: На самом деле это не единственная 
причина. Я обязан был озвучить официальную вер-
сию для ATP. Но иногда не хочется раскрывать все под-
робности. Во время «Мастерса» в Индиан-Уэллсе было 
пару сигналов от тела, которые я почувствовал. Но я 
о них не хочу гово-
рить. Стараюсь не 
распространяться 
на тему травм, если 
так можно выра-
зиться. В принципе 
ничего серьезного. 
Но были моменты, 
из-за которых я по-
нимал, что не смо-
гу сыграть на Кубке 
Кремля. Моральной 
усталости не так 
много. Наоборот, 
ощущаю себя на 
подъеме. А вот физически тяжело. Особенно под конец 
сезона. С Олимпиады я не возвращался домой. Из То-
кио перебрался в Америку и находился там безвылаз-
но два или три месяца. Я работаю с большой командой, 
и мы вместе приняли решение пожертвовать этими со-
ревнованиями в этом году, если я хочу хорошо закон-
чить сезон в плане физического состояния. Календарь 
был очень необычный — с Олимпиадой и коронавиру-
сом. Все это привело к тому, что в Москве я только раз-
говариваю и не играю.

Но, предупреждая ваш следующий вопрос, сразу 
скажу, что у меня по-прежнему есть цель выиграть в 
Москве. Возможно, даже не один раз. Кубок Кремля 
и другие турниры в России я очень редко пропускал. 
В принципе хочу почаще выступать перед своей пу-
бликой.

Если бы удалось победить в Индиан-Уэллсе, у вас был 
шанс стать первой ракеткой мира. Чувствуете разо-
чарование из-за того, что не получилось?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Честно, не очень расстроен, но стать 
первой ракеткой мира остается моей целью, задачей. 
Надеюсь, когда-нибудь это получится. Даже несмотря 

на то, что в этом году Новак Джокович пропустил ка-
кие-то турниры, но он выиграл три «Больших шлема», 
а в четвертом был в финале. Он набрал больше всех оч-
ков. Поэтому это честно и логично, что он останется 
лидером рейтинга по итогам сезона. Правда, матема-
тически это еще не точно. У меня есть шанс его догнать. 
Если получится, буду счастлив. Не получится, Новак 
заслужил быть первым. Тут никаких проблем.

Одолев Новака в финале US Open, вы сказали ему, что 
он лучший в истории. Насколько вы были искренны? 
Или, скорее, пытались утешить соперника после бо-
лезненного поражения? 

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Если бы я так не думал, то никогда бы 
не произнес этих слов. Я вообще не склонен к таким 
откровениям. Но решил, что надо это сказать, так как 
был подходящий момент. И я сказал это искренне. Я к 
Новаку очень хорошо отношусь, думаю, что он ко мне 
тоже.

Вы выиграли Итоговый чемпионат, турнир «Большо-
го шлема». Что дальше?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Моя главная цель — совершенствовать 
свое мастерство и быть лучшей версией себя на ка-
ждом турнире вне зависимости от категории: будь то 
«Шлем», или ATP-250, или командный турнир. Да, я 
хочу выиграть еще «мэйджоры», стать первым в мире 
и держаться в топе еще много лет. Поэтому важно ра-
ботать с полной самоотдачей, оставаться требователь-
ным к себе, чтобы перенести все то, что я приобрел по 
ходу подготовки на корт во время турнира. Очевидно, 
что все выиграть невозможно. Никто не выигрывал, 
предположим, 60 матчей подряд. Понятно, будут и по-
ражения. Но если есть игра — будут и победы.

Вы упомянули командные соревнования. В декабре со-
стоится финал Кубка Дэвиса. У России сейчас идеаль-
ный состав для победы…

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Да, я буду играть Кубок Дэвиса, во 
всяком случае, собираюсь это сделать, если ничего 
сверхъестественного не случится. Мы с ребятами хо-
тим его выиграть. В прошлый раз они были в полуфи-
нале, проиграли в очень обидном матче канадцам. Но 
этот год мы начали с победы на ATP Cup. Мы вместе с 
Кареном Хачановым, Андреем Рублевым с 12 лет иг-
рали разные  командные турниры — чемпионаты Евро-
пы и мира. И вот нам удалось взять первый взрослый 
командный титул. Поэтому хотим добавить Кубок Дэ-
виса в копилку. Надеюсь, нам это удастся. У нас же са-
мая сильная команда — четыре игрока стоят в топ-30. 
В мире такого ни у кого нет.  

БАСКЕТБОЛ ЦСКА примет одного из самых своих принципиальных соперников 
в Евролиге, греческий «Олимпиакос»

На паркете будет 
классика
Илья Соболев

Р
оссийские клубы сегодня 
ждут знаковые противо-
стояния в регулярном чем-

пионате Евролиги. ЦСКА на сво-
ем паркете примет греческий 
«Олимпиакос», а питерский 
«Зенит» будет гостить у лидера 
«регулярки», испанской «Бар-
селоны».

Противостояние ЦСКА  и 
«Олимпиакоса» давно стало 
классикой Евролиги. Самый па-
мятный матч между этими ко-
мандами — незаживающая рана 
для армейского клуба. В фина-
ле 2012 года ЦСКА вел у гре-
ков с преимуществом в 19 оч-
ков, но умудрился его разбаза-
рить и упустить победу. Афиня-
не потом еще не раз вставали на 
пути у «красно-синих»: в 2013, 
2015 и 2017 годах они выбива-
ли ЦСКА в полуфинале «Финала 
четырех».

При этом в общей истории 
встреч ощутимое преимущест-
во именно у москвичей — 26:16. 
В последние годы градус напря-
жения в противостоянии не-
сколько снизился из-за кризи-
са, в котором оказался грече-
ский суперклуб. Из-за распрей 
с «Панатинаикосом» «Олим-
пиакос» был понижен в классе: 
с 2019 года основная команда 
клуба играла только в Евроли-
ге, а во втором дивизионе гре-
ческого чемпионата выступал 
резерв. По итогам прошлого се-

зона «Олимпиакос» вернулся в 
элиту и сегодня, можно сказать, 
на коне. В первых четырех мат-
чах подопечные Георгиоса Бар-
цокаса уступили лишь однажды 
— «Барселоне».

Тем не менее ЦСКА, конеч-
но, фаворит, даже несмотря на 
вал травм. Из-за повреждений 
выбыли серб Милутинов, лито-

вец Григонис и грузин Шенге-
лия, причем потеря последнего 
особенно чувствительна, с уче-
том отличной формы, которую 
набрал Торнике. Зато должен 
проявить себя Алексей Швед, 
который, кажется, все лучше 
адаптируется к требованиям  
наставника армейцев Димит-
риса Итудиса. Плюс сегодня в 

Евролиге дебю-
тирует новичок 
Ц С К А ,  а м ер и ка-
нец Кеннет Фарид,  от 
которого, как от чело-
века, отыгравшего почти 
с десяток сезонов в НБА, ждут 
многого.

Если ЦСКА — «Олимпиакос» 
— классика, уходящая корнями 
в прошлое, то история проти-
востояния «Зенита» и «Бар-
селоны» пишется здесь и сей-
час. В плей-офф прошедшего 
сезона питерцы удивили всю 
Европу, помучив в пяти 
матчах «Барсу», считав-
шуюся главным фаво-
ритом турнира. Подо-
печные Хавьера Па-
скуаля едут в столицу 
Каталонии удивлять 
и сейчас. А настрое-
ния команде должна 
была добавить неожи-
данно мощная победа в го-
стях над «Локомотивом-Куба-
нью» — 106:79 в рамках Единой 
лиги.   

ФУТБОЛ «Зенит» уступил на своем поле «Ювентусу», 
пропустив единственный мяч в концовке

Дрогнули под занавес

Артур Нанян, 
Санкт-Петербург

П
итерский «Зенит» 
не сумел удержать 
ничью в домашнем 
матче Лиги чемпио-
нов против «Ювен-
туса». Единствен-
ный мяч гости заби-
ли на 88-й минуте — 
1:0: отличился Деян 

Кулусевски.
Все же ни с чем нельзя срав-

нить атмосферу на еврокубко-
вых встречах. Сильный поры-
вистый ветер, дождь, а затем и 
ливень — все эти погодные ус-
ловия не помешали болельщи-
кам «Зенита» прийти и поддер-
жать свою команду. Вряд ли та-
кое увидишь на матчах чемпи-
оната России, когда чуть ли не 
все фанаты синхронно вслед за 
диктором повторяют фамилии 
игроков, причем не только ос-
новных, но и тех, кто остался 
в запасе. 

Возможно, в такой атмосфе-
ре «Зенит», говоря по-футболь-
ному, «перегорел». Подопечные 
Сергея Семака порой черес-
чур уважительно относились к 
сопернику, словно стеснялись 
звезд итальянской команды. 
Наверное, на неуверенности 

питерцев сказывался еще и тот 
факт, что перед визитом «Ста-
рой синьоры» команда потерпе-
ла два поражения подряд в чем-
пионате. Как бы то ни было, зе-
нитовцы уступили, хотя каза-
лось, ничьей уже не миновать. 

Если откровенно, еще после 
жеребьевки групповой стадии 
было понятно, что максимум 
для «сине-бело-голубых» в та-
кой компании — третье место. 
Нашим клубам пока рано тя-
гаться с такими грандами, как 
«Ювентус» и «Челси». Но опе-
редить «Мальме» питерцы обя-
заны, особенно с учетом резуль-
татов шведов в трех турах. 

— Это футбол. Моменты были 
как у наших, так и у чужих во-
рот. К сожалению, они реализо-
вали один из своих шансов, а мы 
нет. Какой позитив мы вынесем 
из сегодняшней встречи? В лю-

бом случае, Лига чемпионов — 
праздник, атмосфера, позволя-
ющая нам получать удовольст-
вие. Будем стараться больше, 
посмотрим, выйдет ли навязать 
борьбу кому-то из лидеров на-
шей группы. Пока же сосредо-
точимся на «Спартаке», с кото-
рым нам встречаться уже не вы-
ходных, — отметил Семак.

Ну а «Ювентус» после про-
буксовки на старте сезона на-
брал отличную форму: подо-
печные Массимилиано Аллег-
ри одержали шестую победу 
подряд во всех соревнованиях 
и уже в следующем туре Лиги 
чемпионов могут обеспечить 
себе выход в плей-офф. 

Один из самых ярких мат-
чей недели выдали «Манчестер 
Юнайтед» и «Аталанта». Неу-
дача в этой встрече могла доро-
го обойтись главному тренеру 

«красных дьяволов» Уле Гунна-
ру Сульшеру, тучи над которым 
сгущаются еще с прошлого се-
зона. 

Уступая 0:2 после первого 
тайма, после перерыва «Юнай-
тед» активизировался и не толь-
ко сравнял счет, но и выиграл: 
решающий третий гол в свой ак-
тив записал Криштиану Ронал-
ду — 3:2. Португалец забил уже 
38-й команде в Лиге чемпионов, 
что является абсолютным ре-
кордом турнира. 

Благодаря победе «МЮ» 
вырвался в лидеры своей груп-
пы с шестью набранными очка-
ми. Вторую строчку делят «Ата-
ланта» и «Вильярреал» (по че-
тыре очка), разгромивший в го-
стях швейцарский «Янг Бойз» 
— 4:1. 

Первый матч в нынешнем 
розыгрыше Лиги чемпионов вы-

играла «Барселона»: каталонцы 
одолели на своем поле киевское 
«Динамо» (1:0) благодаря голу 
Жерара Пике. Вероятно, «сине-
гранатовые» поборются за вто-
рую строчку в группе с «Бенфи-
кой». Португальцы не справи-
лись дома с «Баварией» (0:4), 
набравшей максимальные на 
данный момент девять очков. 
Далее идет «Бенфика» (четыре 
очка) и «Барселона» (три).   

Уступив «Ювентусу», зенитовцы 
осложнили себе задачу по выходу 
в плей-офф Лиги чемпионов.

А К Ц Е Н Т

Питерская команда проиграла три матча 
подряд впервые за год. До Лиги чемпио-
нов были поражения от «Сочи» 
и «Арсенала»
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Национальная команда России по футболу поднялась на четыре строки 

в обновленном рейтинге ФИФА — с 37-й на 33-ю. В активе нашей сбор-

ной 1497 набранных очков. Напомним, что в октябре подопечные Вале-

рия Карпина провели два матча в отборочном турнире чемпионата 

мира-2022 и в обоих одержали победы: над Словакией (1:0) дома и на 

выезде против Словении (2:1). Что касается топ-10 рейтинга, то в нем ни-

каких изменений не произошло. В лидирующую тройку по-прежнему 

входят Бельгия (1832 очка), Бразилия (1820) и действующие чемпионы 

мира французы (1779). 

Положение команд 
в группе «Н»

И В Н П М О 
«Ювентус» 3 3 0 0 5–0 9

«Челси» 3 2 0 1 5–1 6

«Зенит» 3 1 0 2 4–2 3

Мальме 3 0 0 3 0–11 0

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 октября, пятница,
 «Матч ТВ»
19.40. ЦСКА —

 «Олимпиакос». 

Прямая трансляция.

21.55. «Барселона» — 

«Зенит». 

Прямая трансляция.

Авторитетно

Сергей Тараканов, Олимпийский чемпион Сеула-1988:
ЦСКА в порядке. Думаю, будет очень интересная игра. «Олимпиакос» 

в неплохой форме: сужу по тем отрывкам из их матчей, которые мне 

удалось увидеть.  Барцокас собрал хорошую команду, вернул команду 

в высший дивизион. Одна из сложностей ЦСКА — травмы лидеров. 

Выбывший Шенгелия был в суперформе, и понятно, что акценты нужно 

менять. Кеннет Фарид из НБА, дебютировавший на днях в Перми, ничем 

не впечатлил, да и не впечатлит, я думаю. Все-таки он свое брал в основ-

ном за счет «физики», а сейчас она никакая. Наверное, в ЦСКА ее под-

тянут, но на это уйдет время. По крупной победе над «Пармой» в Еди-

ной лиге о форме армейцев особых выводов делать не стоит. Все-таки 

это не тот раздражитель для москвичей, и игра больше носила трениро-

вочный характер.

Что касается «Зенита», матч с «Барселоной» прежде всего важен для 

наставника питерцев Хавьера Паскуаля. Его главные успехи в Европе 

связаны с «Барселоной». Для игроков, наверное, это тоже будет осо-

бый матч. Они меня удивили в недавнем матче против «Локомотива-

Кубани», очень уверенно выиграв на выезде. «Барселона» сейчас неи-

деальна, им в какой-то степени повезло, они уже  две игры взяли в овер-

тайме. Если вы у меня спрашиваете про фаворита, то это «Барселона» 

все же. «Зениту» не хватает разыгрывающего Напьера, в полной мере 

заменить его трудно. Удивят ли питерцы, как в минувшем плей-офф, ког-

да дали ожесточенный бой «Барсе»? В Евролиге сейчас удивить может 

любая команда. Но без Напьера это будет сделать очень сложно. 

В прошлом сезоне на себя очень много брал Кевин Пангос  и многое ре-

шал. Посмотрим, кто сможет взять его функции на этот раз.
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Дэниэл Хэккет — один 
из ключевых игроков ЦСКА 

как в прошлом сезоне, 
так и на старте нынешнего.
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Даниил Медведев считает, что с первого же очка в финале 
US Open ему удалось воплотить в жизнь психологию победителя.

Главная цель 
Даниила 
Медведева — быть 
лучшей версией 
себя на каждом 
новом турнире
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